
В этом году у россиян 
будет восемь коротких 
рабочих недель — 
это на две больше, 
чем в 2019 году

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Россельхознадзора Сергей Данкверт — 
о картошке без пестицидов, мясе с антибиотиками и молоке, 
которое должно прокисать

Что в клюве?

Владимир Баршев

П
равительство предложи-
ло новый штраф для ав-
товладельцев. В Кодексе 

об административных правона-
рушениях появится ответствен-
ность за неоплаченный проезд 
по платной дороге. Соответст-
вующий законопроект прави-
тельство внесло в Госдуму. 

Многих, наверное, это уди-
вит, но до сих пор штрафа за не-
оплату проезда по платным до-
рогам у нас не было. 

Для борьбы с «зайцами» на 
какие только ухищрения не 
шли. Перед шлагбаумами у пун-
ктов оплаты установили даже 
светофоры. И тех, кто проско-
чил без оплаты, наказывали за 
проезд на красный свет. За это 
предусмотрен штраф 1000 ру-
блей. 

Правда, за повторное нару-
шение уже грозит 5 тысяч или 
лишение прав на 4 — 6 месяцев. 

Но проблема в том, что сейчас 
активно развивается так назы-
ваемый безбарьерный проезд. 
То есть без шлагбаумов и пун-
ктов оплаты. А при использова-
нии таких технологий никаких 
светофоров не будет. 

По сути, именно отсутствие в 
законодательстве наказания за 
неоплату проезда по платной до-
роге и ставило непреодолимый 
заслон для развития безбарьер-
ного проезда. И на пунктах опла-
ты по-прежнему собирались 
пробки, царили толчея и хаос. 

И именно для того, чтобы 
дать зеленый свет новой техно-
логии, вводится новое наказа-
ние для водителей. В проекте, 
предложенном правительст-
вом, штрафовать за бесплат-
ный проезд по «платке» собст-
венников легковых автомоби-
лей будут на 2,5 тысячи ру-
блей, а собственников грузо-
виков и автобусов — на 5,5 ты-
сячи рублей. При этом выяв-
лять нарушение будут с помо-
щью камер фотовидеофикса-
ции, а обработкой их и вынесе-

нием постановлений займется 
Ространснадзор. 

Предполагается, что если в 
течение 60 дней с момента по-
лучения «письма счастья» ав-
товладелец компенсирует свою 
задолженность перед владель-
цем платной дороги, то штраф 
будет отменен. 

Правда, пока непонятно, где 
и как водитель сможет обжало-
вать штрафы. Куда слать инфор-
мацию об оплате проезда. Ведь 
поначалу штрафов, в том числе 
ошибочных, будет масса. Тем 
более что пока не до конца ясна 
и система оплаты проезда по 
безбарьерным участкам.   

Главный вопрос в том, как 
будет происходить оплата прое-
зда при безбарьерном движе-
нии. Ведь далеко не у всех води-
телей есть транспондеры. 

С этими-то приборами все 
понятно. С них плата 
спишется автоматиче-
ски. 

Алена Узбекова

Б
есконтрольное ис-
пользование антиби-
отиков и пестицидов 
несет угрозу продо-
вольственной без-
опасности. Об этом и 
о том, какие поправ-
ки в Закон «О ветери-
нарии» подготовил 

Россельхознадзор, рассказал 
е го  р у к о в о д и тел ь  С е р ге й 
Данкверт в интервью «РГ».

Кроме того глава ведомства 
предлагает расширить полно-
мочия минсельхоза, чтобы ми-
нистерство отвечало также за 
развитие пищевой промыш-
ленности и сельских террито-
рий — именно в таком виде аг-
рарные ведомства работают в 
других странах. Речь шла и о 

главных трендах нового деся-
тилетия.

Сергей Алексеевич, журнал 
Time назвал экоактивистку 
из Швеции Грету Тунберг «Че-
ловеком года». Борьба с гло-
бальным потеплением и за-
грязнением окружающей сре-
ды наряду с антибиотикоре-
зистентностью — одна из 
важнейших тем сегодня. Ваше 
отношение к этому?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Не могу что-то со-
ветовать Грете Тунберг, у нее, ви-
димо, советчики другие. Хотя 
нет, могу — обратить внимание на 
производителей пластиковой 
тары. Также я бы обратил внима-
ние экоактивистов, во-первых, 
на очистку Мирового океана. Во-
вторых — на запрет неперераба-
тываемого пластика. Если стра-
ны продолжат использовать его 
как сейчас, через десять лет 
рыбы в океане не будет.

Производителям советую пе-
реориентироваться на упаковку 
колбасы в натуральную кишеч-
ную оболочку либо ту, что разла-
гается. И молоко, в стеклянной 
таре, гораздо экологичнее моло-
ка в пластике. Бороться нужно за 
то, чтобы оно хранилось не пол-
года, а две-три недели.

В числе главных трендов и аг-
роэкспорт. Эксперты говорят, 
что его удвоение к 2024 году 
возможно, если будут высоки-
ми мировые цены на продо-
вольствие и если рубль будет 
слабым. Вы согласны?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Вы хотите сказать, 
что для выполнения экспортных 
планов нужно попросить Цен-
тробанк установить 
выгодный валютный 
курс? (Смеется.)

ДОРОГИ Водителей ждет новый штраф
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КАЛЕНДАРЬ

Сергей Данкверт, руководящий Россельхознадзором более 15 лет, бьет тревогу не просто так — уже сейчас пластик содержится в телах 90% морских птиц, ежегодно от него погибают тысячи животных.

А К Ц Е Н Т

Штрафовать собственников легковых 
автомобилей будут на 2,5 тысячи рублей, 
а собственников грузовиков и автобусов 
— на 5,5 тысячи рублей

А К Ц Е Н Т

Если страны продолжат использовать 
пластик как сейчас, через десять лет 
рыбы в океане не будет

Австралийский доллар 42,0494
Азербайджанский манат 36,0943
Армянский драм** 12,7904
Белорусский рубль 28,9030
Болгарский лев 34,7901
Бразильский реал 15,0656

Венгерский форинт** 20,5566
Вон Республики Корея*** 52,7336
Гонконгский доллар* 78,7951
Датская крона* 91,0502
Доллар США 61,2340
Евро 68,0555

Индийская рупия** 85,6450
Казахстанский тенге** 16,2524
Канадский доллар 46,9406
Киргизский сом** 87,9036
Китайский юань* 88,3493
Молдавский лей* 35,3954

Новый туркменский манат 17,5205
Норвежская крона* 69,0287
Польский злотый 16,0593
Румынский лей 14,2428
СДР  84,5960
Сингапурский доллар 45,3350

Таджикский сомони* 63,1930
Турецкая лира 10,3947
Узбекский сум**** 64,0188
Украинская гривна* 25,3439
Фунт стерлингов  80,2533
Чешская крона* 26,9445

Шведская крона* 64,7492
Швейцарский франк 62,8686
Южноафриканский рэнд* 43,3405
Японская иена** 56,0161

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.01.20

Россельхознадзор 
ограничил 
поставки море-
продуктов 
из Китая

Федеральная налоговая 
служба разъяснила, 
как индивидуальным 
предпринимателям стать 
самозанятыми

На CES-2020 представили 
огород на кухне, 
ноутбук без кла-
виш и смартфон 
на колесах

Федор Кудряшов 
оценил шансы 
сборной России 
на чемпионате 
Европы-2020
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БЕЗОПАСНОСТЬ У конвоиров 
ФСИН появятся 
видеорегистраторы 

Конвой 
все запишет 

Владислав Куликов

Тюремное ведомство сообщило о нескольких нововве-
дениях. Сотрудники конвойных подразделений полу-
чат видеорегистраторы, на машинах тюремного кон-
воя появятся мигалки, а для освобождающихся заклю-
ченных администрация начнет подыскивать работу 
через портал «Работа в России».

Одна из больших проблем: человеку после освобо-
ждения из тюрьмы некуда идти. Найти работу тому, у 
кого есть клеймо судимости, не так-то просто. Куда-то 
бывшего осужденного не имеют права брать, так как 
закон установил ограничение. Но где-то могли бы 
взять, но не хотят связываться с бывшим заключен-
ным. Что в итоге остается человеку? Опять связаться с 
дурной компанией, что-то украсть и снова пойти в 
тюрьму?

Возможно, новый проект тюремного ведомства по-
может кому-то разорвать замкнутый круг. Как сообщи-
ли в пресс-бюро Федеральной службы исполнения на-
казаний, ведомство провело тестовые испытания си-
стемы по трудоустройству осужденных, готовящихся к 
выходу на свободу. В этом году планируется полномас-
штабно запустить сервис на портале «Работа 
в России» во всех казенных домах, где отбыва-
ют наказание осужденные.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ 

Почему в некоторые 
бассейны не попасть 
без справки от врача

Справка 
вольным стилем

Ольга Штейн, Ирина Штерман, Анна Скрипка, 
Елена Мационг, Ольга Бухарова

Пока вся страна отдыхала, корреспонденты «Россий-
ской газеты» отправились в бассейны. Решили прове-
рить, каким образом в бассейнах сегодня добиваются 
санитарной безопасности, можно ли быть уверенным, 
что, поплавав, ты ничем не заразишься? 

Напомним, Роспотребнадзор в суде доказал адми-
нистрации одного из бассейнов, что взрослый человек 
(от 12 лет и старше) не обязан предоставлять медицин-
скую справку. Как заявили в суде представители ве-
домства, требование заключения от врача для бассей-
на — нарушение прав потребителя, так как возлагает на 
человека дополнительные обязанности. 

На Среднем Урале единого понимания санитарных 
норм для посещения бассейнов, как оказалось, нет. В 
большинство спортивных учреждений взрослых пу-
скают без справок, ссылаясь на действующие СанПи-
Ны. «Наш бассейн открылся после реконструкции 
пять лет назад, заключение врача мы не просим», — 
объяснил «РГ» начальник комплекса спор-
тивных сооружений Белоярской атомной 
станции Евгений Боярский.

ФИНАНСЫ Продолжит ли 
укрепляться курс рубля

На гребне 
торговых волн

Роман Маркелов

Курс рубля продолжил расти к доллару и евро и в но-
вом году, несмотря на традиционно негативный для 
него зимний сезон. Более того, российская валюта мо-
жет стать одним из главных выгодоприобретателей от 
ключевых событий, происходящих в мире — ситуации 
вокруг Ирана и нового этапа в торговой войне между 
США и Китаем. Позитивный расклад может привести 
курс и к 60 рублям за доллар.

Обычно курс рубля снижается перед новогодними 
каникулами (повышается спрос на иностранную валю-
ту и у физлиц, и у компаний, которым нужно платить 
по внешним долгам), но нынешний сезон стал исклю-
чением. Так, доллар на Московской бирже плавно де-
шевел весь декабрь 2019 года. Как указывала глава 
Банка России Эльвира Набиуллина, главной причиной 
укрепления рубля стал приток иностранного капита-
ла. Инвесторы вкладывались в рисковые активы, к ко-
торым относится и рубль, на фоне эйфории, вызванной 
снижением эскалации торговой войны США и Китая.

Российские фондовые индексы (рублевый МосБир-
жи и долларовый РТС) тоже были в плюсе. Первый вы-
рос в 2019 году примерно на четверть, а второй — более 
чем на 40%. 2020 год они встретили рекордами — ин-
декс МосБиржи 8 января впервые в истории поднялся 
выше 3100 пунктов, индекс РТС 9 января 
впервые с предкризисного 2013 года поднял-
ся выше 1600 пунктов.
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5-12
МИЛЛИОНОВ

тонн пластика попадает 

в Мировой океан ежегодно, 

по оценкам WWF (Всемирный 

фонд дикой природы). 

По данным экспертов ООН, 

с 1950 по 2018 год в мире 

было произведено около 6,3 

млрд тонн пластика, из них 

было переработано всего око-

ло 9%, а сожжено — 12%, сей-

час пластик составляет 80% 

всего мусора в Мировом 

океане.
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КОШЕЛЕК Как предпринимателям 
стать самозанятыми, разъяснила 
налоговая служба

Сила приложения

Юлия Кривошапко

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) дала важные разъясне-
ния по специальному режиму 
для самозанятых. Они касаются 
индивидуальных предпринима-
телей, которые хотят поучаст-
вовать в эксперименте и перей-
ти на уплату налога на профес-
сиональный доход.

Самозанятыми считаются 
граждане, которые не имеют ра-
ботодателя и наемных работни-
ков, создают продукт или услу-
гу самостоятельно, без посред-
ников, и чей доход не превыша-
ет 2,4 миллиона рублей в год. 
Плательщиками налога на про-
фессиональный доход могут 
становиться не только обычные 
граждане, но и те, кто имеют 
статус индивидуальных пред-
принимателей. 

Применяющим упрощенную 
систему налогообложения 
(УСН), единый налог на вменен-
ный доход (ЕНВД) или единый 
сельхозналог (ЕСХН) после ре-
гистрации в мобильном прило-
жении в качестве самозанятых 
нужно официально уведомить 
налоговые органы о прекраще-
нии использования других ре-
жимов. Сделать это можно по 
месту жительства или ведения 
деятельности лично, по почте 
или в электронной форме, в те-
чение месяца. Если это требова-
ние не выполнено, регистрация 
в качестве самозанятого анну-
лируется, поясняют в Федераль-
ной налоговой службе.

Индивидуальные предприни-
матели, применяющие патен-
тную систему налогообложения 
(ПСН), могут стать плательщи-
ками налога на профессиональ-
ный доход только после оконча-
ния действия патента, либо по-
сле уведомления им налогового 
органа о прекращении такой де-
ятельности.

Если индивидуальный пред-
приниматель оказывает услуги 
гражданам и платит налог по 
ставке 4% от дохода, смысл ре-
гистрироваться в качестве само-
занятого есть, комментирует 

Павел Орловский, эксперт «СКБ 
«Контур». Если же он работает с 
компаниями, ответ не так одноз-
начен. С одной стороны, плюс в 
том, что уплата налога на про-
фессиональный доход не подра-
зумевает отчетности и необхо-
димости покупать онлайн-кассу. 
С другой — ставка налога при ра-
боте с компаниями будет равна 
6%. Столько же платят сейчас 
ИП на «упрощенке» с объектом 
налогообложения «Доходы». Но 
у них страховые взносы идут в 
уменьшение налоговой базы для 
этих 6 процентов и направляют-
ся для формирования пенсии. То 
есть учитываются для стажа и 
баллов. А у самозанятых, рабо-
тающих с компаниями, из тех же 
6% на пенсию не будет отчи-
сляться ничего (в налоговые 

ставки для самозанятых вклю-
чены взносы на обязательное 
медицинское страхование, от-
числения в ПФР добровольны).

Возможность легализовать-
ся и платить налоги по снижен-
ной ставке без всякой отчетно-
сти с помощью мобильного при-
ложения с 1 января появилась у 
жителей еще 19 регионов. К спи-
ску добавились Санкт-Петер-
бург, Воронежская, Волгоград-
ская, Ленинградская, Нижего-
родская, Новосибирская, Ом-
ская, Ростовская, Самарская, 
Сахалинская, Свердловская, 
Тюменская, Челябинская обла-
сти, а также Красноярский и 
Пермский края, Ненецкий, Хан-
ты-Мансийский, Ямало-Ненец-
кий автономные округа и Баш-
кортостан.   

РЕСУРСЫ Конфликт США
и Ирана нарушает баланс 
на нефтяном рынке

Политика давит 
на ОПЕК+

Сергей Тихонов

Соглашение ОПЕК+ о сокращении добычи нефти может 
пострадать от эскалации конфликта на Ближнем Восто-
ке. Глава минэнерго Александр Новак отметил, что в 
условиях напряженности в регионе сложно предуга-
дать, как поведет себя рынок. «Я бы сейчас не взялся 
прогнозировать ситуацию на рынке, поэтому надо смо-
треть, как будет дальше развиваться ситуация (на Ближ-
нем Востоке. — «РГ»)», — сказал он (цитата по ТАСС).

Едва ли противостояние Вашингтона и Тегерана 
разрушит сам формат ОПЕК+, но оно вполне может 
оказать влияние на качество выполнения условий 
сделки некоторыми ее участниками, а также обо-
стрить противоречия внутри картеля нефтедобываю-
щих стран. Атаки Ирана на военные базы США в Ираке 
еще больше обо-
стрили ситуацию в 
регионе, и без того 
взрывоопасную. 
Стоимость барреля 
нефти марки Brent 
подскочила выше 
70 долларов, но по-
сле заявлений пре-
зидента США До-
нальда Трампа о 
том, что Вашингтон 
не будет отвечать 
силовыми метода-
ми, а ограничится 
лишь ужесточением экономических ограничений про-
тив Ирана, вернулась к 65—66 долларов за баррель.

«Вместо ответного удара лидер США анонсировал 
«мощные» санкции против Ирана, что было расценено 
рынком как снижение рисков новых военных столкно-
вений», — отмечает эксперт по фондовому рынку «БКС 
Брокер» Игорь Галактионов. Соответственно, снизи-
лась угроза перебоев с поставками нефти из Персид-
ского залива, что нашло отражение в котировках.

Для участников ОПЕК+ очередные скачки стоимо-
сти барреля, пусть даже вверх, не несут никакого поло-
жительного воздействия. Они нивелируют все усилия 
по сокращению добычи, демонстрируя, что несмотря на 
увеличение его объемов, цены на нефть больше нахо-
дятся в зависимости не от рыночных, а от политических 
факторов. Оптимизма участникам сделки это никак не 
добавляет. Неудивительно, что в конце 2019-го Алек-
сандр Новак сказал, что России пора думать о постепен-
ном выходе из ОПЕК+. «Я считаю, эта сделка не вечная. 
Нам нужно постепенно принимать решение о выходе, 
для того, чтобы и долю на рынке сохранить, и для того, 
чтобы наши компании смогли обеспечивать и реализо-
вывать свои перспективные проекты», — сказал он в ин-
тервью телеканалу «Россия 24». Кроме того, нестабиль-
ность на Ближнем Востоке усиливает разногласия вну-
три ОПЕК. Иран никогда не связывали особо добрые от-
ношения с Саудовской Аравией, но в рамках картеля 
обе страны находили общий язык. Теперь же страны мо-
гут совсем перестать приходить к компромиссу.  

На гребне 
торговых волн

При этом с 3 января в центре внимания фи-
нансовых рынков оказалась геополитика по-
сле обострения отношений США и Ирана в 

связи с убийством иранского генерала Касема Сулей-
мани. На пике эскалации цена на нефть превышала 70 
долларов за баррель, а цена унции золота (одного из 
основных защитных активов) достигала 1611 долла-
ров, отмечают аналитики Нордеа-банка Татьяна Евдо-
кимова и Григорий Жирнов. Реакция рубля на это со-
бытие была сдержанной. 

Более того, с начала года рубль показал наибольшее 
укрепление среди валют развивающихся стран (1,2% в 
паре с долларом и 2,2% в паре с евро). Это уже прямое 
последствие деэскалации напряженности после отказа 
США отвечать на ракетный удар Ирана по американ-
ским военным базам в Ираке. Такой сценарий привел к 
росту спроса на рискованные активы и укреплению 
валют развивающихся рынков, подчеркивают анали-
тики Sberbank CIB.

Вероятно, второго витка конфликта удастся избе-
жать, поэтому ключевым фактором для рубля вновь 
становятся итоги торговых переговоров США и Китая, 
считают Евдокимова и Жирнов. Страны, похоже, 
вплотную подошли к подписанию первой фазы торго-
вой сделки. Приезд китайской делегации в Вашингтон 
намечен на 13 января, подписание соглашений — на 15 
января. Реакция рынков на это событие будет зависеть 
от деталей сделки, о которых пока известно крайне 
мало — в частности, будут важны детали договоренно-
стей о китайском импорте сельскохозяйственной про-
дукции из США, отмечают аналитики. Как минимум, 
до подписания сделки и раскрытия ее деталей рубль 
имеет хорошие шансы сохранить текущие уверенные 
позиции, полагают Евдокимова и Жирнов.

Нынешнее укрепление рубля — это еще и инерцион-
ный процесс, продолжающий тенденцию 2019 года, го-
ворит старший аналитик «БКС Премьер» Сергей Суве-
ров. Более высокие цены на нефть и продолжение при-
тока капитала в российские активы продолжат укре-
плять рубль, считает он. На таком фоне к концу января 
российская валюта может стоить уже 60,5 рубля за 
доллар, допускает эксперт. Аналитики Sberbank CIB не 
исключают и укрепления до 60 рублей за доллар. Кро-
ме того, дальнейшего роста курса российской валюты 
ожидают и в минэкономразвития, следует из свежего 
обзора ведомства.  

Цены на нефть 
больше находятся 
в зависимости 
не от рыночных, 
а от политических 
факторов С 1 января офици-

ально стать само-
занятыми в рам-
ках эксперимента 
могут жители 23 
регионов страны

— За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625 

СТРОИТЕЛЬСТВО Первые школы по новым 
проектам появятся через два года

Этажом выше
Марина Трубилина

У
читься в новых пятиэтаж-
ных школах, которые не-
давно разрешили строить 

в России, дети начнут не рань-
ше, чем через два года. Это вре-
мя необходимо для разработки 
их проектов и строительства.

Возведение более высоких, 
5-этажных зданий школ (ранее 
— не более четырех этажей), раз-
мещение актовых и спортивных 
залов на третьем этаже (ранее 
допускалось не выше второго) 
было разрешено в конце прош-
лого года. «В 2019 году были 
проанализированы предложе-
ния по вопросу избыточных 
требований, исключение кото-
рых позволит снизить стои-
мость строительства образова-
тельных учреждений без ущер-
ба уровню их безопасности», — 
сообщили в минстрое.

Увеличить этажность школ 
предложила Новосибирская об-
ласть. Как объяснил замдирек-
тора Управления капстроитель-
ства мэрии Новосибирска Конс-
тантин Маркус, до сих пор для 
строительства школы требова-
лась достаточно большая пло-

щадь, найти которую в городах 
сложно. «Существует район пя-
тиэтажек, где была школа на 
500 мест. Ее хватало, — говорит 
он. — Но когда рядом появились 
новостройки, население района 
увеличилось почти в два раза. 
При этом построить на месте 
прежней школы новую, рассчи-
танную уже на 1100 учащихся, 
было практически невозмож-
но».  

Новые нормы позволят сни-
зить не только пятно застройки, 
но и стоимость строительства в 
пересчете на одного ученика. 
«30% затрат из сметной стои-
мости школы относится к фун-
даменту. Увеличивая здание на 
этаж, мы в среднем увеличива-
ем полезную площадь школы на 
20—23%», — говорит Маркус. 
При этом в минстрое подчерки-
вают, что для пятиэтажных 
школ вводятся ограничения на 
виды помещений, которые мо-
гут быть размещены на верхних 
этажах. На 4 и 5 этажах должны 
быть кабинеты для занятий 
лишь 7—11 классов, а также ад-
министративные и служебные 
помещения. Более эффективно 
использовать нижние этажи по-

зволит «перемещение» вверх ак-
тового зала. «В зале школы на 
1100 человек должно быть не ме-
нее 550 посадочных мест, — объя-
сняет Маркус. — Получается, что 
три четверти первого этажа мы 
забираем под актовый зал. А это 
помещение, которое использу-
ется лишь периодически». 

Изменить нормы позволило 
усовершенствование систем по-
жарной безопасности, измене-
ние характеристик строймате-
риалов. В пресс-службе МЧС со-
общили, что изменения норм 
были поддержаны министерст-
вом. «Разработка типовых про-
ектов школ по новым нормам 
начнется в ближайшее время, — 
сообщили в минстрое. — Сами 
школы могут появиться не ра-
нее чем через два года — такое 
время необходимо для их проек-
тирования и строительства». 
Корректировать требования к 
этажности детских садов и дру-
гих общественных учреждений 
минстрой не планирует.  

Новые нормы позволяют увеличить площадь школы почти на четверть.

— Узнайте на сайте: 
Как изменится школьная жизнь 
в ближайший год
rg.ru/art/1802326 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал укрепить статус России как морской 
державы

Корабли ложатся на курс
Татьяна Замахина, 
Севастополь

В 
Черном море состоя-
лись совместные уче-
ния Черноморского 
и Северного флотов. 
За ходом ракетных 
стрельб наблюдал пре-
зидент РФ Владимир 
Путин.  Верховный 
главнокомандующий 

оценил учения как успешные. 
Уже на совещании, посвящен-
ном развитию военного флота, 
глава государства поставил но-
вые задачи перед руководством 
ВМФ РФ.

Владимир Путин наблюдал 
за маневрами с борта ракетного 
крейсера Северного флота 
«Маршал Устинов». В учениях 
были задействованы более 
30 кораблей, подводная лодка 
Черноморского флота и более 
40 летательных аппаратов ВКС 
России. Парой истребителей 
МиГ-31К была выполнена бое-
вая стрельба ракетами «Кин-
жал» по цели на одном из поли-
гонов. А экипажи фрегата «Ад-
мирал Григорович», малого ра-
кетного корабля «Орехово-Зуе-
во» и подводной лодки «Колпи-
но» выполнили пуски из надвод-
ного и подводного положений 
ракетами «Калибр».

С ракетных катеров ЧФ 
«Ивановец» и «Набережные 
Челны» выстрелили противоко-
рабельными ракетами «Мо-
скит». Боевыми расчетами бере-
гового ракетного комплекса 
«Утес» Черноморского флота 
были выполнены два ракетных 
пуска по целям, имитирующим 
корабли условного противника.

О «Кинжале» и других видах 
современных вооружений Вла-
димир Путин впервые рассказал 
россиянам в Послании Феде-
ральному Собранию в 2018 году. 
Теперь же глава государства 
увидел новые ракеты в дейст-
вии. «Учения прошли успеш-
но», — доложил Путину главком 
ВМФ РФ Николай Евменов. Пре-
зидент с ним согласился. «Про-
ведено крупное и, на мой взгляд, 
успешное учение», — подвел он 
итоги по завершении маневров. 

Главком ВМФ РФ, кроме того, 
сообщил Врховному главноко-
мандующему, что техника пока-
зала свою высокую надежность. 
В ходе учений были опробованы 
новые способы ее применения, 
заявил он. Евменов также отме-

тил высокий профессионализм 
личного состава. По его словам, 
цели были достигнуты. Впослед-
ствии, продолжил он, ход уче-
ний будет проанализирован, а о 
результатах — доложено.

Владимир Путин через руко-
водство ВМФ передал участ-
никам учений поздравления «с 
хорошими результатами рабо-
ты». Экипаж крейсера, на кото-
ром он находился, Верховный 
главнокомандующий похвалил 
лично.

Когда «Маршал Устинов» 
возвращался в Севастополь, 
глава государства пообщался 
в кают-компании с офицерами. 
«В походе вы уже давно, семь 
месяцев, соскучились по дому, 
скоро вернетесь. Всего вам са-
мого доброго», — пожелал Вла-
димир Путин. Он поблагодарил 
моряков за успешное участие 
в учениях. В книге почетных по-
сетителей корабля Путин напи-
сал: «Поздравляю с Новым, 
2020 годом, с проведенными 
учениями. Желаю удачи. Благо-
дарю за службу!»

Прибыв на берег, президент 
отправился в Черноморское 
высшее военно-морское учили-
ще имени П.С. Нахимова, где 
в тот же день проходила научно-
тактическая конференция «Рос-
сийский Военно-морской флот 
в ХХI веке». О развитии ВМФ Пу-
тину рассказали на выставке, 
организованной в здании учеб-
ного заведения. Николай Евме-
нов продемонстрировал прези-
денту макеты морского авиане-
сущего комплекса типа «Ламан-
тин» и тяжелого авианесущего 
крейсера проекта 11435 «Адми-
рал Флота Советского Союза 
Кузнецов». Путину также рас-

сказали о планах по развитию 
кораблей контроля арктической 
зоны, корветов морской и океан-
ской зон, кораблей ближней 
морской зоны и противоминной 
обороны.

Затем на совещании с руково-
дящим составом Минобороны 
и Главного командования ВМФ 
РФ российский лидер распоря-
дился продолжать двигаться 
в направлении внедрения новых 
технологий. Россия должна укре-
пить свой статус морской держа-
вы, и уже в ближайшее время 
доля современных вооружений 
и техники в ВМФ должна соста-
вить 70%, поставил задачу Вла-

димир Путин. «Этого показателя 
нужно не только достичь, его 
нужно поддерживать», — сказал 
глава российского государства. 

Президент подчеркнул, что 
Военно-морской флот всегда 
был и остается важнейшей, если 
не ключевой, составляющей 
обеспечения национальной обо-
роны и безопасности. «В ХХI 
веке мы должны сохранить 
и укрепить статус нашей страны 
как одной из ведущих морских 
держав», — призвал президент. 
Он напомнил, что все последние 
годы развитию ВМФ уделялось 
повышенное внимание, на эти 
цели были направлены значи-
тельные ресурсы и средства. 
«Мы и дальше будем добиваться 
того, чтобы флот был современ-
ным, оснащенным по последне-
му слову техники», — подчер-
кнул глава государства.

Путин, кроме того, призвал 
учитывать тот факт, что послед-
ние десять лет подходы к проек-
тированию, строительству кора-
блей в мире заметно измени-
лись. «Сегодня сокращение сро-

ков производства и стоимости 
военно-морской техники воз-
можно и при использовании пе-
редовых технологий и процессов 
во всем цикле ее создания», — 
подчеркнул президент. Он отме-
тил, что имеет в виду 3D-модели-
рование, блочно-модульный 
принцип строительства, а также 
у н и ф и ка ц и ю  в о о ру ж е н и й 
и основного оборудования. Как 
подчеркнул Верховный главно-
командующий, только на этой 
основе можно повысить серий-
ность строящихся кораблей, со-
кратить сроки их поступления 
в состав ВМФ и улучшить усло-
вия ремонта. Унификацию воо-
ружений и оборудования ВМФ 
он назвал принципиальным во-
просом. Кроме того, Владимир 
Путин призвал включать в так-
тико-технические задания пер-
спективных кораблей требова-
ние о том, чтобы вся конструк-
торская документация была 
в электронном виде.  

Владимир Путин наблюдал за ходом 
учений с борта ракетного крейсера 
«Маршал Устинов».

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Военно-морской флот 
всегда был и остается важнейшей 
составляющей обеспечения националь-
ной обороны и безопасности

ФИНАНСЫ 

Пришло время 
подавать 
налоговые 
декларации

ТОЧКА ОТЧЕТА

Юлия Кривошапко

Гражданам пора подумать о сда-
че налоговой декларации о до-
ходах, полученных в 2019 году. 
Отчитаться нужно до 30 апреля. 
Сделать это можно в электрон-
ной форме с помощью специ-
альных сервисов на сайте Феде-
ральной налоговой службы 
(ФНС). 

Кроме того, отправить декла-
рацию можно по почте заказ-
ным письмом или через МФЦ — 
такой способ стал доступен 
в 2020 году при условии, что 
в регионе принято решение 
об оказании услуги.

Сдать декларацию нужно, 
если в 2019 году вы получали 
дорогие подарки не от близких 
родственников или выигрыва-
ли деньги в лотерею, сдавали 
имущество в аренду или полу-
чали доход от зарубежных 
источников, а также продавали 
недвижимость, которая была 
в собственности меньше мини-
мального срока владения. 
В ФНС напоминают, что при де-
кларировании дохода от прода-
жи недвижимости, купленной 
в общую долевую собствен-
ность родителей и детей на 
средства материнского капита-
ла, расходы на приобретение 
являются расходами всех чле-
нов семьи в соответствующих 
долях. Поэтому они учитыва-
ются при расчете налоговой 
базы по НДФЛ пропорциональ-
но доле продаваемой недвижи-
мости. 

Отчитаться о своих доходах 
должны нотариусы, ведущие 
частную практику, индивиду-
альные предприниматели, адво-
каты, имеющие свои кабинеты. 

Заплатить подоходный на-
лог, исчисленный в декларации, 
нужно будет до 15 июля 2020 
года. Для тех, кто не представит 
декларацию до 30 апреля или 
не заплатит налог вовремя, 
предусмотрены штрафные 
санк ции.  
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КАЛЕНДАРЬ 

В Роструде 
напомнили 
о коротких 
рабочих 
неделях 
2020 года

ГОД ТРУДА 
И ОТДЫХА 
Марина Гусенко

В этом году россиян ждет во-
семь коротких рабочих недель — 
на две больше, чем в 2019 году. 
Первая из них продлится всего 
два дня, четверг и пятницу 
9 и 10 января. 

Как уточнили «Российской 
газете» в Роструде, в текущем 
году сокращенные недели ждут 
работников в январе, феврале, 
марте, апреле, мае, июне и ноя-
бре. 

Так, следующая короткая не-
деля будет в конце февраля: бла-
годаря Дню защитника Отечест-
ва россияне будут работать че-
тыре дня: с 25 по 28 февраля. 
Понедельник 24 февраля будет 
выходным, так как праздник 
23 февраля выпадает на воскре-
сенье, и день отдыха перенесли. 

В марте вторая рабочая неде-
ля также будет четырехдневной 
в связи с Международным жен-
ским днем. Праздник тоже вы-
падает на воскресенье, в связи 
с чем выходной день переносит-
ся на понедельник 9 марта. И ра-
бочими остаются вторник—пят-
ница с 10 по 13 марта. 

Сокращенной будет послед-
няя рабочая неделя апреля пе-
ред Праздником Весны и Тру-
да — она продлится с 27 по 
30 апреля (с понедельника по 
четверг). Дальше отдыхаем 
с 1 по 5 и с 9 по 11 мая. А между 
ними трудимся три дня — с 6 по 
8 мая. 

Неделя после Дня Победы 
тоже будет короткой — 9 мая вы-
пало на субботу, поэтому выход-
ной перенесен на понедельник 
11 мая, стало быть, работать бу-
дем со вторника 12 мая по пят-
ницу 15 мая.

Далее короткая рабочая не-
деля ждет россиян в июне, ее 
причиной станет празднование 
Дня России. 12 июня — это пят-
ница, а значит, прежде чем от-
дохнуть три дня, трудиться при-
дется всего четыре дня — с поне-
дельника 8 июня по четверг 
11 июня. 

Последняя сокращенная ра-
бочая неделя ждет нас в ноябре. 
В связи с празднованием Дня на-
родного единства 4 ноября, ко-
торый выпадает на среду, неделя 
будет разделена на два отрезка 
по два рабочих дня: со 2 по 3 но-
ября и с 5 по 6 ноября.

Напомним, все нерабочие 
праздничные дни — а всего их 
14 — зафиксированы в Трудовом 
кодексе: с 1 по 6 января, 7 и 8 ян-
варя, 23 февраля, 8 марта, 1 мая, 
9 мая, 12 июня и 4 ноября. Если 
какой-то из этих дней выпадает 
на субботу и воскресенье, то вы-
ходной день переносят на будни. 
График переносов ежегодно ут-
верждается постановлением 
правительства. 

Также в Роструде напомни-
ли, что отдых в праздничные дни 
оплачивается работнику рабо-
тодателем, поэтому зарплаты 
из-за выходных уменьшаться не 
должны. «Гарантия по сохране-
нию оплаты труда применяется 
в зависимости от действующей 
у работодателя системы оплаты 
труда. Для работников, получа-
ющих оклад, Трудовым кодек-
сом установлена гарантия, по 
которой наличие в календарном 
месяце нерабочих праздничных 
дней не является основанием 
для снижения им зарплаты. 
Остальным работникам (речь 
идет о тех, кому установлена 
сдельная оплата труда) за нера-
бочие праздничные дни, в кото-
рые они не привлекались к тру-
ду, выплачивается дополнитель-
ное вознаграждение», — говорит 
заместитель руководителя 
 Рос труда Иван Шкловец.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву доложили об открытии 
новых месторождений полезных ископаемых

Геологи пошли 
в разведку
Владимир Кузьмин

В 
прошлом году «Рос-
геология» открыла 
по всей стране 40 
 месторождений раз-
л и ч н ы х  п ол е з н ы х 
ископаемых. О ре-
зул ьтатах  р а б от ы 
холдинга его гене-
ральный директор 

Сергей Горьков рассказал гла-
ве ка бинета министров Дмит-
рию Медведеву.

Руководить компанией, осу-
ществляющей полный спектр 
услуг по геологоразведке, 
Сергей Горьков начал в апреле 
прошлого года. 

«Могу сказать, что в прин-
ципе все производственные 
процессы нормализованы, вы-
работана новая стратегия, 
сформирована новая профес-
сиональная команда, и сейчас 
идет внедрение новых совре-
менных процессов, как произ-
водственных, так и управлен-
ческих», — оценил он первые 
итоги своей работы. 

По его словам, 40 открытых 
в последний год месторожде-
ний обеспечат хороший залог 
для будущего роста экономики. 
«Это разные месторождения: 
редкоземельные металлы, зо-
лото, серебро, нефть и газ. Это 
новые месторождения по алма-
зам, к примеру», — заметил 
Сергей Горьков. География гео-
логических открытий широ-
кая — от Калининграда до Чу-
котки.

«Важно, чтобы между сами-
ми изысканиями, обеспечени-
ем будущих работ по добыче, 
извлечению полезных ископае-
мых и переходом в производст-
венную фазу проходил разум-
ный период», — заметил Медве-
дев.

Для этого «Росгеология» 
подготовила новую стратегию, 
которая предполагает ускорен-
ный переход от запасов к про-
изводству. Это, по словам Горь-
кова, потребует значительных 
вложений в развитие инфра-
структуры. «Сейчас мы подго-
товили в стратегии новый под-
ход, каким образом можно 
ускорить. Это в полтора-два 
раза может ускорить вход ме-
сторождений в производствен-
ную часть», — считает глава 
компании.

Председателя правительст-
ва интересовало, как холдинг 
внедряет в свою деятельность 

цифровые технологии. Как рас-
сказал Сергей Горьков, в ком-
пании это направление работы 
назвали «Геология 4.0». Оно 
включает в себя новые направ-
ления с точки зрения примене-
ния глубоководных аппаратов 
и дронов. 

«И сейчас мы формируем 
совершенно новое направле-
ние — токенизацию активов, ко-
торая позволит, к примеру, до-
полнительно увеличивать ин-
вестиции в геологоразведку», — 
добавил Сергей Горьков. Меха-
низм предполагает перенос 
прав на имущественный или 
финансовый актив в актив циф-
ровой. Этот актив разделяется 

на равные доли — токены, кото-
рые можно продавать и поку-
пать. 

«Неплохо бы еще использо-
вание этих так называемых то-
кенов отрегулировать в мас-
штабах страны», — прокоммен-
тировал данную инициативу 
Дмитрий Медведев. Но направ-

ление этой работы премьер-
министр одобрил: «Многие 
страны идут по этому пути. 
Просто нужно взвесить все 
«за» и «против».  

В докладе главе правительства 
Сергей Горьков сообщил 
о 40 открытых в минувшем году 
месторождениях.

А К Ц Е Н Т

«Росгеология» подготовила новую стра-
тегию, которая предполагает ускорен-
ный переход от запасов к производству

Работникам, полу-
чающим оклад, 
Трудовой кодекс 
гарантирует, 
что наличие 
в календарном 
месяце нерабочих 
праздничных дней 
не является осно-
ванием для сни-
жения зарплаты

ЗНАКИ ОТЛИЧИЯ
Минфин предлагает ограничить чиновников в тратах. 
Компьютер для работы не должен стоить дороже 75 ты-
сяч рублей (с учетом стоимости операционной систе-
мы, приложений и антивируса). Есть намерение огра-
ничить также стоимость планшетов и ноутбуков. Кро-
ме того — лишить заместителей руководителей струк-
турных подразделений персональных автомобилей, 
а также снизить максимальную стоимость авто 
с 2,5 млн до 1,5 млн рублей.

Это уже не первая попытка оптимизировать расхо-
ды на чиновничью инфраструктуру. Нормирование 
расходов на покупки для госслужащих введено 
в 2014 году. С 2016 года запрещено покупать автомоби-
ли дороже 2,5 млн руб. и мощнее 200 л. с., а смартфо-
ны — дороже 15 тыс. руб. Мебель из натуральной кожи 
положена только министрам и их заместителям. Одна-
ко запреты не помогают. Многие представители власти, 
например, не меняют автомобили, а просто продолжа-
ют ездить на старых, но дорогих, хотя у них уже очень 
большой пробег. 

Не будем делать 
вид, будто нам неве-
дома основная при-
чина, заставляющая 
чиновников обстав-
лять свои кабинеты 
кожаной мебелью, 
покупать дорогие 
служебные лимузи-
ны, обзаводиться 
«мигалками». Слу-
жебный BMW, спец-
номер, госдача, 
«вертушка» — сим-
волы принадлежно-
сти к чиновничьей 
касте, обозначение 
твоего места в аппа-
ратной иерархии. 

В 2014 году в Гос-
думе изучали воз-
можность отмены права на приоритетный проезд всех 
автомобилей, кроме автомобилей оперативных служб. 
Поводом к тому стали результаты голосования на пор-
тале «Российская общественная инициатива». Предло-
жение резко ограничить приоритетный проезд собра-
ло 100 тысяч голосов. Об отмене мигалок как таковых 
вопрос не ставился. 

Сократить число машин со спецсигналами обещал 
Владимир Путин накануне избрания на третий срок. 
«Если граждане мне доверят и если голосование прой-
дет так, как я рассчитываю, то, безусловно, можно без-
болезненно сократить количество мигалок, оставить 
их только у тех должностных лиц, которые имеют госу-
дарственную охрану, которых нужно просто физиче-
ски защищать, — сказал он на встрече со своими дове-
ренными лицами в феврале 2012 года. — Это будет кар-
динальное сокращение до нескольких десятков. Но и, 
конечно, у спецтранспорта, полиции, службы МЧС, 
здравоохранения и так далее мигалки останутся». Пу-
тин слово сдержал. В мае 2012 года он своим указом со-
кратил количество мигалок с 965 до 569. Из них 
423 были сохранены за чиновниками силовых ве-
домств. 

Желание установить законодательный шлагбаум на 
пути караванов с мигалками и спецномерами возника-
ет в России у многих — не только у тех, кто обделен при-
вилегией ездить как хочется. Еще свежо в памяти, как 
несколько высокопоставленных членов «Единой Рос-
сии», подавая пример остальным депутатам, торжест-
венно сняли спецсигналы со своих авто. Они предло-
жили оснащать мигалками только служебные лимузи-
ны президента, премьера и патриарха. Представители 
КПРФ откликнулись на инициативу коллег еще более 
радикальным проектом: полностью запретить исполь-
зование спецномеров, а спецсигналы оставить лишь 
оперативным службам (скорой помощи, силовикам, 
пожарным) и восьми государственным лицам (прези-
денту, премьеру, председателям Совета Федерации 
и Госдумы, предсе-
дателям Конститу-
ционного, Верхов-
ного, Высшего ар-
битражного судов 
и Генпрокурору). 
Но никакого закона 
на этот счет приня-
то не было. Все 
сперва ограничи-
лось заменой мига-
лок на спецномера 
с триколором, а по-
том и мигалки вер-
нулись в обиход. 

Попытки поста-
вить чиновников 
в общий дорожный ряд предпринимались многократ-
но. Например, издавалось постановление о сокраще-
нии автопарка с мигалками. Но количество машин 
со спецсигналами и мигалками в результате этого 
не сократилось, а возросло. 

Лишь однажды законодатели дружно выразили го-
товность ограничить число чиновников, удостоенных 
дорожных знаков отличия. Были одобрены в первом 
чтении поправки к Закону «О безопасности дорожного 
движения». Результат голосования получился феноме-
нальным: 298 депутатов согласились поснимать спец-
номера и со своих машин. Правда, при более присталь-
ном рассмотрении депутатский почин выглядел 
не столь впечатляюще. Закон — федеральный, а вноси-
мые в него поправки на практике распространялись 
бы только на Москву. Региональное чиновничество 
не разъезжает с номерами, украшенными трехцвет-
ным флажком. У них там, в провинции, своя маркиров-
ка служебных машин. Авто из губернаторского гаража 
тоже не спутаешь с первой попавшейся Audi или BMW. 
Любой гаишник наметанным глазом мгновенно рас-
шифровывает сочетание букв и цифири и успевает 
взять под козырек. На эти спецномера законодатели 
не посягали. Зона действия одобренных ими поправок 
фактически не простиралась дальше Садового кольца. 
Впрочем, всерьез входить в эти подробности никому 
тогда и в голову не приходило. Было понятно: благо-
родный порыв иссякнет уже ко второму чтению. 

Нет такой силы, какая заставила бы высокостату-
сных лиц отказаться от демонстрации своего статуса. 
Скажем, VIP-зал в аэропортах — это не только способ 
избежать толчеи при таможенном досмотре и прохо-
ждении паспортного контроля. Это знак кастовой при-
надлежности. Но если привилегии (для чиновников, 
крупных бизнесменов, других влиятельных персон) 
существуют в принципе, как социальная данность, 
то эти привилегии будут шире дорожного полотна. 
Они обязательно распространятся и на другие сферы 
жизни.  

Минфин предла-
гает ограничить 
чиновников
в тратах. 
Компьютер 
для работы
не должен стоить 
дороже 75 тысяч 
рублей

Нет такой
силы, какая
заставила бы 
высокостатусных 
лиц отказаться 
от демонстрации 
своего статуса

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

РЕШЕНИЕ Кабмин опубликовал 
план приватизации

Казна выходит 
на сделку

Игорь Зубков

Правительство в ближайшие 
три года планирует снизить 
долю РФ в уставном капитале 
банка ВТБ (с 60,93% до 50% 
плюс 1 акция), «Совкомфлота» 
и «Росспиртпрома» (со 100% до 
75% плюс 1 акция), «Кизлярско-
го коньячного завода» (со 100% 
до 50% плюс 1 акция), а также 
полностью выйти из капитала 
«Алмазювелирэкспорта», Ново-
российского и Махачкалинско-
го торговых портов. Это следует 
из прогнозного плана привати-
зации на 2020—2022 годы. Он ут-
вержден 31 декабря 2019 года 
и опубликован 9 января. 

Прогнозный план — не более 
чем ориентир, он не имеет обя-
зательной силы, конкретные ре-
шения по сделкам принимаются 
правительством с учетом конъ-
юнктуры и рекомендаций ин-
вестконсультантов. Предыду-
щие варианты плана (где уже 
были и ВТБ и «Совкомфлот», 
причем со снижением госпакета 
до 25%) были реализованы дале-
ко не полностью, что прежде 
всего объяснялось введением 
санкций, в том числе в отноше-
нии ВТБ. Глава минэкономраз-
вития Максим Орешкин гово-
рил в конце декабря, что в пер-
вой половине 2020 года мини-
стерство с отраслевыми ведом-
ствами разработает планы по 
приватизации ряда крупнейших 
компаний, не вошедших в про-
гнозный план. Среди активов, 
которые правительство полно-
стью или частично намечало 
продать ранее и не вошедших 
в план на новую трехлетку, — 
«Объединенная зерновая ком-
пания», «Ростелеком», РЖД, 
«Аэрофлот», «Транс нефть», 
«РусГидро». 

Аналитик управления опера-
ций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» 
Александр Осин оценивает пла-
нируемый к продаже пакет 
в 10,9% акций ВТБ (исходя из 
расчетной капитализации на 
конец 2020 года) в 80 млрд ру-
блей, а 25% акций «Совкомфло-
та» — в 12,4 млрд рублей. В усло-
виях профицита бюджета цель 
всех приватизационных сде-
лок — повышение конкуренции 

и качества корпоративного 
управления,  подчеркива л 
Орешкин. Также приватизация 
может быть способом привлечь 
деньги на развитие — в распоря-
жении указано, что снижение 
доли государства возможно за 
счет допэмиссии с направлени-
ем вырученных средств на дока-
питализацию компании или 
банка. 

Программа «малой» прива-
тизации на 2020—2022 годы ох-
ватывает 186 акционерных об-
ществ, 86 ФГУПов, доли участия 
РФ в 13 обществах с ограничен-
ной ответственностью (ООО), 
более тысячи объектов другого 
имущества госказны. Доходы от 
«малой» приватизации запла-
нированы на уровне 3,6 млрд 
рублей ежегодно. По состоянию 
на начало прошлого года РФ яв-
лялась собственником 700 ФГУ-
Пов и акционером/участником 
1130 хозяйственных обществ.  

Охота 
на «автозайцев» 

Как пояснял недавно 
председатель правле-
ния ГК «Автодор» Вя-

чеслав Петушенко,  сейчас 
50 процентов оплаты проездов 
производится через транспон-
деры. У грузовиков — 70 процен-
тов.

Но остаются те, кто не поль-
зуется этими устройствами. 
А на самой трассе возможности 
оплатить проезд наличными 
или картой не будет.

Предполагается, что опла-
тить проезд по таким участкам 
можно будет постфактум. Как 
пояснил Вячеслав Петушенко, 
система наблюдения по госно-
меру будет устанавливать соб-
ственника автомобиля. После 
проезда по платному участку 
у него будет пять дней на то, 

чтобы заплатить. Это можно бу-
дет сделать через интернет-сер-
висы. Если в течение пяти дней 
оплата не придет, то водителю 
пошлют штраф. Впрочем, Вя-
чеслав Петушенко озвучивал 
все это до внесения в Госдуму 
проекта поправок в КоАП.

Где будут организованы эти 
интернет-сервисы для оплаты 
проезда, на какой платформе — 
пока неизвестно. А заставить 
всех автомобилистов покупать 
транспондеры — незаконно. Так 
что необходимо срочно изобре-
тать способы взимания платы 
с водителей, не имеющих тран-
спондеров, за проезд по плат-
ным безбарьерным дорогам.

Надо сказать, что уже этим 
летом ГК «Автодор» собирается 
сдать в эксплуатацию третий 

участок Центральной кольце-
вой автодороги, связывающий 
Горьковское и Ленинградское 
направления. Также в 2020 году 
планируется запустить и пятый 
участок ЦКАД. Четвертый уча-
сток будет запущен в 2021 году. 
И на всем протяжении ЦКАД бу-
дет безбарьерный проезд . 
А привычных пунктов взима-
ния платы не будет. Над дорогой 
будет стоять рамка с камерами 
и датчиками, машина просто 
будет проезжать под ней, не 
снижая скорости, а плата будет 
списываться с транспондера.

Идея, конечно, всем хороша, 
и такой способ применяется во 
многих странах. Как рассказал 
руководитель Единого операто-
ра ЦКАД Кирилл Терентьев, ба-
рьерные технологии сопрово-
ждаются вынужденными оста-
новками, частыми ДТП. В ре-
зультате снижается пропускная 
способность шоссе.

Еще одна проблема: для ор-
ганизации пунктов сбора опла-
ты требуются огромные терри-
тории и затраты на их строи-
тельство и содержание. На 45 
пунктов приходится 174 авто-
мобильных полосы. Поэтому 
безбарьерный проезд, так назы-
ваемый «Свободный поток», 
применяется в большинстве 
стран. При этом средняя ско-
рость потока увеличивается до 
100 км/ч, а само развертывание 
систем оплаты — в два раза бы-
стрее.

Осталось только решить про-
блему оплаты проезда для авто-
мобилистов, которые не пользу-
ются транспондерами. А также 
наладить систему получения 
штрафов с «автозайцев».  

1

Чтобы убрать с платных дорог пункты взимания платы и организовать без-
барьерное движение, необходимо наладить взимание штрафов с «зайцев». 

— Все об автомобилях и ПДД 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк»
rg.ru/auto 

— Читайте также: «РГ» составила 
календарь церковных 
праздников на 2020 год
rg.ru/art/1798921 

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Крупнейшей сдел-
кой может стать 
продажа 10,9% 
акций ВТБ

Между тем

Кабмин предложил ужесточить наказание 
за пропаганду наркотиков в сети
Правительство внесло в Государственную Думу 

поправки в Кодекс об административных право-

нарушениях, устанавливающие ответственность 

за пропаганду в Интернете наркотиков и психо-

тропных веществ. 

Поправками в статью 6.13 Кодекс дополнят но-

вым пунктом, согласно которому штрафы для гра-

ждан составят от 5 до 30 тысяч рублей, для дол-

жностных лиц — 50—100 тысяч, для юридических 

лиц — 1—1,5 миллиона рублей. Для предпринимате-

лей и компаний альтернативным видом наказания 

будет приостановление деятельности на срок до 

90 дней. Для иностранцев и лиц без гражданства 

предусматриваются наказания в виде штрафа 

в 4—30 тысяч рублей или административный 

арест до 15 суток. При этом дополнительно может 

быть принято решение о выдворении из России.

Кроме того, в статье 13.34 КоАП правительство 

предлагает повысить ответственность операто-

ров связи за неисполнение решений Роскомнад-

зора по ограничению доступа к сайтам, пропаган-

дирующим наркотики. Штрафы для должностных 

лиц составят 10—30 тысяч рублей, а фирмы будут 

наказывать рублем на 100—500 тысяч. Также вво-

дится наказание за повторное в течение года пра-

вонарушение. В этом случае штрафы составят 

уже 30—50 тысяч и 500—800 тысяч соответст-

венно.
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Конвой 
все запишет

«В настоящее время разработан шаблон ин-
формационной карточки на портале и прове-
дены тестовые испытания», — говорится в со-

общении пресс-бюро Федеральной службы исполне-
ния наказаний.

Информационно-аналитическая база вакансий «Ра-
бота в России» собирает актуальные предложения ра-
ботодателей и соискателей из всех регионов страны. 
На самом портале сообщается, что сейчас там разме-
щено более 440 тысяч вакансий. Причем есть 194 ты-
сячи вакансий с предоставлением жилья.

«В каждом исправительном учреждении сотрудни-
ки группы социальной защиты смогут размещать ре-
зюме осужденных через свой личный кабинет на пор-
тале и отправлять заявки на рассмотрение их кандида-
тур для приема на работу», — рассказали в тюремном 
ведомстве.

Иными словами, сами заключенные доступа в ин-
тернет не получат, им не положено. Но социальные 
службы казенного дома помогут осужденному, готовя-
щемуся к освобо-
ждению, связаться 
с будущими работо-
дателями.

Как рассказала в 
свое время инфор-
мационным агент-
ствам официальный 
представитель 
ФСИН Кристина 
Паньшина, осу-
жденные еще во 
время отбывания 
наказания проходят 
обучение в профес-
сиональных учили-
щах при исправи-
тельных колониях и 
получают рабочие 
специальности и 
конкретные про-
фессии.

«Ежегодно сред-
нее профессиональ-
ное образование 
получают около 130 
тысяч осужденных. 
В настоящее время обучение осуществляется по 167 
наименованиям профессий», — сказала она.

Другая новость: в этом году ФСИН поставит в 
свои территориальные органы 70 новых специаль-
ных автомобилей нового типа для перевозки заклю-
ченных, оборудованных современными системами 
кондиционирования, вентиляции, отопления и виде-
онаблюдения.

За предыдущие семь лет парк спецтранспорта 
ФСИН был обновлен на 771 единицу. Кроме того, пла-
нируется пополнение парка спецвагонов для перевоз-
ки осужденных 12 новыми современными вагонами с 
кондиционерами, системой подачи воды в каждую ка-
меру и устройствами по обеззараживанию воздуха. 
Все караулы по конвоированию на 100 процентов 
обеспечат переносными видеорегистраторами. Как от-
метили в ведомстве, это «позволит значительно улуч-
шить объективный контроль действий сотрудников 
караулов и соблюдение законных прав конвоируемых 
граждан».

Кроме того, 765 автозаков ФСИН в этом году осна-
стят мигалками. Это необходимо для того, чтобы как 
можно скорее доставить заключенных из точки А (до-
пустим, СИЗО), в пункт Б (допустим, вокзал, откуда 
осужденные поедут по этапу). Скорость в данном слу-
чае — вопрос безопасности. 

По словам представителей правоохранительных ор-
ганов, доля граждан, совершивших тяжкие и особо 
тяжкие преступления, среди пассажиров автозаков 
сейчас составляет более 70 процентов. Так что в фурго-
нах сидит опасный народ. Подчеркнем: конвой тюрем-
ного ведомства в большинстве своем перевозит уже 
осужденных граждан, то есть юридических сомнений в 
том, что они виновны, нет.   

ОТДЫХ В России запускают новые программы круизов 

Туристы вышли на воду
Евгений Гайва

Л
етом этого года россия-
нам предложат новые 
программы круизов — 

лайнер «Князь Владимир» на 
Черном море будет заходить в 
Абхазию, а по Енисею пойдет 
«Максим Горький». 

Черноморский круиз, запу-
щенный в 2017 году, ходит по 
маршруту Сочи — Новорос-
сийск — Ялта — Севастополь — 
Сочи. В этом году в навигацию 
теплоход выполнит шесть рей-
сов в Сухум, рассказали «РГ» в 
компании «Черноморские кру-
изы». По новой программе в 
Ялту теплоход заходить не бу-
дет, но туда туристов повезут на 
экскурсию из Севастополя. 
Продолжительность круиза 
останется прежней — 7 дней. 
Стоимость тура с заходом в Аб-
хазию начинается от 27 тысячи 
рублей на человека. 

Спрос на круизы в стране в 
целом растет, и туркомпании 
отвечают новыми предложени-
ями. «Водоходъ» отправит пре-
миальный круиз на лайнере 
«Максим Горький» по Енисею 
со второй половины мая. «Путе-
шествие протяженностью не-
сколько тысяч километров для 
отечественных и зарубежных 
туристов продлится 11 дней при 
движении из Красноярска в Ду-
динку и 13 дней — в обратном 
направлении», — рассказали 
«РГ» в компании. Обойдется та-
кой тур в несколько сотен тысяч 
рублей, но спрос будет, уверены 
представители туроператора. 

«Россиян привлекает в круи-
зах комфорт, хороший сервис и 
питание. Также важны интере-
сный досуг и насыщенная эк-
скурсионная программа», — от-
мечает профессор кафедры ме-
неджмента и сервиса РАНХиГС 
Галина Дехтярь.   

Алена Узбекова

Р
оссельхознадзор ввел 
временные ограниче-
ния на поставки в Рос-
сию продукции аква-
культуры из Китая. 
Это может привести 
к росту цен на опреде-
ленные морепродук-
ты, не исключили эк-

сперты «РГ».
Под запрет попали выращи-

ваемые на аквакультурных пред-
приятиях угорь, тилапия, осетр, 
форель, отдельные виды креве-
ток, а также морские коктейли.

В декабре 2019 года специа-
листы Россельхознадзора прове-
ли инспекцию рыбоводческих 
предприятий Китая. «Были выяв-
лены многочисленные наруше-
ния, в том числе связанные с ри-
ском незаявленного применения 
лекарственных средств и гормо-
нальных препаратов, отсутстви-
ем или недостаточной эффектив-
ностью работы системы просле-
живаемости», — сообщили в Рос-
сельхознадзоре. Инспекторы об-
наруживали на предприятиях 
продукцию, которая была выпу-
щена еще в 2013 году.

В 2019 году опасная китай-
ская рыбопродукция выявлялась 

более 40 раз. В ней находили 
ртуть, кадмий, мышьяк. Россель-
хознадзор направлял информа-
цию в компетентный орган КНР, 
но расследований нарушений не 
было.

Между тем Китай — мировой 
лидер в аквакультуре. В 2019 
году там было выращено более 
50 миллионов тонн рыбопродук-
ции. Для сравнения, Россия в це-
лом производит около 5 миллио-
нов тонн рыбы, преимуществен-
но выловленной в море. А дан-
ные по российской аквакульту-
ре — на уровне статистической 
погрешности по отношению 

к объемам Китая. Мы произво-
дим не более 240 тысяч тонн. А в 
принятой стратегии развития 
рыбохозяйственного комплекса 
до 2030 года запланировано уве-
личение объема производства 
аква- и марикультуры до 620 ты-
сяч тонн. Это капля в море по 
сравнению с Китаем, Чили, Нор-
вегией и многими другими стра-
нами. Хотя ресурсов воды и зем-
ли в России достаточно.

«Есть несколько причин, тор-
мозящих развитие аквакульту-
ры. Это и сложность доступа ак-
вакультурных предприятий 
к воде и земле. Да, с 2020 года 
рыбоводам упростили аренду 

земельных участков, но до этого 
15 лет люди мучились. Не хвата-
ет кадров, полноценного науч-
ного сопровождения аквакуль-
туры, нормального ветеринар-
ного обеспечения. И нет самого 
главного — внимания к этой от-
расли на высшем государствен-
ном уровне», — считает исполни-
тельный директор Рыбного сою-
за Сергей Гудков. 

Он напомнил, что отрасли 
птицеводства и свиноводства 
в России получили такое бурное 
развитие благодаря националь-
ному проекту, который куриро-
вался на уровне вице-премьера, 

обеспечивающего межведомст-
венное взаимодействие.

Из Китая в Россию импорти-
руется в основном белая рыба. 
Ограничения вряд ли повлияют 
на наш рынок или структуру по-
требления. Выпадающие объе-
мы можно заместить минтаем, 
хеком, треской, навагой, отме-
тил Гудков. А вот цены на кревет-
ку могут вырасти до 20—30% 
в опте и до 10% в рознице. «Ки-
тайские креветки самые выгод-
ные по цене. За эти деньги мы не 
купим их в Индии или Таиланде. 
А в России не вырастим», — ска-
зал Сергей Гудков.

Между тем, как сообщили 
«РГ» в Россельхознадзоре, 9 ян-
варя весь день продолжались пе-
реговоры с делегацией Главного 
таможенного управления Китая, 
которая приехала в Москву. По 
итогам могут быть приняты 
уточняющие решения.  

Креветки, как и рыбу, в Китае выра-
щивают на огромных фабриках, 
чтобы удовлетворить растущий 
спрос. 

Россияне готовы к круизам и по теплым морям, и по ледяным рекам.

А К Ц Е Н Т

Если запрет продержится долго, 
цены на креветку могут вырасти 
до 20—30% в опте и до 10% в рознице

Маршруты от Волги до Енисея
Туристов всегда привлекали речные круизы, спрос на них остается 

высоким. Многие, не дожидаясь начала навигации, уже сейчас бро-

нируют места на теплоходах. Выбирают, как правило, необычные 

круизы. Один из них — путешествие по Лене от Якутска до поселка 

Тикси и обратно. 14 дней проходят на борту трехпалубного теплохо-

да «Михаил Светлов», но при этом в окружении дикой природы. Те-

плоход не сразу идет вниз по реке. Сначала поднимается на 140 ки-

лометров вверх по течению до Ленских Столбов. Пассажиры могут 

там совершить восхождение на скалы и побывать в питомнике, где 

разводят бизонов. Ну а потом — почти полторы тысячи километров 

вниз, к южному берегу Северного Ледовитого океана. В пути тепло-

ход  будет приставать к берегу в диких местах. Туристы смогут по-

рыбачить, сварить на костре уху. Весь маршрут построен на кон-

трасте комфорта и первозданной красоты. Уже подготовлено рас-

писание, и можно заказать билет. Всего будет выполнено четыре 

рейса. Выход «Михаила Светлова» из Якутска запланирован на 4 и 

23 июля, 12 и 26 августа. Четырехместная каюта обойдется в 356,6 

тысячи рублей, стоимость двухместного люкса — 441 тысяча. Еще 

одно популярное направление — круиз по Енисею. Спрос на него  

всегда превышал предложение. В летние сезоны советских времен 

пассажирами знаменитого лайнера «Антон Чехов» могли стать раз-

ве что иностранные толстосумы. В конце прошлого века корабль 

ушел с молотка. Енисейские вахты продолжают нести лишь трудя-

ги-ветераны — теплоходы «А. Матросов» и «В. Чкалов». Главное их 

предназначение — доставка местных жителей. Но, разумеется, бе-

рут на борт и туристов. Удовольствие влетает в копеечку: 

10—17-дневный тур на Крайний Север стоит от 80 до 148 тысяч ру-

блей. С 18 мая по маршруту Красноярск — Ворогово и обратно на-

чнет курсировать еще один теплоход — «Максим Горький». После 

капитальной модернизации на его шлюпочной палубе обещают 

разместить большой ресторанно-развлекательный комплекс, а на 

верхней — зону SPA c тренажерным залом. Самый дешевый билет за 

двухместную каюту на главной палубе обойдется в 317,6 тысячи ру-

блей. За одноместное размещение в трехместном делюксе на  вер-

хней палубе придется выложить 693,5 тысячи.

В Архангельской области тоже можно совершить интересные путе-

шествия — на Северной Двине до сих пор трудится единственный со-

хранившийся в России пароход-колесник «Н.В. Гоголь». В 2020 году 

этому «старичку» исполнится 109 лет. Летний прогулочный рейс по 

акватории Архангельска за 1200 рублей или трехдневный круиз до 

Брин-Наволока за 27 тысяч можно заказать еще зимой из любого го-

рода России: после оплаты покупателю вышлют электронный билет. 

Но для круизов на Севере необязательно дожидаться лета. С янва-

ря по апрель из Архангельска можно отправиться в тур на ледоко-

ле. Уникальные туры также можно заказать по интернету у операто-

ра, стоимость на группу из десяти человек — 115 тысяч рублей. 

Подготовили: Владимир Таюрский, Золик Мильман, 
Марина Ледяева.

В этом году 765 
автозаков ФСИН 
оснастят мигалка-
ми. Водители 
таких автомоби-
лей прошли специ-
альное обучение. 
Скорость здесь — 
вопрос безопасно-
сти: пассажиры 
нередко — опас-
ные преступники

— В 2020 году на рыбные 
прилавки придут новые 
тренды — подробнее на сайте
rg.ru/art/1795383 
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КОНТРОЛЬ Россельхознадзор ограничил поставки 
морепродуктов из Китая

Креветке прижали 
хвост
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ТЕХНОЛОГИИ Самый 
популярный сервис 
на сайте ГИБДД — 
проверка штрафов

Миллионы 
в сети

Владимир Баршев

Более 500 миллионов раз граждане проверили свои 
штрафы за нарушения Правил дорожного движения че-
рез интерактивный сервис на сайте гибдд.рф. Это ока-
зался самый популярный сервис ведомства. Впрочем, 
другие электронные услуги также пользуются спросом. 
В Госавтоинспекции подсчитали, сколько раз в прошлом 
году автомобилисты воспользовались ее электронными 
сервисами.

Так, за 2019 год всего сервисами официального сайта 
Госавтоинспекции граждане воспользовались свыше 
820 миллионов раз.

И, конечно, самым популярным оказался сервис про-
верки штрафов. Ведь, во-первых, многие хотят сэконо-
мить и оплатить лишь его половину, а для этого надо во-
время получить информацию. Во-вторых, письма сча-
стья не всегда доходят до адресата, о некоторых штрафах 
граждане узнают уже от банка, который списывает с их 
счета деньги по постановлению судебного пристава.

Сейчас сервис дополнен функционалом по предо-
ставлению фотоматериалов, послуживших доказатель-
ствами при наложении взыскания центрами автомати-
зированной фиксации административных правонару-
шений. Фотографии нарушений предоставлены здесь 
из всех субъектов Российской Федерации. И эти матери-
алы могут стать основанием для оспаривания штрафа. 
Например, если система распознала не тот номер авто-
мобиля или на фото машина другой марки. Чтобы вос-
пользоваться сервисом, достаточно ввести номер авто-
мобиля и номер свидетельства о регистрации. Все пре-
тензии ГИБДД к этой машине, тут же появятся на экране.

Вторым по популярности стал сервис проверки тран-
спорта. С его помощью проверяют автомобиль на пред-
мет розыска, участия в дорожно-транспортных проис-
шествиях, а также наличия запретов и ограничений. 
Эта информация важна тем, кто покупает машину. 
В 2018 году этой услугой воспользовались 257,5 милли-
она раз. В 2019 году она запрашивалась более 304,3 мил-
лиона раз. При этом проверкой участия машины в ДТП 
в 2019 году интересовались 124 миллиона раз. Инфор-
мация о том, находится ли автомобиль в розыске, запра-
шивалась 85,7 миллиона раз. О наличии ограничений 
у того или иного автомобиля интересовались 94,6 мил-
лиона раз.  

ЭКОНОМИКА

МВФ уходит 
из Греции

ПОМОГЛИ, 
КАК СМОГЛИ
Александр Гасюк

Международный валютный 
фонд — один из главных креди-
торов Греции — закроет свое 
представительство в Афинах 
в течение ближайших месяцев.

Напомним, что 10-летняя 
греческая долговая эпопея на-
чалась в 2010 году. Тогда Афины 
получили первый транш от 
МВФ и ЕС в размере 110 милли-
ардов евро в обмен на проведе-
ние политики жесткой бюджет-
ной экономики. Полученный 
заем и жесткие указания о том, 
как именно реформировать 
экономику несчастным грекам, 
не помогли и им пришлось 
вновь идти на поклон к между-
народным кредиторам с прось-
бой выдать еще 130 миллиар-
дов евро.

Но финансовая поддержка 
и советы западных экономи-
стов опять не привели к улуч-
шению ситуации в экономике 
Эллады — безработица в 2014 
году взлетела до 28 процентов, 
просроченные кредиты населе-
ния побили все рекорды. В ито-
ге эллины, доведенные до отча-
яния бесконечным сокращени-
ем зарплат, социальных посо-
бий и пенсий, «пошли нале-
во» — в 2015 году проголосова-
ли за лидера Коалиции ради-
кальных левых сил Алексиса 
Ципраса. В ходе предвыборной 
кампании он обещал порвать 
со ставшими ненавистным гре-
кам кредиторами. Правда, став 
премьером, Ципрас позабыл 
про свои обещания электорату, 
получив от Евросоюза очеред-
ные 86 миллиардов евро под 
обязательство еще туже затя-
нуть пояса грекам.

На конец прошлого года гос-
долг Греции, по данным 
Bloomberg, находился на отмет-
ке 180,2 процента к уровню 
ВВП. При том, что аналогичный 
показатель Евросоюза — 80,5 
процента. В Брюсселе надеются, 
что греки все же смогут спра-
виться с долговой нагрузкой. 
Правда, произойдет это, по рас-
четам ЕС, лишь к 2041 году. 
То есть «светлое экономическое 
будущее» светит эллинам лишь 
через 18 лет. А еще Греции 
в предстоящие годы предстоит 
выплатить МВФ 6 млрд евро.

Нынешний глава правитель-
ства страны Кириакос Мицо-
такис обещает в текущем году 
экономический рост на уровне 
3 процентов и его ускорение 
в следующем. МВФ скептиче-
ски это оценивает — в фонде по-
лагают, что выше 2,3 процента 
Греция «не прыгнет», а в следу-
ющем рост будет еще ниже. Чем 
не наглядная иллюстрация ока-
занной МВФ «помощи» грекам 
за последние 10 лет?  

ПРОИСШЕСТВИЕ 

Пожар
на НПЗ в Ухте
ущерба городу 
не нанес 

ТЫСЯЧА 
КВАДРАТОВ 
ОГНЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», Ухта

Вчера вечером в Ухте произо-
шел пожар на нефтеперераба-
тывающем заводе — по предва-
рительным данным, загорелась 
установка по переработке ди-
зельного топлива. На момент 
сдачи номера «РГ» в печать 
было известно об одном по-
страдавшем, однако в целях 
безопасности был полностью 
эвакуирован местный торгово-
развлекательный центр.

Согласно официальной ин-
формации, сообщение о возго-
рании на пульт дежурного по-
ступило в районе 17.00. Пло-
щадь пожара составила около 
тысячи квадратных метров. 
К работе на месте происшест-
вия привлекли даже пожарный 
поезд, и спустя три часа огонь 
удалось укротить на треть — 
до 700 квадратных метров.

В соцсетях сразу появились 
фотографии и видеоролики — 
зарево огня было очень хорошо 
видно с городских улиц. Однако 
администрация Ухты поспеши-
ла заверить горожан, что им ни-
что не угрожает. Впрочем, в це-
лях безопасности некоторые 
места массового скопления лю-
дей все же прекратили работу. 
Так, были эвакуированы посе-
тители ТРК «Ярмарка».

— Охрана и полиция сработа-
ли четко, эвакуировали поряд-
ка 4—5 тысяч человек, — сооб-
щил директор торгового центра 
Сергей Печенкин.  
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ТЕХНОЛОГИИ На CES-2020 представили огород на кухне, ноутбук без клавиш, 
смартфон на колесах и другие необычные гаджеты

Умный дом для хороших людей
Антон Благовещенский 

В
ыставка потребитель-
ской электроники 
Comsumer Electronics 
Show (CES) проходит 
в США с 1967 года. 
Именно на ней миру 
были показаны пер-
вые видеомагнитофон 
и видеокамера, CD-

проигрыватель, игровая при-
ставка Xbox. Нынешняя CES, за-
вершающаяся 10 января, позво-
ляет представить, какими гад-
жетами человечество будет 
пользоваться в будущем.

Смартфон на бумаге
Необычные смартфоны про-

должают свое шествие по плане-
те. Компания Hisense предста-
вила умный телефон Color с ди-
сплеем на базе электронных 
чернил — примерно таким же, 
какой устанавливается в элек-
т р о н н ы е  к н и г и  в р о д е 
PocketBook или Kindle. С одной 
лишь разницей — этот экран яр-
кий и цветной. Использование 
такого дисплея позволит ради-
кально повысить время работы 
смартфона от батареи — дело в 
том, что энергия тратится толь-
ко на смену картинки, но не на 
ее отображение. 

Конечно, на Hisense Color 
нельзя будет играть в игры, но 
он сможет открывать веб-сай-
т ы ,  л е н т у  « В К о н та к те »  и 
Instagram, поможет общаться в 
мессенджерах. Для тех, кто не 
нуждается во всех достижениях 
цивилизации под одним корпу-
сом, — это находка. А время его 
автономной работы будет исчи-
сляться не часами, а неделями.

Все удачно складывается 
Не успели мы привыкнуть к 

складным смартфонам вроде 
Samsung Galaxy Fold, как мир 
принялись захватывать ноутбу-
ки с гибкими экранами. Они ис-
пользуют тот же подход, что и 
смартфоны, — в корпусе, кото-
рый раскрывается и закрывает-
ся наподобие книги, спрятан 
большой гибкий дисплей. 

Гаджет Lenovo ThinkPad X1 
Fold позиционируется как «пер-
вый складной ПК». В разложен-
ном состоянии размер светоди-

одной матрицы составляет 13,3 
дюйма — ноутбук может исполь-
зоваться как большой планшет 
для дизайнерских задач. Стоит 
слегка согнуть его и прикрепить 
клавиатуру на магнитах — прев-
ращается в компактный ноут-
бук. 

Впрочем, клавиатура может 
быть и виртуальной — тогда она 
займет нижнюю часть экрана. 

Стоимость новинки, конечно, 
будет немаленькой — 2499 дол-
ларов, или более 150 тысяч ру-
блей.

Очевидно, производители 
поняли, что за складными экра-
н а м и  б у д у щ е е .  В м е с т е  с 
Samsung гибкий планшет-ноут-
бук показала компания Dell. Ее 
Concept Ori оборудован склад-
ным 13-дюймовым дисплеем, в 

сложенном состоянии занима-
ющим минимум места.

Шарик, ко мне!
Кто сказал, что электронный 

домашний помощник должен 
выглядеть как умная колонка 
«Яндекса» и стоять на месте? У 
Samsung другое видение этого 
устройства — ее домашний асси-
стент выглядит как теннисный 

мячик, способный перекаты-
ваться с места на место и управ-
лять умным домом.

Крошечный робот по имени 
Ballie самостоятельно катается 
по квартире и может, например, 
открыть шторы, чтобы разбу-
дить хозяина утром, или дать 
команду умному пылесосу, если 
на полу обнаружен мусор. Мно-
гие задачи выполняются по за-

ранее созданному расписанию, 
но Ballie понимает речь и выпол-
няет «разовые» просьбы.

В мини-робота встроена ка-
мера, которая может делать 
фото или записывать видео «на 
память», а также подойдет для 
наблюдения за помещением.

Роботы рулят
Возможно, глава Tesla Motors 

Илон Маск немного расстроил-
ся, узнав о том, что Sony тоже 
разрабатывает электромобиль. 
Анонс Sony Vision S уже успели 
назвать одной из самых неожи-
данных премьер выставки CES. 

Машина имеет более 30 дат-
чиков, которые непрерывно 
оценивают обстановку внутри 
и снаружи. Внешние определя-
ют расположение объектов, а 

внутренние следят за состояни-
ем водителя. 

Автомобиль, по задумке ин-
женеров, должен стать еще од-
ним «смартфоном на колесах» — 
на встроенных в переднюю па-
нель экранах будут выводиться 
и карта навигатора (на которой 
можно будет увидеть друзей, 
находящихся неподалеку), и 
экран видеосвязи, и плеер, где 
включится музыка, присланная 
через мессенджер.

Sony Vision S оснащается 
двумя электромоторами, разго-
няющими седан до «сотни» за 
4,8 секунды. Хочется верить, 
что машина начнет выпускать-
ся серийно — очень уж удобно и 
гармонично встроены в него все 
«смартфонные» функции.

Вне любых рамок
Еще один тренд, который бу-

дет только нарастать, — это без-
рамочность. Избавиться от ра-
мок вокруг дисплея, макси-
мально вписав картинку в окру-
жающий пейзаж, пытаются 
производители смартфонов, 

планшетов и, конечно, телеви-
зоров. 

Изобретателям из Samsung, 
кажется, удалось продвинуться 
в этом чуть дальше остальных — 
экран телевизора Q500TS зани-
мает 99% передней поверхно-
сти, и увидеть рамки можно 
лишь с минимального расстоя-
ния. Еще одна полезная опция — 
искусственный интеллект, 
превращающий даже картинку 
среднего качества в изображе-
ние высокого разрешения.

Еще одна теленовинка — те-
левизор Sero, способный при-
нимать вертикальное положе-
ние. Удобно для чтения ленты 
соцсетей. А управлять и «лай-
кать» картинки можно на смар-
тфоне, который работает в связ-
ке с телевизором.

Огород на кухне
Весной на балконах появля-

ются кадки с кустами помидо-
ров, свежей зеленью, земляни-
кой. Затем все это великолепие 
засыхает. Но только не у тех, кто 
обзавелся умной электронной 
фермой LG Column Garden.

Этот предмет кухонной тех-
ники содержит отсек, в котором 
поддерживаются необходимый 
температурный режим, освеще-
ние и влажность, благодаря ко-
торым свежая зелень и овощи 
доступны круглый год.

Конечно, большого урожая с 
такого «приусадебного участ-
ка» не собрать, но многим горо-
жанам простой способ выращи-
вания зелени наверняка придет-
ся по вкусу — трав и овощей хва-
тит для небольшой семьи. 
Управлять небольшой «кухон-
ной фермой» тоже можно прямо 
со смартфона.  

А К Ц Е Н Т

Телевизоры скоро полностью 
избавятся от рамок, а складные 
смартфоны заполонят весь мир

СОЦСЕТИ   Twitter 
ограничит 
число 
комментариев

ИНТЕРНЕТ 
БЕЗ ТРАВЛИ
Антон Благовещенский

Человек, публикующий откры-
тую запись в социальной сети, 
рискует столкнуться с кибер-
буллингом — издевательствами, 
клеветой, насмешками. Это 
данность, и в этом смысле ин-
тернет мало отличается от ре-
альной жизни — любой, кто ос-
мелится выступить публично, 
морально готовится к любой 
реакции, включая резко нега-
тивную.

Но социальные сети — еще во 
многом и анонимное простран-
ство. Что за человек скрывает-
ся под ником и зачем пишет 
обидные слова, зачастую оста-
ется тайной.

В Twitter в этом году намере-
ны изменить правила и дать 
пользователям большую свобо-
ду при выборе тех, кто сможет 
комментировать их записи. 
При публикации твита можно 
будет выбрать несколько уров-
ней доступа — Global, Group, 
Panel и Statement.

В первом случае комменти-
ровать запись смогут все заре-
гистрированные пользователи 
Twitter (если только на них не 
наложен персональный за-
прет). Уровень доступа Group 
позволит оставлять ответы к 
оригинальной записи только 
тем, на кого подписан сам автор 
твита. Вариант Panel предусма-
тривает, что комментировать 
пост смогут лишь те, кого автор 
специально выбрал. Наконец, в 
последнем случае можно 
просто запретить комментиро-
вать твит, но видеть его по-
прежнему будут все.

«Мы хотим помочь людям 
чувствовать себя в безопасно-
сти, когда они общаются в 
Twitter», — рассказал гендирек-
тор Twitter Джек Дорси. Это, по 
мнению разработчиков, сдела-
ет общение «более здоровым».

Но, к слову, сейчас многие 
соцсети позволяют урезонивать 
комментаторов, блокируя их, 
скрывая комментарии, отклю-
чая возможность комментиро-
вания в целом или переводя за-
писи в скрытый режим, когда 
пост видят только друзья.  

— Все о гаджетах, интернет-
технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте
rg.ru/rgdigital 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ Социальная ответственность бизнеса 

Творите добро

В 
России всегда были силь-
ны традиции меценат-
ства и благотворитель-

ности. Стоит вспомнить, к 
примеру, московские больни-
цы, построенные известными 
русскими купцами и промыш-
ленниками, поддержку, кото-
рую оказывали предпринима-
тели деятелям искусства, соз-
данные ими музеи. В канун 
Нового года мы встретились с 
генера льным директором 
ООО «СКР» Николаем Нико-
лаевичем Кудлаем — одним из 
московских предпринимате-
лей, для которых понятие «со-
циальная ответственность 
бизнеса» несет в себе особое 
значение.

Николай Николаевич, в пред-
дверии Нового года, наверное, 
каждому хочется поверить в 
сказку, получить какой-то 
чудесный подарок. Вас можно 
назвать человеком, который 
любит дарить чудеса и добро 
тем, кто в них особенно нуж-
дается. Совсем недавно, на-
пример, вы уже не в первый 
раз подарили детям Мостов-
ского района Краснодарского 
края волшебный праздник…

НИКОЛАЙ КУДЛАЙ: Да, 27 декабря 
уходящего года в поселке Мо-
стовской совместно с админи-
страцией Мостовского района 
мы организовали новогоднюю 
елку для детей, проживающих в 
этом районе. Мероприятие по-
лучилось яркое, красочное, 
дети остались очень довольны. 

Им было показано интересное 
представление, после которого 
каждый ребенок получил пода-
рок. Такие елки мы проводим 
уже несколько лет, и каждый 
год на празднике бывает очень 
много детей: в этом году их 
было более 500! В их числе — ре-
бята из многодетных и малоо-

беспеченных семей, семей с 
детьми-инвалидами. Среди жи-
телей Мостовского района есть 
удивительные люди, которые 
делают большое дело, стараясь 
помочь детям, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию. 
Например, в семье Варвары 
Ткаченко воспитывается во-
семь приемных детей. Я стара-
юсь оказывать регулярную под-
держку этой большой семье, а 
на празднике им были вручены 
ценные призы. 

Насколько нам известно, при 
вашем содействии в Мостов-
ском районе проводятся не 
только новогодние елки, не 
так ли?

Н И К ОЛ А Й  К УД Л А Й : Да, это так. Я 
принимаю участие в организа-
ции целого ряда мероприятий, 
направленных не только на дет-
скую аудиторию. Например, в 
День пожилого человека, кото-
рый отмечается в октябре, от 
нас получают подарки ветера-
ны войны и труда — жители Мо-
стовского района. Всего мы по-
здравляем более 400 ветеранов. 
Пользуются успехом и детско-
юношеские спортивные сорев-
нования, проводимые при на-
шем участии. 

Мы также поддерживаем 
Благотворительный фонд вете-
ранов строительства Москвы — 
организацию, которая объеди-
няет более 24 тысяч ветеранов 
строительной отрасли. Среди 
них — участники Великой Оте-
чественной войны, труженики 

тыла, узники концлагерей, 
участники обороны Москвы, 
Герои Социалистического Тру-
да — одним словом, люди, кото-
рыми мы должны гордиться.

Вы являетесь руководителем 
строительной компании, ко-
торая за свою историю реа-

лизовала немало проектов со-
циальной направленности в 
Москве. Какие из них вы бы 
отметили? 

НИКОЛАЙ КУДЛАЙ: Действительно, в 
столице нами построено много 
объектов, имеющих большое 
значение с социальной точки 
зрения. В их числе расположен-

ные в районе Некрасовка Центр 
социального обслуживания на-
селения, четыре детских сада, об-
щеобразовательная школа на 
1150 мест и учебный корпус на 
550 мест. Сегодня наша компа-
ния активно работает в рамках 
программы реновации ветхого 
жилого фонда Москвы. Мы воз-

водим дома, предназначенные 
для переселения жителей уста-
ревших пятиэтажек. 

На празднике в Мостовском 
районе, с рассказа о котором 
началась наша беседа, вам 
была вручена грамота со сло-
вами благодарности от руко-

водителя АНБО «Союз много-
детных семей Мостовского 
района «Благость».  Что вы 
чувствовали, получая такую 
награду?

Н И К ОЛ А Й  К УД Л А Й : Конечно, мне 
было очень приятно услышать 
теплые слова. Но самая главная 
награда для меня — это счастли-

вые лица людей, сияющие дет-
ские глаза. Я рад, что мы орга-
низовываем и спонсируем ме-
роприятия, которые становят-
ся значимыми событиями для 
местных жителей, люди ждут 
их с нетерпением. Я ощущаю 
себя представителем москов-
ского социально ответственно-

го бизнеса в Краснодарском 
крае. Думаю, мои коллеги со-
гласятся со мной: это большая 
честь и высокая ответствен-
ность — дарить людям радость и 
творить добро.  

Вручение грамоты  АНБО  
«Союз многодетных семей 
Мостовского района «Благость».

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Среди жителей Мостовского района 
есть удивительные люди,  
которые делают большое дело,  
стараясь помочь детям
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Электромобиль Sony Vision-S — настоящий умный дом на колесах.

Гнущиеся планшеты выходят на сцену вслед за гибкими смартфонами.

E
P

A
E

P
A

E
P

A

Робот-помощник «съежился» до размера теннисного мячика.
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РЕЗОНАНС Для чего 
Варшава придумала 
«Полокост»

Чего боится 
Польша?

Евгений Шестаков

Когда польский лидер Анджей Дуда отказался прини-
мать участие в намеченных на 23 января мероприяти-
ях по случаю 75-летней годовщины освобождения со-
ветскими войсками Освенцима, многие в Израиле, на-
верное, вздохнули с облегчением. Руководитель стра-
ны, которую в ев-
рейском государст-
ве неофициально 
считают соучастни-
цей Холокоста, не 
имел морального 
права находиться 
среди глав госу-
дарств, освобо-
ждавших узников 
концлагеря. В какой 
бы параллельной 
исторической ре-
альности ни существовал господин Дуда, как бы ни ки-
пели от негодования польские политики и политологи, 
недовольные тем, что им в очередной раз предъявили 
режущую глаза правду, трудно спорить с документаль-
ными свидетельствами. А они наглядно подтверждают: 
значительная часть польского общества непосредст-
венно участвовала в уничтожении живших в стране ев-
реев после прихода нацистских войск.

Безусловно, существовали примеры обратного и о 
них в Израиле также не забывают. Например, помнят 
о том, как директор варшавского зоопарка прятал ев-
реев от немцев в клетке со львом. Но такого рода чело-
веческие поступки — капля в море.  Поляки охотно со-
трудничали с нацистами, когда речь шла об уничто-
жении еврейского населения: исследователи Холо-
коста собрали множество доказательств того, как жи-
тели сельских районов Польши убивали бежавших от 
нацистов евреев, чтобы присвоить их имущество, а 
вымогатели охотились за евреями в расчете на мате-
риальное вознаграждение от немцев. Для того чтобы 
скрывать эти неприглядные факты, польское руко-
водство в 2019 году протолкнуло так называемый 
«закон о Холокосте». Этот документ должен был за-
ставить замолчать тех историков, кто связывал Холо-
кост не только с действиями нацистской Германии, но 
также с Варшавой. 

24 декабря 2019 года президент Владимир Путин 
напомнил Варшаве об архивном документе — доклад-
ной бумаге, которую посол Польши в Германии напра-
вил министру иностранных дел Польши г-ну Беку. В 
ней польский дипломат пересказал свою беседу с Гит-
лером и привел свою реакцию на план фюрера по вы-
сылке евреев в Африку. «Я ему (Гитлеру. — Ред.) отве-
тил, что, если он это сделает, мы поставим ему велико-
лепный памятник в Варшаве», — сообщал начальству 
польский дипломат. Такого рода факты в Варшаве хоте-
ли бы навсегда спрятать в пыльных архивах. Потому 
что это далеко не единственные свидетельства того, 
как поляки участвовали в Холокосте.

На территории Польши было уничтожено три 
миллиона евреев, больше, чем в любой стране мира. 
Причем, по оценке историков, на каждого принимав-
шего участие в уничтожении еврейского населения 
немецкого карателя приходилось 10—15 доброволь-
ных помощников из числа местного населения. Толь-
ко в Варшавском гетто умерло от голода и болезней 
до полумиллиона человек — на обочинах лежали го-
лые трупы. Причем поляки отлично знали, что проис-
ходит в гетто — ежедневно они видели через колючую 
проволоку, как умирали люди. Но очень немногие, по 
свидетельству очевидцев, бросали обитателям гетто 
пищу. Когда же от безысходности в гетто вспыхнуло 
восстание, Армия Крайова отказалась помогать ору-
жием сражавшимся против нацистов польским евре-
ям. Все время, пока продолжалось восстание, на ули-
цах Варшавы вы-
ступал цирк, и го-
рожане как ни в 
чем не бывало хо-
дили на его пред-
ставления. 

В 2019 году ис-
полняющий обязан-
ности министра 
иностранных дел 
Израиля Исраэль 
Кац в своем высту-
плении процитиро-
вал покойного пре-
мьера Ицхака Ша-
мира, чья семья осталась в Польше и была уничтожена 
в годы Холокоста. Шамир говорил: «Многие поляки со-
трудничали с нацистами. Поляки впитывают антисе-
митизм с молоком матери». А израильская газета «Гаа-
рец» рассказала о том, как в Польше создают фейко-
вую историю.  Издание обратило внимание на статью в 
Википедии, где говорилось о действовавшем в Варша-
ве нацистском лагере смерти, который якобы был спе-
циально создан для уничтожения поляков.  Но, как 
установили историки, такого лагеря никогда не суще-
ствовало. А вот «Варшавский концлагерь», упомяну-
тый в статье, действительно был, но находились в нем 
не поляки, а евреи, которых нацисты использовали в 
качестве рабочей силы для сноса полуразрушенного во 
время восстания гетто. Тем не менее в Варшаве продол-
жают использовать лживую статью в Википедии, что-
бы сочинять собственный Холокост — «Полокост». И на 
этом основании требовать новых репараций от Герма-
нии.

А теперь о том, почему официальная Варшава столь 
настойчиво переписывает историю. Все дело в деньгах. 
После войны Польша присвоила имущество погибших 
во время Холокоста евреев. Но после того, как прези-
дент США Дональд Трамп подписал в мае 2018 года 
Билль 447 о компенсации жертвам Холокоста стоимо-
сти утраченного имущества, в Варшаве всерьез испу-
гались, что им придется платить. Отсюда желание 
уровнять в правах Холокост и придуманный в Варшаве 
«Полокост», чтобы никому не пришло в голову заста-
вить польское государство вернуть награбленное. В от-
личие от других европейских стран, в Израиле не забы-
вают о том, что определенные лица и группы в Польше 
сотрудничали с фашистской Германией. Тогда как Кра-
сная армия с союзниками по антигитлеровской коали-
ции освободила Европу от нацизма.  

ГЕОПОЛИТИКА На Ближнем и Среднем Востоке теперь видят в России 
предсказуемого и понятного партнера

У Ирана иссякло терпение
Игорь Дунаевский

И
ран и США после не-
скольких дней баланси-
рования на грани войны 

о б м е н я л и с ь  с и г н а л а м и  о 
стремлении снизить напря-
женность .  По данным The 
Financial Times, стороны на-
правили друг другу сообщения 
о деэскалации по неофициаль-
ным каналам. Тем не менее, как 
отмечают многие эксперты, 
конфликт между США и Ира-
ном на этом едва ли будет ис-
черпан. Своим прогнозом раз-
вития событий с «РГ» подели-
лась советник директора Рос-
сийского института стратеги-
ческих исследований, востоко-
вед Елена Супонина.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

— Последние заявления из Ва-

шингтона и Тегерана дали над-

ежду на временную паузу в эска-

лации напряженности между дву-

мя странами. Ни США, ни Иран, 

никто другой в регионе и за его 

пределами не хочет разрастания 

этого противостояния до еще бо-

лее опасного вооруженного кон-

фликта. Поэтому сейчас на реги-

ональном и международном 

уровне предпринимаются лихо-

радочные усилия для того, чтобы 

остудить горячие головы. Одна-

ко, на мой взгляд, это будет лишь 

небольшая передышка. Пробле-

мы между Ираном и США зашли 

так далеко, что в любой момент 

конфликт может вспыхнуть с но-

вой силой. Иран на протяжении 

нескольких лет проявлял макси-

мум терпения в реакции на не-

дружественные шаги со стороны 

США. Это американцы вышли из 

так называемой ядерной сделки 

по Ирану. Это американцы уже-

сточали санкции в отношении 

Исламской Республики. Даже за-

падные аналитики называли 

сдержанную линию Тегерана «по-

литикой максимального терпе-

ния».

Убийство генерала Сулеймани 

стало последней каплей, и терпе-

ние у Ирана иссякло. Тем не ме-

нее Тегеран хочет избежать се-

рьезного вооруженного противо-

стояния. Однако иранцы не смо-

гут контролировать эмоции тех 

союзных им группировок в реги-

оне, которые, возможно, также 

захотят отомстить за смерть по-

пулярного генерала. А это 

может привести к новым сюрпри-

зам. Что касается Дональда Трам-

па, то он оказался в сложной си-

туации, из которой не так просто 

выйти. Победителем его считают 

только его сторонники. В самих 

США звучит масса критики по по-

воду ликвидации иранского гене-

рала. Трампа ругают за то, что он 

не посоветовался с конгрессом. 

Трампу припоминают, как за по-

следние два года он отправил в 

отставку многих профессиона-

лов по Ближнему и Среднему 

Востоку только потому, что 

они не разделяли его мнения 

по различным вопросам. И окру-

жение президента США в послед-

ние дни постоянно оправдывает-

ся. Победители себя так не ве-

дут.

Наконец, убийство генерала Су-

леймани окончательно похорони-

ло «ядерную сделку». В ближай-

шее время шансов на диалог Ва-

шингтона и Тегерана по этой про-

блеме нет. Через какое-то время 

возможны попытки, особенно со 

стороны европейцев, возобно-

вить переговоры на этот счет, но 

пока все достижения по ядерной 

программе Ирана, которые были 

достигнуты ценой серьезных ди-

пломатических усилий, сведены 

на нет. На этом фоне все послед-

ние визиты президента Владими-

ра Путина в регион Ближнего и 

Среднего Востока показывают, 

что в России видят предсказуемо-

го и понятного партнера со свои-

ми принципами. Это выглядит 

очень выигрышно на фоне взбал-

мошной и непредсказуемой поли-

тики Дональда Трампа. Но 

в целом ситуация в регионе несет 

в себе очень большие риски для 

всех без исключения. Поэтому 

снижение напряженности 

отвечает интересам России в той 

же степени, что и интересам дру-

гих стран, прежде всего в Евро-

пе.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Токио недовольны откровениями 
экс-руководителя Nissan

В погоне за Карлосом

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В 
Токио одновременно с 
нетерпением и не-
большим раздраже-
нием ждали пресс-
конференцию бывше-
го руководителя авто-
концерна Nissan Кар-
лоса Гона. Японские 
власти, по всей види-

мости, тщательно готовились к 
ответу на выпады беглого биз-
несмена. Топ-менеджер закон-
чил отвечать на вопросы журна-
листов, когда в японской столи-
це было глубоко за полночь. Не-
смотря на поздний час, министр 
юстиции Японии Масако Мори 
решила не откладывать до утра 
свой выход к СМИ. Она назвала 
побег Карлоса Гона «непрости-
тельным поступком в рамках 
законодательной системы лю-
бой страны». 

Бизнесмен 8 января впервые 
появился на публике после зага-
дочного исчезновения.. 

Он обвинил японское право-
судие в необъективности, пожа-
ловался на грубое нарушение 
своих прав. По мнению Гона, 
дело в его отношении было сфа-
бриковано в результате сговора 
представителей японского биз-
неса и высокопоставленных чи-

новников. Он подчеркнул, что 
бежал не от суда, а от политиче-
ского преследования.

Еще в ноябре 2018 года Кар-
лос Гон был арестован токий-
ской прокуратурой за финансо-
вые махинации. Топ-менеджера 
обвинили в том числе в уходе от 
уплаты налогов и посадили в 
одиночную камеру.

Газета «Асахи симбун» по-
казала фото крохотного поме-
щения из трех татами с неболь-
шим окном, раковиной и уни-
тазом в углу. При этом спать 
предприниматель должен был 
на полу, предварительно рас-
стелив себе традиционный 
японский футон. Адвокаты 
приложили немало усилий, 
прежде чем Карлос Гон смог пе-
реместиться в камеру с обыч-
ной кроватью.

В тюрьме существовал жест-
кий распорядок: подъем строго 

в 7 часов утра, отбой — в 9 вече-
ра. Ходить в душ разрешалось 
не чаще двух раз в неделю, а 
прогулки только по 30 минут в 
день. Помимо этого обвиняемо-
го ежедневно допрашивали.

Весной прошлого года защи-
те удалось убедить суд отпу-
стить Карлоса Гона под залог в 
14 миллионов долларов США. 
Бизнесмену запрещалось поки-
дать японскую территорию. Ад-
вокаты забрали на хранение у 
него три паспорта (Карлос Гон 
имеет гражданство Франции, 
Бразилии и Ливана. — Прим. 
«РГ») и стали ждать очередного 
судебного заседания.

По всей видимости, 65-лет-
ний предприниматель не захо-
тел больше мириться с таким 
положением дел и решил встре-
тить 2020 год в совершенно 
иных условиях.

Карлос Гон накануне празд-

ника, когда вся Япония ушла на 
длительные выходные дни, по-
верг в шок местную полицию. 
Бизнесмен, находившийся под 
подпиской о невыезде, 29 декаб-
ря при загадочных обстоятель-
ствах покинул территорию 
островного государства.

Его побег окутан тайной и 
больше напоминает остросю-
жетный фильм. Топ-менеджеру 
помогали как минимум трое 
зарубежных граждан, двое из 
которых американцы. По све-
дениям журналистов, одним из 
них был отставной спецназо-
вец армии США 59-летний 
Майкл Тейлор, ныне сотрудник 
частной охранной компании.

В свою очередь Карлос Гон 29 
декабря около 14.30 по местно-
му времени вышел из дома. Ви-
део с ним просочилось в СМИ. 
Сначала пешком, а затем на так-
си он добрался до района Роп-
понги, где встретился с амери-
канцами. Позже было установ-
лено, что в этот момент с ними 
был еще один иностранный гра-
жданин. Через некоторое время 
онив на такси доехали до желез-
нодорожной станции Синагава 
и на скоростном поезде отпра-
вились в Осаку.

Примерно в 20.00 по мест-
ному времени все трое вошли в 
гостиницу рядом с аэропортом 

Кансай. Чуть позже американ-
цы покинули отель. Они вышли 
на улицу с двумя тележками, 
на которых лежали большие 
коробки от музыкального обо-
рудования.

Мужчины появились с бага-
жом в аэропорту около 22.00 и 
после оформления необходи-
мых процедур сели в бизнес-
джет. Крупногабаритный груз 
при этом досмотру не подвер-
гался и даже не просвечивался 
рентгеном. Самолет в районе 
23.00 благополучно вылетел в 
Стамбул.Следствие полагает, 
что бизнесмен был в одной из 
коробок американцев. По не-
которым данным, оказать су-
щественную поддержку биз-
несмену в организации побега 
могла его жена Кэрол.  Она 
встречала своего супруга в 
Бейруте. Японская прокурату-
ра уже объявила охоту на жен-
щину. Пока ордер на ее арест 
выдан только за дачу ложных 
показаний.

Японские власти намерены 
добиваться выдачи Карлоса 
Гона. Соответствующий запрос 
направлен в Интерпол. При 
этом ливанский лидер пообе-
щал оказать содействие Токио 
в расследовании инцидента.   

Побег Карлоса Гона  из Японии 
по-прежнему окутан тайной.

В Сан-Франциско и других крупных городах США прошла волна антивоен-
ных митингов.

А К Ц Е Н Т

Японские СМИ рассказали о суровых 
условиях заключения бизнесмена: 
тесная одиночка, сон на полу, душ два-
жды в неделю, ежедневные допросы

ТРАГЕДИЯ 
В Париже 
почтили память 
погибших 
в кошерном 
супермаркете

ПРИЗЫВЫ 
НЕ СПАСУТ 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В этот четверг у кошерного су-
пермаркета на западной окраи-
не Парижа, собрались родные и 
близкие жертв захвата залож-
ников, который произошел 
здесь пять лет тому назад, что-
бы почтить их память. Тогда 
террорист Амеди Кулибали, 
прежде чем был изрешечен пу-
лями спецназовцев, успел 
убить 4 человек только потому, 
что они были евреями. Сейчас о 
том трагическом событии на-
поминает лишь памятная до-
ска, и надо признаться, что по-
добных знаков, свидетельству-
ющих о преступлениях на по-
чве антисемитизма, в Париже 
могло быть значительно боль-
ше. По данным Всемирной сио-
нистской организации, более 
половины евреев Старого света 
опасаются появляться в обще-
ственных местах в кипе или с 
другими религиозными атри-
бутами.  

Жители сельских 
районов Польши 
убивали бежав-
ших от нацистов 
евреев

После войны 
Польша присвои-
ла имущество 
погибших 
во время 
Холокоста евреев
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В Польше 
приняли 
резолюцию 
по Второй 
мировой войне

СЕЙМУ 
ПРИВИДЕЛОСЬ
Юрий Чернов

Нижняя палата парламента 
Польши приняла резолюцию, 
где попыталась «заклеймить» 
озвученные Россией свидетель-
ства о событиях, предшество-
вавших началу Второй мировой 
войны. Но в своей попытке по-
своему изложить исторические 
факты сейм Польши, похоже, 
окончательно запутался. Как 
сообщило РИА Новости, поль-
ские парламентарии приняли 
документ, в котором уравняли 
ответственность Советского 
Союза и гитлеровской Герма-
нии за начало Второй мировой 
войны.

По непонятным причинам 
польские депутаты посчитали, 
что Москва попыталась возло-
жить на Польшу ответствен-
ность за начало Второй миро-
вой войны. Однако никто из 
официальных российских лиц 
никогда ничего подобного не 
утверждал. Напомню, что пре-
зидент России, выступая на 
расширенной коллегии мино-
бороны, процитировал истори-
ческие документы и дал оценку 
действиям посла Юзефа Липс-
кого перед началом Второй ми-
ровой войны. Оценку жесткую, 
нелицеприятную, но объектив-
ную.

Польские парламентарии 
заявили, что Варшава является 
первой жертвой Советского 
Союза и Германии, при этом 
полностью закрыли глаза на со-
бытия, предшествующие пакту 
Молотова — Риббентропа — до-
говоренности о разделе Чехо-
словакии. В итоге Сейм принял 
резолюцию абсолютно однобо-
кую, вырванную из контекста 
исторических событий, осно-
ванную на искаженных пред-
ставлениях польских властей о 
Второй мировой войне.

 «Такое впечатление, что, 
как и во времена инквизиции, 
наука объявлена польским 
Сеймом ересью, а сторонники 
исторических фактов обвине-
ны им в колдовстве. Вот так 
идеология побеждает правду», 
— заявила официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова. Она подчеркнула, 
что вся правда о прошедшей 
войне «зафиксирована Нюр-
нбергским трибуналом». 
«Если польский Сейм сомнева-
ется в его решениях, так и надо 
об этом заявить. У подобного 
подхода есть своя квалифика-
ция — пересмотр итогов Второй 
мировой войны», — заключила 
она.  
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Что в клюве?
 Убежден, что Минсель-

хоз России должен быть 
министерством сель-

ского хозяйства, перерабатыва-
ющей промышленности и разви-
тия территорий — именно в та-
ком виде аграрные ведомства 
функционируют в развитых 
странах. Наше профильное ми-
нистерство должно отвечать за 
качество всей продукции, кото-
рая импортируется и экспорти-
руется. Я, например, не верю, что 
в некоторых импортных конфе-
тах, печенье и джемах содержит-
ся сахар, а не его заменители. Но 
это никто не проверяет. Не умер 
же никто от этих джемов, ну 
и ладно, а консерванты и их уро-
вень в пищевой продукции из-за 
рубежа это большой вопрос.

Необходимо возрождать при-
кладные институты, которые за-
нимались разработкой вакцин, 
лекарственных средств, семено-
водством и селекцией в рамках 
минсельхоза.

Какие новые рынки Россия мо-
жет открыть для поставок 
своей продукции? Хотя бы Ки-
тай для экспорта свинины 
в 2020 году откроем?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Китай был круп-
нейшим производителем свини-
ны в мире — 54 млн тонн ежегод-
но. Для сравнения: в России 
в 2019 году было произведено 
около 4 млн тонн. Однако от аф-
риканской чумы свиней (АЧС) 
в Китае в 2019 году, по экспер-
тным оценкам, погибло 40% по-
головья. При этом Россия, живя 
12 лет с АЧС, увеличила произ-
водство свинины в 2,5 раза.

В ближайшее время вакцина 
от АЧС вряд ли будет изобретена, 
поэтому ситуация на мировом 
рынке мяса изменится карди-
нально. Россия, безусловно, мо-
жет нарастить экспорт своего 
мяса в Юго-Восточную Азию, 
в том числе в Китай.

Также можно предположить, 
что в результате климатических 
изменений во многих странах 
Европы будет неурожай из-за за-
сухи. Россия, если правильно со-
риентируется, может нарастить 
производство всей агропродук-
ции за счет повышения урожай-
ности в растениеводстве и дивер-
сификации производства.

Назовите тройку товаров — 
лидеров агроэкспорта в бли-
жайшие годы.

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Зерно, раститель-
ное масло и мясо. Но структура 
экспорта зерна изменится. Веро-
ятно, Россия будет продавать за 
рубеж не только пшеницу, но 
и рапс, кукурузу, масличный 
лен, сафлор и много бобовых.

Недавно мы встречались с ту-
рецкими коллегами, они обеспо-
коены ростом производства бо-
бовых в России. В Турции выра-
щивают эти культуры и продают 
их в Ирак, Иран, Азербайджан. 
Коллеги просят Россию произво-
дить больше кукурузы, которая 
требует много воды, в Турции 
она дорогая. Вообще один из ли-
деров по производству кукуру-
зы, ближайший к нам географи-
чески, — Украина. Там ее произ-
водят в два раза больше, чем 
мы, — 35 млн тонн против наших 
14,5 млн. Но турецкие коллеги 
говорят, что качество нашей ку-
курузы лучше.

Кстати, выход спирта из куку-
рузы гораздо выше, чем из пше-
ницы. По-хорошему, мы не долж-
ны сегодня тратить пшеницу на 
спирт, лучше ее экспортировать.

Конкуренция на мировом рын-
ке усилится. Какие будут ос-
новные экспортные игроки?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Те, которые будут 
применять новые экологические 
стандарты. Могли вы 15 лет назад 
представить, что не купят сталь 
у страны, которая слишком мно-
го дымит при ее производстве? 
А сейчас это возможно. Экологи-
ческие требования устанавлива-
ются при покупке нефти. Что уж 
говорить о картошке. Многие 
страны запретили применять не-
оникотиноиды (пестициды) при 
выращивании картофеля. Тот же 
глифосат. Но нас пока в списке 
таких стран нет, к сожалению, 
потому что минсельхоз не отве-
чает за регулирование оборота, 
применение и использование пе-

с т и ц и д о в 
в сельском хо-
зяйстве, что очень 
странно. Если мы хотим быть 
конкурентоспособными, то 
должны на 10 лет вперед видеть 
новые тенденции и стандарты 
производства.

Кроме того, в России есть 
миллионы нераспаханных гекта-
ров земли. Но мы сейчас не долж-
ны идти по пути увеличения уро-
жайности. В Ирландии, напри-
мер, добились урожайности 
95 центнеров зерна с гектара — 
в 3 раза больше, чем в России. Но 
после увлечения применением 
химии поняли, что лучше разво-
дить овец, а зерно стоит поку-
пать в другом месте.

Чтобы мировое сельскохо-
зяйственное производство было 
эффективным и страны в нем 
конкурентоспособными, нужно 
всем договориться, кто и что бу-
дет делать. Для этого должны 
быть справедливые условия ра-
боты в ВТО, о чем, увы, нельзя 
сказать сегодня.

С поправкой на антибиотик
Новая Зеландия заявила об от-
казе от антибактериальных 
препаратов в животноводст-
ве. Какие планы у России?

С Е Р Г Е Й  Д А Н К В Е Р Т :  Е в р о с о ю з 
с 2021 года тоже переходит на 
усиленный контроль за исполь-
зованием антибиотиков. И в ме-
дицине в европейских странах 
законодательно определены 
строгие меры — антибиотик не-
возможно купить без назначе-
ния врача.

Россия первой поднимала во-
прос о контроле за использова-
нием антибиотиков в животно-
водстве еще в начале 2000-х го-
дов. Тогда Россельхознадзор об-
ращал внимание европейских 
и американских коллег на оста-
точное содержание антибиоти-
ков в продукции, которую эти 

страны экспортировали в Рос-
сию. Велись горячие споры. Убе-
жден, что зарубежные коллеги 
стали серьезнее относиться 
к этим вопросам, в том числе 
благодаря нашей позиции.

В России промышленное жи-
вотноводство и птицеводство 
стало бурно развиваться в боль-
ших агрокомплексах сравни-
тельно недавно. Известно, что 
большое скопление животных 
в рамках одного комплекса со-
пряжено с высоким риском рас-
пространения инфекций. Поэто-
му часто антибактериальные 
препараты применяются в про-

филакти-
ческих це-
л я х .  К о -
нечно, это 
нарушение. Но 
его не исправить 
одномоментно. 
Система предупре-
ждения рисков вы-
страивается года-
ми.

К сожалению, 
использование антибиотиков 
в российском животноводстве до 
недавнего времени контролиро-
валось недостаточно эффектив-
но. Законодательные ограниче-
ния по введению антибактери-
альных средств в корма были, но 
производители, которые добав-
ляли антибактериальные препа-
раты, имели лучшие привесы. 
А те, кто использовал эти корма, 
даже не знали, что именно при-
меняют. Антибиотики продают-
ся свободно, купить их может 
любой ветеринар, владелец жи-
вотного или производитель кор-
мов.

Минсельхоз и Россельхознад-
зор сейчас активно работают над 
тем, чтобы изменить ситуацию 
и законодательно закрепить не-
обходимость прослеживаемости 
использования лекарственных 
средств от производства или им-
порта до животного.

Каким образом?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Испытываем се-
рьезное сопротивление со сторо-
ны тех, кто не хочет проходить 
серьезный контроль за исполь-
зованием антибиотиков в живот-
новодстве и птицеводстве.

Россельхознадзор разработал 
и направил в минсельхоз пакет 
поправок в Закон «О ветерина-
рии». В нем содержится запрет 
на применение противомикроб-

ных препаратов в качестве сти-
муляторов роста, а также с про-
филактической целью. Опреде-
лены нормы по рецептурному 
отпуску антибиотиков. Предпо-
лагается целая статья, регламен-
тирующая изготовление кормов 
с добавлением лекарственных 
препаратов.

В 2019 году в Закон «Об обра-
щении лекарственных средств» 
было внесено новое требование 
об обязательном указании мето-
дики обнаружения остатков ан-
тибиотиков в продукции в реги-
страционном досье.

Есть определенные требова-
ния по остаточному количеству 
содержания антибиотиков 
в мясе, молоке. Например, чтобы 
препарат не попал из организма 
животного в организм человека 
с молоком, должно пройти опре-
деленное время, необходимое 
для его выведения из организма 
коровы. Необходимость указа-
ния методики в регистрацион-
ном досье устраняет пробел, ког-
да антибиотик уже выпущен для 
продажи, а методики его обнару-
жения в продукции еще нет.

Ветеринарная вертикаль
Как вы проверите, что делает-
ся на предприятии или в лабо-
ратории в регионе? Ведь мож-
но нарисовать любую справку 
о том, что антибиотик выве-
ден из организма коровы.

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: А вот как раз чтобы 
не было таких и многих других 
нарушений, когда ветврачи и со-
трудники лабораторий на местах 

что хотят, то 
и творят, мы 
долгие годы 
добивались вне-
сения изменений 
в закон о ветери-
нарном надзоре. 
Они приняты.

Новые правила 
должны исправить 
негативные послед-
ствия администра-
тивной реформы 
2004 года, которая 
привела к раздро-
бленности систе-

мы государст-
венного ветери-
н а р н о г о  н а д з о р а . 
С 2020 года полномочия по 
проверкам юрлиц и индивиду-
альных предпринимателей, ко-
торые работают с животновод-
ческой продукцией, закрепля-
ются исключительно на феде-
ральном уровне. То есть прийти 
с проверкой на предприятие, ко-
торое занимается содержанием 
или убоем животных, а также пе-
реработкой и продажей мясной, 
молочной или рыбной продук-
ции, с 2020 года сможет только 
инспектор территориального 
управления Россельхознадзора. 
У инспекторов региональных 
ветслужб больше такого права 
не будет.

Раньше проверять предприя-
тие могли как региональные, так 
и федеральные инспекторы. Оче-
видно, что функции этих двух 
ветвей дублировались и создава-
ли чрезмерную нагрузку на биз-
нес. Кроме того, каждый регион 
мог разработать свое положение 
о ветнадзоре, по сути, вписать 
в него все что угодно. И этот про-
цесс был неподконтрольным. 
Скрывались факты распростра-
нения заразных болезней. Не-
своевременно исключалась из 
оборота небезопасная для здоро-
вья людей животноводческая 
продукция.

Представьте себе — губерна-
тор, у него есть ветеринарная 
служба. Она проводит проверку, 
находит нарушения и показыва-
ет их губернатору. А он, беспоко-
ясь о репутации и нанесении 
экономического вреда региону, 
просит данные не распростра-
нять. Поэтому мы всегда говори-
ли, что надзор должен быть неза-
висимый.

Возражали против принятия 
закона о федеральном надзоре, 
кстати, самые крупные субъек-
ты, которые не хотели переда-
вать полномочия по выдаче вете-
ринарных документов. Наша 
цель — облегчить работу госвет-
службы, чтобы она занималась 
лечением животных, профилак-
тикой их заболеваний, эпизоо-
тическими мероприятиями. А в 
регионах часто хотели просто 
получать деньги за выдачу вете-
ринарных документов, подме-
няя этим работу ветслужбы. Фе-
деральные органы работают 
в рамках прозрачной и извест-
ной всем нормативной базы. 
В нашем случае — в рамках феде-
рального закона о ветеринарии. 

Поэтому для контроля и приня-
тия решений теперь определены 
четкие, общие для всех стандар-
ты. Будем выстраивать нормаль-
ную систему. Считаем принятие 
закона большой победой. Следу-
ющий этап укрепления вертика-
ли ветеринарного надзора и по-
вышения биологической безопа-
сности — принятие поправок в за-
кон о ветеринарии, которые 
обеспечат маркировку и учет до-
машних и сельскохозяйствен-
ных животных.

Немаловажным считаю то, 
что мы добились, что по-

чти 95% лаборато-

рий в  регионах 
 взаимодействуют 
сегодня с  элек-
тронной системой 
 л а б о р а т о р н о го 
контроля Россель-
хознадзора «Веста». 
Можем видеть ре-
зультаты всех лабо-
раторных исследо-
ваний, в том числе 
на остаточное со-
держание антиби-
отиков в сырье 
тоже.

Как контроли-
руется импор-

тная про-
дукция? 
Где гаран-

тия, что 
антибиотики не будут 

содержаться в импортном 
сыре и колбасе?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Хороший вопрос. 
Сегодня в странах Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) 
действует норма взаимного при-
знания результатов регистрации 
лекарственных средств. А это 
значит, что, несмотря на все 
наши усилия, любой антибио-
тик, сделанный в Китае или, на-
пример, в Африке и зарегистри-
рованный, скажем, в Казахстане, 
может свободно обращаться 
в России. 

Требования и подходы к эк-
спертизе у государств — членов 
ЕАЭС разные. Единые правила 
обращения лекарственных 
средств для ветеринарного при-
менения, которые разрабатыва-
лись предыдущим составом Ев-
разийской экономической ко-
миссии, так и не приняты. И это 
позволяет обходить российское 
законодательство. Поэтому но-
вому составу Евразийской ко-
миссии хочется пожелать, во-
первых, поскорее увеличить спи-
сок антибиотиков, остаточное 
количество которых в животно-
водческой продукции, попадаю-
щей в пищу людям, необходимо 
контролировать. Во-вторых, со-
здать единую электронную си-
стему прослеживаемости в рам-
ках Евразийского сообщества. 
На вооружение можно взять 
нашу информационную систему 
«Веста».

Вы допускаете, что Россия ког-
да-нибудь откажется от ан-
тибиотиков, как Новая Зелан-
дия? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Жизнь заставит 
двигаться вперед. Но для этого 
надо навести порядок. К сожале-
нию, законодательство в России 
долгие годы формировали люди 
заинтересованные, аффилиро-
ванные с западными компания-
ми и содержащиеся за их деньги.

И сегодня мы, выявив нару-
шение, можем только остано-
вить партию выпущенных ле-
карственных средств, но не за-
крыть предприятие, которое его 
производит. Недавно я доклады-
вал об этой проблеме вице-пре-
мьеру Алексею Васильевичу 
Гордееву.

По данным исследований, 
российский рынок ветеринар-
ных препаратов, включая прода-

жу антибиотиков,  достиг 
65 млрд рублей. Конечно, для 
определенных компаний это хо-
роший бизнес, от которого они 
просто так не откажутся.

Чьи вакцины лучше

Какова в этих 65 млрд доля 
продукции, произведенной рос-
сийскими биофабриками?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Если речь о мази 
для лечения копыт животных, то 
может быть и 90% этого продук-
та произведено нашими пред-
приятиями. А, например, по вак-
цинам для птицефабрик данные 
скромнее — 30—40%.

Чтобы точно все посчитать, 
нужно опять же ввести все дан-

ные в электронную си-
стему прослеживае-
мости. Однако законо-
дательно сельхозпро-
изводители делать это не обя-
заны.

Не дожидаясь нормативно-
го регулирования этого во-
проса, мы начали прове-
рять качество и без-
опасность импор-
тных вакцин. Ду-
маю, в результате этой 
большой работы ситуация 
сложится так, что многие ино-
странные компании откроют 
производство вакцин в России. 
Им будет проще доказать, что 
они безопасны здесь, на месте.

Мы не можем сами закрыть 
внутренние потребности по 
вакцинам и другим ветпрепа-
ратам?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Ситуация, когда 
разные препараты производятся 

в разных странах, нормальная. 
Кстати, Россия экспортирует 
вакцины собственного произ-
водства на миллиарды рублей, 
хотя закупает больше.

Но на этот нормальный про-
цесс накладываются два ненор-
мальных. Первый из них связан 
с тем, что в результате пере-
стройки мы практически утра-
тили свои селекционные дости-
жения по многим видам живот-
ных. Теперь племенные, а часто 
и неплеменные животные заво-
зятся из зарубежных стран. По-

ставщики рекомендуют свои 
технологии для их содержания 
и выращивания. В том числе 
и лоббируют свои вакцины. Ко-
нечно, наши животноводы при-
нимают эти рекомендации.

Второй момент связан с тех-
нологическим отставанием. 
В постперестроечные годы ни 
НИРы, ни НИОКРы практически 
не финансировались, и отечест-
венная биотехнология отстала. 
Сейчас пытаются наверстать 
упущенное, но это быстро не по-
лучается. 

Означает ли это, что импор-
тные вакцины лучше, у них 
меньше побочных эффектов?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Во-первых, несмо-
тря на определенные сложности, 

зависимость от импортных пре-
паратов в ветеринарии меньше, 
чем в медицине. Во-вторых, рос-
сийские ветпрепараты точно не 
хуже, при этом дешевле импор-
тных аналогов. Об этом говорит 
хотя бы то, что в прошлом году 
наш институт защиты животных 
во Владимире — ВНИИЗЖ — про-
дал за рубеж вакцин на 2,2 млрд 
рублей.

Есть же вакцины, преимуще-
ственно отечественные, реко-
мендованные минздравом для 
детей. Они закупаются дет-
скими лечебными учреждения-
ми. А Россельхознадзор имеет 
право что-то рекомендовать 
российским сельхозпроизводи-
телям или вообще закрыть до-
ступ на рынок отдельным пре-
паратам?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Напрямую мы ре-
комендовать ничего не можем — 
рынок свободный. Проводим 
разъяснительную работу. Но 

наши возможности гораздо 
скромнее, чем у некоторых ино-
странных производителей вет-
препаратов. Например, они 
устраивают семинары для наших 
ветврачей на красивых лайнерах 
в Карибском море. Рынок препа-
ратов — это огромный бизнес, 
в котором используются разные 
методы для достижения целей. 
Наша задача — показать, что без-
опасно, а что нет. Мы этим и за-
нимаемся.

Но недостаточно останавли-
вать партии некачественной 
продукции, в том числе содержа-
щей небезопасные препараты. 
Нужно принять поправки в за-
кон о ветеринарии, позволяю-
щие полностью закрывать пред-
приятия, которые выпускают не-
безопасную продукцию.

Наш министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Николаевич 
Патрушев абсолютно правильно 
настраивает департаменты ми-
нистерства на работу по норма-
тивно-правовому регулирова-
нию многих процессов. Это гора-
здо важнее, чем заниматься толь-
ко хозяйственной деятельнос-
тью. Благодаря этому мы законо-
дательно уже сдвинули множест-
во накопившихся ранее проблем.

Органически 
и органолептически

Вступил в силу закон, предпо-
лагающий сертификацию 
и маркировку органической 
продукции, произведенной 
в России. Пока на рынке менее 
1% настоящей органической 
продукции. Как Россельхознад-
зор планирует участвовать 
в этой работе?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Это популярная 
тема. Но вы сами сказали, что ор-
ганики меньше одного процента. 
Наша главная задача — обеспе-
чить безопасность продукции, 
в том числе той, которая постав-
ляется в детские, школьные и ме-
дицинские учреждения.

Что такое органическая про-
дукция? Это мясо, птица, рыба 
и молоко, при производстве ко-
торых не применялись антибио-
тики, и растительная продукция, 
выращенная без пестицидов 
и удобрений.

Сейчас мы поставили цель 
обеспечить прослеживаемость 
использования антибиотиков. 
Дальше автоматически все при-
дет к тому, что это мы будем 
контролировать рынок органи-
ческой продукции.

На первых порах это будут де-
лать частные фирмы. Но когда 
начнет расти экспорт россий-
ской органической продукции, 
из-за выявленных нарушений 
его рано или поздно где-то оста-
новят. Тогда начнут спрашивать, 
где государственный надзор. 
И вот тогда эйфория пройдет 
и начнется нормальная работа — 
частная лаборатория будет вы-
нуждена показать нам в элек-
тронном виде, сколько сделано 
анализов продукции и какими 
методами.

Сейчас идет борьба не за ка-
чество сертификации органиче-
ских продуктов, а за то, чтобы 
определенная организация полу-
чила возможность присваивать 
продуктам знак «Органик». Мы 
будем бороться не за право выда-
чи такого знака, а за то, чтобы 
продукция, которая будет им 
маркироваться, соответствовала 
заявленному качеству и безопа-
сности. Задача государственного 
мониторинга именно в этом, во 
всяком случае, на начальном 
этапе.

Кроме того, поймите, если 
я сейчас в это вмешаюсь, все ска-
жут, что Россельхознадзор в этом 
заинтересован и нашел источник 
для зарабатывания денег. Наша 
задача не в этом. Мы вмешиваем-
ся тогда, когда видим, что необ-
ходимо участие государства.

Пока процесс в стадии запу-
ска, говорить о государственном 
надзоре считаю преждевремен-
ным, но к этому мы, безусловно, 
вернемся.  

А К Ц Е Н Т

Когда начнет расти экспорт органиче-
ской продукции, из-за нарушений 
его рано или поздно остановят.
Тогда начнут спрашивать, где госнадзор. 
И эйфория пройдет

А К Ц Е Н Т

В ближайшее время вакцина от АЧС
вряд ли будет изобретена, поэтому
Россия может нарастить экспорт
своего мяса в Юго-Восточную Азию

КОНТРОЛЬ

МАРКИРУЙТЕ НА ПОЛЬЗУ
Одна из главных тем конца прошлого года — обсужде-
ние введения маркировки отдельных продуктов пита-
ния. Руководители почти всех отраслевых ассоциаций 
выступили против этой меры. Неужели системы элек-
тронной ветеринарной сертификации «Меркурий» для 
подтверждения качества продуктов недостаточно?
Сергей Данкверт | Есть решения, принятые прави-

тельством. Мы должны их выполнять. В данном слу-

чае интегрировать систему маркировки с «Меркури-

ем». Технически это возможно. Дальше государство 

должно оценить эффект от введения этой меры. 

Однако при той свободе, которая сегодня дана бизне-

су, возникает вопрос: а где налоги от того, что прода-

но? Нет законов, которые бы ограничивали произ-

водство фальсификата. Поэтому наведение порядка 

и ужесточение мер, считаю, пойдет на пользу.

Но только выявления фальсификата и контрафакта 

недостаточно. Свои оценки относительно такой про-

дукции должны давать министерство экономическо-

го развития и минздрав.

У минздрава сегодня столько разных задач…
Сергей Данкверт | Я понимаю. Но во всех цивилизо-

ванных странах нормы по безопасности еды должны 

устанавливать министерство здравоохранения, его 

институты. Сейчас ситуация такая, что эти нормы 

сами устанавливают надзиратели и сами же их прове-

ряют, что я считаю ненормальным.

В минсельхозе не исключают, что главный товар рос-
сийского агроэкспорта — зерно — тоже может войти 
в систему электронной сертификации Россельхознад-
зора. В каком виде?
Сергей Данкверт | Да, это возможно. Если мы хотим 

сохранять и укреплять свои позиции крупнейшего эк-

спортера зерновых, то должны гарантировать зару-

бежным покупателям качество и безопасность этой 

продукции.

Параллельно с системой электронной сертификации 

животноводческой продукции «Меркурий» мы созда-

ли систему фитосанитарной сертификации «Аргус-

Фито». Через нее проходит большой объем растение-

водческой продукции.

Понимали, что наступит время, когда мы будем не 

только зерно, но и семена свои, и посадочный карто-

фель экспортировать.

Да, но пока, как говорит председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко, мы даже семена укропа им-
портируем.
Сергей Данкверт | Валентина Ивановна права. Пока, 

к сожалению, даже капуста белокочанная и та из им-

портных семян. Вы как хозяйка, кстати, можете легко 

вычислить зарубежное происхождение капусты при 

ее засолке. Капуста, выращенная из голландских се-

мян, не дает сок. Хотя в отличие от русской долго хра-

нится.
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Жители всего лишь одного маленького 
поселка в год выбрасывают несколько 
тонн пластиковых бутылок, это вес 
нескольких быков.
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Справка вольным стилем
И тут же добавляет: 
«Но медики все же ос-
матривают посетите-

лей перед купанием. Плюс мы 
используем современные техно-
логии подготовки воды — хлори-
рование, ультрафиолет, озони-
рование. У нас есть собственная 
лаборатория, несколько раз 
в течение дня специалисты от-
бирают пробы воды, каждую не-
делю к нам приходят с проверка-
ми из СЭС».

Санитарным требованиям 
четко следуют и в спортивном 
комплексе «Юность» в Екате-
ринбурге: справки не просят, 
а борьбу с инфекциями и гриб-
ками доверяют системам очист-
ки воды.

— Каждые четыре часа делаем 
лабораторный анализ воды, еще 
у нас есть робот-пылесос, кото-
рый по ночам чистит бассейн 
под водой, — пояснили в спорт-
комплексе.

А вот в бассейне спортивного 
комплекса «Дворец молодежи» 
справки требуют до сих пор: 
от терапевта и дерматолога. 
Пройти специалистов можно на 
месте, стоимость услуги — 100 
руб лей, заключение действи-
тельно в течение трех месяцев. 

Никто, правда, не поручится, 
что за эти три месяца человек 
ничем не заразится. И по сути 
справка в этом случае все равно 
превращается в формальность. 

— И все же я считаю, что за-
ключения врача нужны в любом 
случае, — отмечает руководи-
тель спорткомплекса Алексей 
Зиневич. — К сожалению, неко-
торые ведут себя безответствен-
но, могут прийти с кожными за-
болеваниями, грибком, поэтому 
хорошо, что у нас есть хотя бы 
такой кордон.

Впрочем, и многие из посети-
телей считают, что справки все-
таки нужны: лучше перестрахо-
ваться, чем потом бегать по вра-
чам. 

— Я бы не стал рассчитывать 
на сознательность, потому что 

бывает всякое, — делится люби-
тель плавания Сергей. 

В спортивно-оздоровитель-
ных комплексах Иркутска по-
прежнему требуют медицин-
ские заключения. «Никаких рас-
поряжений об отмене справок 
нам не поступало!» — отрезала 
администратор «Изумруда».

Для посещения бассейна 
взрослому необходим документ, 
подписанный терапевтом, «с пе-
чатью медучреждения!». По сло-
вам собеседницы, справка — «га-
рантия безопасности», и если их 
отменят, то в бассейне «можно 
будет что угодно подцепить».

Аналогичная картина в ВСК 
«Солнечный»  — здесь тоже 
справка строго обязательна.

В Оздоровительном центре 
Шелехова каждого посетителя 

перед погружением в бассейн 
осматривает штатный врач. 
Услуга платная — плюсом к стои-
мости сеанса придется допла-
тить 200 рублей. 

Правда, никто из завсегдата-
ев этого центра не смог припом-
нить, чтобы врач не допустил 
кого-либо до воды — пускают 
всех: и мам с грудничками, и де-
тей, и подростков, часто целыми 
классами, и взрослых, и пенсио-
неров… Впрочем, и случаев за-
ражения в бассейне не было ни 
одного.

Во время новогодних кани-
кул не удалось корреспонденту 
«РГ» поплавать в бассейне Двор-
ца спорта и в подмосковном 
Пушкино. «У нас нет медика, ко-
торый бы осматривал посетите-
лей. Нужна лицензия. Если вы 
хотите,  чтобы здесь грязь 
была, — пожалуйста!» — отрезал 
администратор.

Пока споры вокруг справок 
в бассейны не утихают, аквапар-
ки работают даже без намека на 
подобные требования. 

— В штате аквапарка предус-
мотрен профильный отдел — кол-
лектив из пяти квалифициро-
ванных специалистов, которые 
постоянно контролируют каче-

ство воды и санитарно-эпидеми-
ологическую обстановку в це-
лом. Вода проходит четыре сту-
пени очистки, оборудование 
у нас шведское, — с гордостью 
сообщили в недавно открыв-
шемся белгородском аквапарке. 

И все же в правилах посеще-
ния аквапарка есть пункт о за-
прете посещения «лицам, стра-

дающим инфекционными, 
острыми вирусными, контаги-
озными кожными и венериче-
скими, грибковыми заболева-
ниями и любыми другими, кото-
рые могут представлять угрозу 
здоровью других посетителей». 

Но как распознать, скажем, 
посетителя с гриппом или гриб-
ковым заболеванием? Ответ 

тоже в «Правилах»: «При воз-
никновении подозрений от-
носительно наличия у посетите-
ля заболевания, администратор 
аквапарка вправе требовать 
от него предъявления разреши-
тельной медсправки». Иными 
словами, угрожающее состоя-
ние администратор определяет 
исключительно на глаз.  

КУЛЬТУРА Кубанский казачий хор впервые покажет в Кремлевском дворце 
Рождественскую программу

Любо, песня, любо!
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Г
осударственный акаде-
мический Кубанский 
казачий хор готовится 
к сольному выступле-
нию в Кремле. Эту глав-
ную столичную сцену 
с шеститысячным за-
лом знаменитый кол-
лектив освоил давно, но 

12 января, в канун старого Но-
вого года, москвичи впервые 
увидят его красочный Рождест-
венский концерт.

У казаков Рождественские 
святки — оберегаемая веками 
народная традиция, ожившая на 
сцене благодаря Кубанскому 
хору. Новую красочную про-
грамму краснодарские зрители 
впервые увидели 7 января. Спе-
циально к премьере были подго-
товлены сценические костюмы 
и занавесы, расшитые под пра-
вославную тематику, появился 
современный светодиодный 
экран, на котором выплывали 
замечательные картины, допол-
няющие смысл обрядов и песен.

Рождественское выступление 
Кубанского хора — это скорее те-
атрализованное представление, 
чем концерт. На сцене царит ат-
мосфера кубанской глубинки 
XIX века и оживают народные 
традиции с щедровками, коляд-
ками и новогодними гуляниями. 
В интерьере казачьей хаты го-
стей встречают хозяин и хозяй-
ка. Сначала щедруют те, кто по-
меньше, потом люди постарше. 
Зрители наблюдают за их смеш-
ными диалогами (на балачке) 
и становятся участниками кра-
сочного действия. Ведь артисты 
выходят на сцену не только из-за 
кулис, но и из зала, пройдя между 
его рядами с колядками и ще-
дровками. Особый интерес вы-
зывает обряд вождения козы: 
считается, что кого она своим ро-
гом зацепит, того в наступившем 
году ожидает удача. 

Народный артист России 
Виктор Захарченко, который ру-
ководит Кубанским казачьим 
хором уже 46-й год, как всегда, 
из первого ряда зрительного 
зала представляет артистов 
и рассказывал историю созда-
ния песенных и танцевальных 
композиций. 

— Я сам захватил то время, 
когда в селах славили Христа, 
колядовали, щедровали, встре-

чая Рождество, — говорил он. — 
Помню, что ближе к полуночи 
начинали петь тропарь «Рожде-
ство твое, Христе Боже наш». 
С ним мы заходили в хату, брали 
с собой зерно и, когда заканчи-
вали петь, начинали посевать, 
говоря: «На счастье, на здоро-
вье, зароди, Боже, жито, пшени-
цу, всяку пашницу…» Урожай — 
всему голова, в те времена 
остаться без хлеба — это голод. 
И поэтому обходили дворы с ще-
дровками и колядками. 

На Кубани рождественские 
концерты хора всегда проходят 
при полном аншлаге. Причем 
зрители, как выяснилось, собра-
лись не только со всей Кубани, 
но и из других российских реги-
онов. По словам Нины Иванов-
ны Щусовой из Железноводска, 
это глоток свежего воздуха.

— Мне понятно и близко все 
то, о чем поет Кубанский хор, — 

делится впечатлениями пенсио-
нерка. — Его выступление дает 
необычную силу. Сначала сама 
ходила на концерты, а потом 
вслед за мной в эти замечатель-
ные песни влюбились мои дочка 
и внуки. 

Яркое представление, кра-
сочные костюмы, необычной 
силы и частоты голоса, зажига-
тельные танцы неизменно вы-
зывают у зрителей восторг 
и бурю оваций. 

— У нас хор солистов, а каж-
дый из артистов — настоящий 
природный самородок, — гово-
рит Захарченко. — Мы их соби-
рали по всей стране, многих 
воспитали в детской школе 
искусств, созданной при хоре. 
Когда они собираются вместе, 
это такая огромная духовная 
сила! Вот почему наши песни 
людям дают силу и поднимают 
дух. 

Дмитрий Селезнев — один из 
таких самородков. Обладатель 
уникального баса-профундо на 
Кубань приехал из архангель-
ской глубинки. Прослушав 
20-летнего парня, Захарченко 
сразу позвал его в свой коллек-
тив. Впервые Дима вышел на 
сцену семь лет назад на таком 
же рождественском концерте. 
Теперь двухметровый бога-
тырь — гордость хора. Всем кол-
лективом его провождали в ар-
мию, встречали после службы, 
а недавно гуляли на свадьбе. 

Примечательно, что рожде-
ственские концерты всегда тра-
диционно богаты на премьеры. 
Так, на одном из них несколько 
лет назад впервые прозвучала 
песня «Белый тополь, белый 
клен» на стихи народной поэ-
тессы Ольги Сергань. Их Виктор 
Захарченко однажды услышал 
в кубанской станице Старомин-
ской и тут же написал песню. Те-
перь она звучит практически 
в каждом концерте. Так же как 
и «Тихая моя Родина» на стихи 
Николая Рубцова в исполнении 

заслуженного артиста России 
и Республики Крым Ивана Нем-
ченко.

— С весны 2014 года мы пос-
тоянно выступаем в Крыму, — 
поясняет Захарченко. — Поэто-
му несколько человек были удо-
стоены наград этой республики, 
которыми все очень гордятся. 

Ни одно выступление Кубан-
ского хора не обходится без зна-
менитой «Смуглянки» в испол-
нении Александра Дедова. За-
служенный артист России и Ре-
спублики Крым в прошлом году 
был удостоен медали «За выда-
ющийся вклад в развитие Куба-
ни». Потомственного кубанско-
го казака не раз звали в лучшие 
зарубежные коллективы. Рас-
сказывают, что однажды Робер-
тино Лоретти пригласил его 
в Италию и даже пообещал, что 
станет его импресарио, но Дедов 
отказался. «Где родился, там 

и пригодился», — сказал он тогда. 
И никогда не пожалел об этом. 

На этот раз новогодним сюр-
призом для зрителей стала пре-
мьера «Марша Всероссийского 
казачьего братства», написан-
ного Виктором Захарченко на 
слова Виталия Чайки. Музыку 
исполнил оркестр под управле-
нием Дениса Адаева. Лауреат 
российских и международных 
конкурсов баянистов, он специ-
ально переехал в Краснодар-
ский край из города Сургута, 
чтобы работать в Кубанском ка-
зачьем хоре.

— На сцене Кремлевского 
дворца выступят наши лучшие 
артисты, — говорит Виктор За-
харченко. — 12 января мы дадим 
в Москве единственный Рожде-
ственский концерт. И надеемся, 
что он будет также тепло принят 
в столице, как это традиционно 
происходит в Краснодаре.  

Виктор Захарченко надеется, что в столице его артистов примут так же тепло, как это традиционно происходит в Краснодаре.

А К Ц Е Н Т

Рождественское выступление Кубан-
ского хора — это скорее театрализован-
ное представление, чем концерт

А К Ц Е Н Т

Если вас не пустили в бассейн, потребо-
вав справку от врача, то нужно подать 
обращение на сайте через ЕСИА, чтобы 
Роспотребнадзор провел проверку
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В «Лужниках» можно купаться без справки. И без опасений за здоровье. 
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А как в Москве

Корреспондент «РГ» попробовал записаться в не-

сколько столичных аквацентров. Во многих из них (на-

пример, X-fit и даже самом новом центре водных видов 

спорта «Лужники») «бумажку» не потребовали. Пла-

ти — и плавай. А вот, скажем, в бассейне МИЭТ заявили, 

что справка обязательна. Таковы внутренние правила. 

Может быть, справка и правда гарант нашей безопа-

сности в воде? Сотрудники бассейнов уверены: совре-

менные средства очистки воды настолько совершен-

ны, что риск подхватить инфекцию от воды минимален. 

Справку же если где и требуют, то исключительно для 

перестраховки. Вдруг человеку станет плохо в воде? 

Начнутся проверки. Тут и выяснится, что человек — 

«сердечник», 30 лет стоит на учете, а его допустили 

к занятиям и даже документ не попросили. Позиция ло-

гики не лишена. Например, совсем недавно, как рас-

сказали в подмосковном ГСУ СК, прямо на дорожке 

стало плохо 17-летней школьнице. В больнице она 

умерла. А ведь внешне была здорова и в роковой мо-

мент сдавала нормы ГТО. Эксперты считают, что 

смерть участницы заплыва наступила от сердечной не-

достаточности. Но была ли у нее справка, еще вы-

ясняется.

Получить же эту «бумажку», оказывается, фокус неве-

лик. Вбиваю запрос в «Яндекс» — и получаю десятки 

объявлений о продаже «липы» без всякого осмотра. 

Диктуешь оператору свои данные, и курьер привозит 

этот так называемый «документ» к ближайшей станции 

метро. Чем больше справок заказываешь, тем дешевле 

обходится. Три справки мне предложили привезти 

не более чем за 700 рублей. Такая система действует 

далеко не первый год. Кто знает, сколько человек ею 

воспользовались? Ясно одно: независимо от того, тре-

буют справку или нет, она давно стала формальностью 

и нужна только для «перестраховки» на случай ЧП 

на дорожке.

А как же такие распространенные инфекции, как гри-

бок, кишечная палочка, прочие гадости? Могут они по-

пасть к нам в организм после посещения бассейна? Это 

зависит от качества воды, которое в свою очередь 

обеспечивают не справки, а оборудование. В СанПи-

Нах описаны все возможные способы очистки воды 

в бассейнах. Как рассказали специалисты одной из 

крупных организаций, занимающихся водоподготов-

кой, в нашей стране практикуются два самых бюджет-

ных и проверенных способа дезинфекции воды — бро-

мирование и хлорирование. Чаще используют химию 

на основе хлора, что дешевле и эффективнее. Насколь-

ко приятно купаться в хлорированном бассейне? Собе-

седники «РГ» из водоподготовительной компании отме-

чают, что хлор, который после очистки не переработан 

микроорганизмами, образует соединения, которые вы-

зывают сухость и стянутость кожи. Во многих случаях 

это следствие гиперхлорирования. Бромирование дей-

ствует мягче, но владельцу бассейна обходится доро-

же. Его чаще применяют в небольших купальнях в фит-

нес-клубах.

 Но, пожалуй, самый эффективный способ очистки 

воды в столице сейчас в аквакомплексе «Лужники». 

Здесь воду чистят озоном и ультрафиолетом. Именно 

поэтому запахом хлора в этом центре в нос не бьет. 

За качеством воды как в «Лужниках», так и в других 

крупных водных комплексах столицы следят собствен-

ные специалисты. По графику плановых проверок 

в бассейны приезжают и специалисты Роспотребнад-

зора. Но если пожалуются посетители — ревизия может 

быть и внеплановой. Серьезных нарушений в общедо-

ступных бассейнах в последние годы в столице практи-

чески не выявлялось. За исключением разве что 

2013 года, когда в ФОК «Малино» были обнаружены не-

благоприятные микробиопоказатели. Впрочем, это ка-

салось не воды, а скамеек и полов. Администрацию 

ФОК за это оштрафовали. 

Подготовил Сергей Бабкин

Экспертное мнение

Тамара Бардаева, врач-эпидемиолог: 
— В водной среде могут жить многие вирусы и бактерии, опасные 

для человека. И посещая бассейн, можно заразиться чем угодно — 

от вируса папилломы до гепатита А. Вместе с тем я далека от мысли, 

что из-за отмены справок бассейны станут «рассадниками заразы». 

Требования к качеству воды в бассейнах достаточно жесткие, и на-

сколько я знаю, никаких изменений в этом плане не предвидится. 

Посетителям, конечно, не стоит и самим забывать о личной гигие-

не. Тапочки, мочалка, расческа должны быть свои. И, конечно, нуж-

но отказаться от посещения бассейна при первых признаках ОРВИ 

или расстройства ЖКТ, а также любых высыпаниях на коже. Ну и ко-

нечно, незыблемое правило, — принимать душ до и после бассейна.

Комментарий 

Роспотребнадзор в ответ на запрос «РГ» пояснил, что в соответст-

вии с п. 3.12.2 СанПиН 2.1.2.1188-03 справка лечебно-профилакти-

ческого учреждения, разрешающая посещение бассейна, необхо-

дима лишь при возникновении неблагоприятной санитарно-эпиде-

мической ситуации в данном населенном месте (городе, районе) 

по заболеваниям, указанным в п. 4 приложения № 1 данного доку-

мента. Если вас не пустили в бассейн, потребовав справку от врача, 

то нужно подать обращение на сайте через ЕСИА, чтобы ведомство 

провело проверку.

ЭКОЛОГИЯ  

В Подмосковье 
снизят тарифы 
на вывоз 
раздельного 
мусора

СОРТИРУЙ 
И ЭКОНОМЬ
Ирина Рыбникова 

Подмосковье может стать пер-
вым регионом страны, где будет 
введен дифференцированный 
тариф на вывоз мусора. Жите-
лям, которые сортируют свои 
отходы, эта коммунальная услу-
га станет обходиться дешевле.

Вопрос о том, что нужно сти-
мулировать население к раз-
дельному сбору мусора рублем, 
на федеральном уровне подни-
мался неоднократно. Согласи-
тесь, несправедливо, когда один 
человек делит отходы на втор-
сырье и непригодную к перера-
ботке массу, а другой бросает 
все в одно ведро, платят же за 
вывоз оба одинаково. Вопрос 
только в том, как это сделать, 
особенно если речь идет о мно-
гоквартирных домах? Обсужда-
лись разные способы, в том чи-
сле и оснащение мусорных кон-
тейнеров специальными датчи-
ками, способными фиксиро-
вать рассортированный мусор.

Параллельно над идеей диф-
ференциации думали и в Подмо-
сковье, где мусорная реформа 
началась раньше и идет актив-
нее, чем в других регионах. Не-
давно о том, что кому-то вывоз 
отходов может обходиться де-
шевле, заявил зампред прави-
тельства области Евгений Хро-
мушин. «Мы предоставим скид-
ку тем, кто организует раздель-
ный сбор отходов. Параметры 
еще обсуждаем», — сказал он на 
пресс-конференции. На многок-
вартирные дома и фантастиче-
ские датчики область пока не за-
махивается — нововведения ко-
снутся только ИЖС и СНТ, кото-
рые, по данным «РГ», получат за 

раздельный сбор 20-процен-
тную скидку от тарифа. Кстати, 
тарифы на вывоз мусора в 2020 
году решили не повышать, что-
бы  не увеличивать финансовую 
нагрузку на жителей. 

«Идея дифференцированных 
тарифов — правильная. Она бу-
дет стимулировать раздельный 
сбор и повышать качество сы-
рья для вторичной переработ-
ки. Но важно, чтобы тариф был 
экономически справедливым и 
для населения, и для региональ-
ного оператора. Ведь мы также 
инвестируем в создание новой 
инфраструктуры обращения с 
отходами: от закупки контейне-
ров до строительства современ-
ных предприятий», — отмечает 
гендиректор компании «РТ-Ин-
вест» Андрей Шипелов. Эта 
компания строит в Подмоско-
вье современные мусоросорти-
ровочные комплексы и заводы 
по энергоутилизации отходов, а 
также является крупнейшим 
региональным мусорным опе-
ратором. Тарифная скидка жи-
телям ИЖС будет предостав-
ляться за счет операторов, тем 
не менее Шипелов уверен — сти-
мулирующие механизмы нуж-
ны. Ведь у сортировочных ком-
плексов тоже есть свой КПД: 
при раздельном сборе комплекс 
может отправить на переработ-
ку до 40% отходов, а при обыч-
ном — не более 10. И какой 
смысл вкладываться в строи-
тельство инфраструктуры, если 
она не будет работать на пол-
ную мощность? 

А в принципе дифференци-
ровать мусорный тариф нужно 
не только по раздельному сбо-
ру, но и еще по нескольким, бо-
лее глубоким параметрам, уве-
рен советник губернатора Мо-
сковской области в ранге мини-
стра Александр Коган. «Возь-
мем, к примеру, обычную де-
ревню и закрытый коттеджный 
поселок. Это все ИЖС. Но у де-
ревенских жителей мусора 
всегда будет меньше — что-то у 
них идет в печку, что-то — в ком-
постную кучу. У разных катего-
рий мусорообразователей и та-
рифы должны быть разными», 
— считает Коган. Но это — в пер-
спективе, как и дифференциро-
ванные тарифы в многоквар-
тирных домах.

В начале 2020 года феде-
ральные власти должны озву-
чить поправки в мусорное за-
конодательство, предусматри-
вающие в том числе и стимули-
рующие меры. После этого о 
своих тарифных скидках объя-
вит и Подмосковье.  

Тарифы будут сни-
жать за счет опе-
раторов, но и они 
уверены — стиму-
лирующие меха-
низмы нужны
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Премьера сериала «Про Веру» — 
на Первом канале 13 и 14 января 
в 21.30.
Режиссером нового сериала высту-

пил Евгений Семенов, продюсер 

фильма — Александр Цекало. Роль 

Веры сыграла актриса Московского 

академического театра имени В. Мая-

ковского дочь известного рок-музы-

канта Константина Кинчева Вера 

Панфилова, которая уже снималась в 

сериалах «Драйв»и «Лучше, чем 

люди». Также в сериале снялись Дани-

ил Страхов, Влад Новицкий, Екатери-

на Дубакина, Игорь Скляр и другие. 

Многосерийный фильм рассказыва-

ет об одинокой девушке Вере, кото-

рая живет учебой и заботой о шест-

надцатилетнем брате. Трудному под-

ростку она старается заменить и 

мать, и отца, которых нет уже не-

сколько лет. Как «подарок судьбы» в 

ее жизнь врывается взрослый мужчи-

на, успешный бизнесмен-строитель. 

Страсть и высокий романтический 

полет оборачиваются для Веры тра-

гедией: бизнесмен Максим провора-

чивает масштабную финансовую 

аферу, после чего Вера становится 

главным фигурантом уголовного 

дела. В последний момент перед аре-

стом Вера успевает понять суть махи-

наций и решается на опасный посту-

пок — крадет у Максима 5 миллионов 

долларов. Далее сериал становится 

похожим на бессмертное творение 

Александра Дюма «Граф Монте-Кри-

сто». В колонии Вера замышляет 

месть — использовать украденные 

деньги, чтобы уничтожить своего 

обидчика и его подельников и партне-

ров. Но когда она выходит на свободу, 

планы меняются, потому что неожи-

данно выясняется, что у Максима 

есть жена, трое детей. У его подельни-

ков тоже есть семьи, и просто «унич-

тожить» становится не так интере-

сно...  «Это фильм о хороших людях, 

которые совершают плохие поступ-

ки», — говорит режиссер сериала Ев-

гений Семенов.

Новая экранизация романа 
Герберта Уэлсса «Война миров» — 
на Первом канале 18 и 19 января 
в 23.00. 
Стоит за британским мини-сериалом 

корпорация BBC. Действие происхо-

дит в Лондоне. Первое десятилетие 

XX века. Джордж и Эми пытаются на-

чать совместную жизнь, но их планы 

срываются из-за вторжения марсиан 

на Землю... Исполнительный продю-

сер проектаДэмиен Тиммер («Убий-

ства по алфавиту», «Ярмарка тщесла-

вия») признается, что считает эту 

версию лучшей из экранизаций про-

изведения Герберта Уэлсса. В по-

следнее время BBC добилась боль-

шого успеха с такими драмами, как 

«Война и мир» и «Шерлок», поэтому 

создатели надеются, что «Война ми-

ров» захватит аудиторию. В отличие 

от других адаптаций в этой версии 

действие сюжета вновь возвращает-

ся во времена, описанные Уэллсом в 

оригинальном романе. «Выдающее-

ся произведение Герберта Уэллса 

экранизировали много раз, но всегда 

переносили действие в современ-

ную Америку. Это первая адаптация, 

где изображается Лондон и окружа-

ющие графства в Эдвардианскую 

эпоху (с 1901 до 1910 года)», — гово-

рит режиссер Крэйг Вивейрос.

Съемки проходили в Ливерпуле, а ак-

терский состав собрал звезд кино и 

сериалов, в том числе Рейфа Сполла 

(«Черное зеркало», «Прометей) и 

Элеонор Томлинсон («Полдарк», 

«Ван Гог. С любовью, Винсент»). Они 

и сыграли пару влюбленных.  

Alai Oli, «Негромкие». 
Акустический концерт, Москва, 
клуб «16 тонн», 11 января.
Солистка этой группы Ольга Маркес 

— харизматичная, большеглазая, с 

всклокоченными дредами на голове 

— девушка уникальная. Пишет дет-

ские сказки (да и название группы 

взяла сказочное — на придуманном 

ею языке Alai Oli означает «нести по-

зитив»). Создала школу идеального 

тела, а еще читает лекции по мате-

ринству, перечисляя заработанное 

на поддержку малоимущих семей.

Группа Alai Oli — самая что ни на есть 

антикризисная, позитивная, бойкая! 

Растаманская (игравшая вначале му-

зыку регги), по-питерски переменчи-

вая, то меланхоличная, то взрывная. 

Песни ее почти всегда, как говорят, 

поются «на улыбке». «Я построю 

свой мир на границе с Вавилоном — 

такая моя сибирская рагга» — может, 

ее главные строчки. Хотя акустиче-

ская баллада под гитару — не самый 

культивируемый жанр у Alai Oli.

В декабре группа завершила тур по 

России в поддержку мини-альбома 

Sad Princess. Среди семи песен-пре-

мьер есть и удалое аутентичное рег-

ги «Дурге-2», и самоироничный, бо-

дрый трек «3 дня» («Ну что сходить с 

ума, я ведь уже не в 9-м классе…»). И 

окрыляющий титульный номер с 

овердабами, атмосферной электро-

никой, духовыми и текстом: «Такой 

принцип: ничего плохого не случит-

ся, если уже все случилось с то-

бой…»

Зрители от Екатеринбурга до Санкт-

Петербурга заряжались ею. Драйва 

выше крыши, элементы театрально-

го шоу… Но предстоящий концерт 

будет иным. «Негромким». Alai Oli 

споют под акустику. Многие и любят 

«16 тонн» за то, что артисты ближе, 

чем обычно, к аудитории.

Что они сыграют — пока не известно. 

Но хорошо, если бы исполнили по-

больше песен с диска 2018 года Alice 

— это такая новая сказка об Алисе. Ге-

роиня — не «Алиса в Стране чудес» 

Льюиса Кэрролла. Обычная девочка 

из большого города, которая ищет 

свое место в нем, да и саму себя…

Попутно этот альбом вышел и в фор-

мате 45-минутного фильма, смонти-

рованного из нескольких видеокли-

пов и песен-историй — у Alai Oli все 

небанально и очень интересно!

«Черный кофе», Москва, 
«Главклуб Грин Концерт»,
16 января.
Легендарная группа из 80-х, классики 

мелодичного метала 80-х заслужива-

ют, конечно, лучшей судьбы. Их песни 

«Владимирская Русь», «Леди Осень», 

«Брожу по городу один», «Светлый ме-

талл» и многие другие — собирали в те 

времена стадионы. Успешно конку-

рировали с «Арией», «Алисой» и «Кру-

изом». А затем Дмитрий Варшавский 

уехал делать карьеру в США. Вернул-

ся, прежнего успеха уже не было.

«Алиса» и «Ария» по-прежнему с ан-

шлагом поют на больших аренах. 

Стали ли от этого хуже песни «Чер-

ного кофе»? Ничуть.

Ныне группа выступает в формате 

трио, что сужает ее несомненные 

возможности. Да и альбомы выпу-

скаются почти без рекламы, и только 

в Сети, без релизов на CD, как у их 

былых конкурентов…  Предыдущий 

диск «Осенний порыв» был издан аж 

в 2015-м…

Впрочем, голос Варшавского по-

прежнему звучит лихо и высоко, а 

его мастерство гитариста  несом-

ненно. Да и снова послушать люби-

мые хиты многим меломанам будет в 

радость.  

«Фамильные ценности», Музей 
Москвы, до 15 марта.
Она своими руками шила вот это пла-

тье, белое, прекрасное — платье не-

весты. С трепетом ждала утром его, 

чтоб ехать в ЗАГС. Но он не приехал, 

позвонил только утром следующего 

дня. Разговаривать она не захотела. 

Вышла замуж за другого, пошли 

дети, внуки. Встретила его уже ста-

рым, лысым… Оказалось, тогда, мно-

го лет назад, он вступился перед ху-

лиганами за девушек, подрался, ночь 

просидел в милиции.

Рядом с ненадетым платьем — шапка 

с неиспользованной заначкой с 

деньгами из 50-х, настенные часы, 

вставшие в тот момент, когда муж 

ушел из дома…Это тоже «фамиль-

ные ценности»: жизнь семьи — не 

только объятия и поцелуи, но и 

встречи, которые не состоялись, и — 

попытки все исправить.

Музей Москвы раз за разом предла-

гает своим посетителям не просто 

полюбоваться артефактами из 

прошлого (а они уникальны, потому 

что нередко отданы в музей самими 

москвичами и являются свидетеля-

ми их личной, непридуманной жиз-

ни, как то самое платье, принесен-

ное на выставку гордой невестой), 

но увидеть, как прошлое отразилось 

в настоящем. Выставка «Фамильные 

ценности» — предложение подумать 

над тем, как и почему меняются се-

мейные уклады и почему ценности 

вчерашнего дня не могут претендо-

вать на место в дне сегодняшнем.

Сундук для приданого — важнейший 

экспонат раздела, посвященного 

подготовке к свадьбе. Приданое име-

ло в XIX веке юридическое значение, 

защищало женщину в браке, после 

развода та могла забрать то, с чем пе-

реехала в новый дом. А что ж в «сунду-

ке»? Вышитое 150 лет назад в Новоде-

вичьем монастыре покрывало, ларец 

начала XX века, пасторальные фар-

форовые статуэтки романтических 

пар, патефоны, мясорубки, кофемол-

ки, пылесос «Ракета» 1963 года…

Экспозиция тут выстроена не хроно-

логически, а тематически и от зна-

комства движется к свадьбе и детям, 

играет на воспоминаниях, ассоциа-

циях, кураторы улавливают связи 

времен и находят для их обозначе-

ния точные сочетания. Рифмуя ро-

мантическую манерность конца XIX 

века (вот пригласительный билет на 

бал в Дворянском собрании, коро-

бочка с игрой для дам и господ 

«Флирт цветов») со стилем советско-

го благополучия. Когда в 60—70-х в 

наших ЗАГСах заиграл марш Мен-

дельсона, а свадьбы превратились в 

спектакли с целым перечнем обря-

дов, ролей и декораций. На выставке, 

например, можно попробовать от-

крыть дверь «Москвича-403» с коль-

цами и голубками на крыше.

От семьи, как малой церкви, через 

семью-ячейку с выбитыми в 30—50-х 

звеньями (вот лежащие одна рядом с 

другой справки — о сокращении из 

института — аресте — освобождении 

из шарашки — смерти на руках жены 

биолога Давида Новогрудского) к се-

мье без официальных уз. Время под-

вело семью к многообразию форм и 

многоликости: на фотографиях Ма-

рии Ионовой-Грибиной в открытии 

выставки есть и семья с 10 приемны-

ми детьми, и семья, состоящая из 

мамы и дочки, и семья из двух сестер, 

и мужчина и женщина с двумя деть-

ми, просто живущие вместе.

Людям хорошо друг с другом — вот се-

годня главная фамильная ценность. 

Сборник рассказов «Черные 
глаза», Маргарита Симоньян, 
Абрис, 2020
Новая книга журналиста и главного 

редактора телеканала Russia Today 

была представлена под занавес 2019-

го и буквально за полтора месяца 

успела стать хитом и наделать много 

шума — сборник рассказов сходу вы-

шел в лидеры рейтингов книжных ма-

газинов столицы, опередив творения 

Виктора Пелевина и Мишеля Уэльбе-

ка. Тираж «Черных глаз» распродали в 

первые три дня после выхода из печа-

ти. В издательстве, конечно, обрадо-

вались, но расслабляться было неког-

да — новые экземпляры пришлось пе-

чатать в срочном порядке. 

И если представители книжных ма-

газинов назвали произошедшее 

«уникальным стартом короткого 

жанра, не имеющим аналогов за по-

следние годы», то глава Роспечати 

Михаил Сеславинский и вовсе вклю-

чил книгу Симоньян в свой личный 

топ по итогам года наравне с «Брис-

беном» Евгения Водолазкина и ро-

маном «Дети мои» Гузель Яхиной.

— Сборник очень сочных рассказов 

«Черные глаза» я прочитал взахлеб, 

за четыре часа от корки до корки, на-

слаждаясь языком, наслаждаясь 

южным колоритом ее родины — Кра-

снодарским краем и Сочи, — так объ-

яснил он свой выбор.

«Черные глаза» — второе творение 

Маргариты Симоньян. В 2010-м она 

уже выпустила провинциальный ро-

ман «В Москву!», но если в нем образ 

главной героини Норы все-таки отча-

сти выдуманный, то теперь повество-

вание ведется от лица самой Марга-

риты — молодой журналистки, рабо-

тающей на кубанском телеканале, но 

мечтающей во что бы то ни стало 

вырваться на передовую профессии. 

Что-то из нового произведения под-

час очевидно копирует строки из де-

бюта, но это можно понять — воспо-

минания и есть воспоминания. Что 

понять нельзя, так это невообразимо 

длинные предложения — чтобы про-

честь и, главное, понять их, надо вдох-

нуть поглубже. Причем несколько 

раз. За это автору, впрочем, хоро-

шенько досталось: особо дотошные 

даже подсчитали, что самое длинное 

предложение в сборнике занимает 

почти страницу и состоит из 198 слов. 

До рекорда Льва Толстого чуть-чуть — 

у него в «Войне и мире» есть предло-

жение в 229 слов, шутят читатели. 

Недоумение вызывают и некоторые 

пассажи. Ну вот, например: «Выйдя 

из моря в пленительных мокрых ре-

сницах, я присела на гальку». В по-

пытке насытить повествование 

образностью автор местами явно 

перегибает палку. И это при том, что 

колорита в книге достаточно — он 

сам по себе способен раскрасить 

рассказ и безо всяких там «плени-

тельных мокрых ресниц». 

Но вообще, если снисходительно за-

крывать глаза на все это, читать «Чер-

ные глаза» приятно. И, как человек 

выросший в том же Краснодарском 

крае и закончивший тот же журфак, 

заверяю — атмосфера передана по-

чти идеально. Так что иногда хочется 

подпрыгнуть — да-да, так и есть!

Кстати, крупный российский телека-

нал уже обсуждает с автором во-

прос об экранизации нескольких 

рассказов из сборника: «Один рас-

сказ я отправила им еще несколько 

лет назад, но после выхода книги ста-

ло понятно, что тут есть потенциал 

для чего-то большего, чем короткая 

киноновелла...», — рассказала Симо-

ньян.  

КЛАССИКА  В Москве пройдет Рождественский 
фестиваль духовной музыки 

В ожидании Большой 
мессы Моцарта

ПРЕМЬЕРА Почему не радует вышедшая на экраны киноверсия знаменитого 
мюзикла Уэббера 

«Кошки» в год крысы 

Мария Бабалова

В 
Светлановском зале Дома 
музыки с 12 по 29 января 
пройдет Московский Ро-

ждественский фестиваль духов-
ной музыки.Форум, приурочен-
ный к празднованию Рождест-
ва, пройдет уже в десятый раз. 
Фестиваль проводится с высо-
чайшего благословения Святей-
шего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла. Художест-
венные руководители  — прези-
дент Дома музыки, член Патри-
аршего совета по культуре Вла-
димир Спиваков и председатель 
Отдела внешних церковных 
связей Московского Патриар-
хата митрополит Волоколам-
ский Иларион. А главным дейст-
вующим лицом этого фестиваля 
неизменно является хор.

Объединяя представителей 
разных христианских конфес-
сий, афиша форума представля-
ет как популярные, так и редко 
исполняемые не в храмах, а на 
концертных площадках образцы 
сакральной музыкальной куль-
туры разных веков и стилей. В 
этом году запланировано полдю-
жины концертов. Все начнется с 
«Рождественской оратории» ми-
трополита Илариона 12 января. 
В исполнении этого масштабно-
го сочинения будет задействова-
но сразу четыре коллектива: Мо-
сковский Синодальный хор, 
«Мастера хорового пения», Хор 
мальчиков Московского хорово-
го училища имени Свешникова, 
а также Московский государст-
венный симфонический оркестр 
под руководством Ивана Рудина.

В продолжение фестиваля 14 
января прозвучат шедевры Баха 
и Скарлатти, которые исполнят 
знаменитый баритон, солист 
«Новой Оперы» и Большого теа-
тра Василий Ладюк, Москов-
ский Синодальный хор в сопро-
вождении Камерного оркестра 
«Виртуозы Москвы». 16 января 
ожидается традиционное для 
фестиваля выступление Хора 
Московского Сретенского мо-
настыря. Основой программ 
станут «Песнопения и молит-
вы» Георгия Свиридова — знако-
вое произведение современной 
хоровой музыки, ставшее во 
многом итогом жизни и творче-
ства композитора.

Юбилейный фестиваль ждет в 
гости и новые имена. В концерте 
17 января примут участие сразу 
два коллектива, представляющие 
разные христианские традиции. 

В первом отделении выступит 
хор санкт-петербургского Подво-
рья Свято-Введенского мужского 
монастыря Оптина пустынь, а во 
втором — хор храма Святого Ни-
колая Чудотворца из болгарского 
города Стара-Загора. Всегда на 
форуме можно услышать и дет-
ские голоса. И этот концерт, как 
правило, становится самым тро-
гательным вечером. Ныне гостем 
Рождественского фестиваля 23 
января станет хор мальчиков ис-
панского монастыря Монсеррат. 
«Маленькие ангелы» более 800 
лет непременно участвуют в 
службах древнего бенедиктин-
ского монастыря и Базилики 
Девы Марии Монсерратской и 
редко гастролируют.

Финальным аккордом станет 
Большая месса Моцарта. Это бу-
дет единственный концерт фе-
стиваля, когда на сцену музы-
кантов выведет Владимир Спи-
ваков, — Национальный филар-
монический оркестр России, 
«Мастеров хорового пения» и 
солистов Большого театра Над-
ежду Гулицкую, Евгению Асано-
ву, Алексея Неклюдова, Дании-
ла Чеснокова. Моцарт писал эту 
мессу в 1782 году, и она оказа-
лась последним (незакончен-
ным) шедевром композитора в 
этом жанре мессы.  

Валерий Кичин 

Е
сть нечто изумительное в 
том, что Год Крысы мы 
встречаем с «Кошками». 

На этот раз они гуляют сами по 
себе в новом музыкальном 
блокбастере Тома Хупера, пере-
несшем на киноэкран сенсаци-
онно успешный мюзикл Эндрю 
Ллойда Уэббера.

Композитор воодушевился 
вышедшей в 1939 году книгой 
Томаса Элиота «Популярная на-
ука о кошках, написанная Ста-
рым Опоссумом». Триумф мю-
зикла в Лондоне был обваль-
ным, никто такого не ожидал: 
Уэббер в этом случае явно не 
рассчитывал на вечность и с яр-
кими мелодиями, мягко говоря, 
не перебрал. Но «Кошек» немед-
ленно поставили в Нью-Йорке, 
где они стали четвертым по дол-
гожительству супершоу в исто-
рии Бродвея. Один из вариантов 
привозили в перестроечную Мо-
скву, и я помню, как толпы мело-
манов и кошколюбов штурмова-
ли Театр оперетты, а потом из-
ящные балерины в пушистых 
трико ползали по зрительским 
рядам, весьма артистично шур-
ша по нашим головам и смущая 
молодежь нездешними аромата-
ми от Dolce&Cabbana. 

Все начинается с того, что са-
мую беззащитную из домашних 
кошек Викторию хозяева броса-
ют на произвол судьбы, и она по-
падает в стаю уличных котов — 
неотесанных, но все же джентль-
менов. Виктории в мюзикле от-
ведены лучшие танцевально-
пластические этюды, и в новом 
фильме ее играет прима Коро-

левского балета «Ковент-Гар-
ден» 27-летняя Франческа Хей-
ворд. Кошки собрались на свое 
празднество, где, как танцовщи-
ки в мюзикле «Кордебалет», по-
очередно представляются друг 
другу и публике, делятся своими 
печалями, вожделениями и слад-
кими мечтами. Такое получается 
состязание кошачьих талантов, 
где выбранный вожаком победи-
тель обретает шанс вкусить ра-
дости очередной из гипотетиче-
ских девяти кошачьих жизней. 

Из поэмы Элиота в шоу при-
шли труднопроизносимые ко-
шачьи имена, самые простень-
кие из которых Бомбалурина и 
Гризабелла. Когда-то, в 1981-м, 
в партии потрепанной жизнью 
белой кошки Гризабеллы долж-
на была блеснуть сама Джуди 
Денч, но она растянула ахилле-
сово сухожилие и выбыла из 
строя. Теперь в фильме Купера 
она берет реванш в роли старого 
кота Дьютеронома (у нас это за-
ковыристое имя переводят как 
Второзаконие), предводителя 
стаи, прожившего уже множест-
во жизней и помнящего еще ко-
ролеву Викторию.

Каждому из хвостатых в 
этом фильме-концерте дан сво-
его рода музыкальный монолог; 
наиболее известна завершаю-
щая первый акт проникновен-
ная Memory многоопытной Гри-
забеллы. Но действенного сю-
жета, повторяю, нет, и взяться 
за такую экранизацию мог 
только очень отважный режис-
сер. Ведь если спектакль легко 
делает безусловной любую 
условность, способен вовлечь 
публику в азартную театраль-
ную игру и захватить энергети-
кой живого музыкального дей-
ства, то кино, как его ни крути, 
— некоторым образом консер-
вы, оно безусловно по природе 
и требует допингов в виде хоро-
шо закрученной фабулы, кон-

фликта, сшибки ярких характе-
ров. Требует наконец ориги-
нального режиссерского кон-
цепта, который оправдал бы и 
сделал органичной пляску мох-
натых размалеванных фигур из 
непритязательного детского 
утренника.  Ничего этого в 
фильме «Кошки» нет, и зрителю 
остается дивиться сомнитель-
ного вкуса костюмам и гриму, 
имитациям кадра под классиче-
ского Басби Беркли и превос-
ходно записанному звуку, кото-
рый номинирован на премию 
Гильдии звукорежиссеров, но 
недоступен в России, где, понят-
но, сплошной уцененный ду-
бляж. Даже главный конек всех 
театральных версий — хореог-
рафия, по идее, передающая ко-
шачью пластику, здесь явно 
подкачал: повадки глистоо-
бразных фигур в пушистых три-
ко мало напоминают кошачьи, а 
слишком фундаментальный 
грим лишает людей-кошек даже 
подобия мимики. Кто-то из аме-
риканских критиков остроумно 
заметил, что персонажи фильма 
смахивают скорее на жертв эк-
спериментов с острова доктора 
Моро, чем на наших домашних 
любимцев. А сам фильм больше 
похож на серию телевизионных 

клипов, чем на цельное кинема-
тографическое действо.

Британец Том Хупер семь лет 
назад снял с весьма скромной 
долей успеха фильм по мюзиклу 
«Отверженные», но там в осно-
ве все-таки был роман Гюго, 
были выписанные мастером ха-
рактеры, был исторический 
фон. С «Кошками» все оказа-
лось неизмеримо сложнее. Му-
зыка Уэббера, лишенная актив-
ной поддержки наэлектризо-
ванного зала, обнаружила, что 
не принадлежит к лучшим тво-
рениям мастера. Место дейст-
вия — городская свалка — при са-
мой буйной фантазии не кажет-
ся цветущим кошачьим раем. 
Приглашенные на проект ма-
стера по компьютерным эффек-
там, костюмам и гриму оказа-
лись бескрылыми занудами. По 
жизни обаятельное семейство 
кошачьих на экране предстало 
собранием существ невырази-
тельных, неотличимых друг от 
друга и лишенных даже призна-
ков обаяния. Возникло тягост-
ное монотонное зрелище не 
слишком высокого вкуса — сом-
нительный сюрприз к Новому 
году. Крысы и мюзиклофобы 
празднуют победу: Год Кошек 
явно не задался. 

В финальный день фестиваля 
коллективы на сцену выведет 
Владимир Спиваков. 

«Кошки» — монотонное зрелище не слишком высокого вкуса. А главные герои лишены даже признаков обаяния. 

Предстоящий концерт Alai Oli будет 
негромким — споют под акустику. 

«Черные глаза» — вторая книга 
Симоньян. В 2010-м у нее вышел 
дебютный роман «В Москву!».

Фамильные ценности советского человека: радиола, пылесос, ковер, швей-
ная машинка и чемодан.

По словам режиссера сериала «Про Веру» Евгения Семенова, «это фильм 
о хороших людях, которые совершают плохие поступки».

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Андреем Васяниным

ВЫСТАВКА

с Ингой Бугуловой

КНИГИ

А К Ц Е Н Т

Повадки глистообразных фигур 
в пушистых трико мало напоминают 
кошачьи, а слишком фундаментальный 
грим лишает людей-кошек даже 
подобия мимики 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В новогодние каникулы две российские комедии пошли на рекорд. 

Фильм «Холоп» режиссера Клима Шипенко, вышедший в прокат 26 де-

кабря, заработал к 7 января 1,8 млрд рублей, став самой кассовой коме-

дией за всю историю российского проката. Когда верстался номер, дан-

ные по «Холопу» в системе ЕАИС (там в реальном времени отражаются 

сборы фильмов в кинотеатрах) составляли 1 916 228 297 рублей. Так что 

до планки в два миллиарда рублей картине недалеко.

Другая комедия - «Полицейский с Рублевки. Новогодний беспредел 2» 

Ильи Куликова, вышедшая 12 декабря, преодолела отметку сборов в 

миллиард рублей. Таким образом, она стала 14-м российским фильмом 

-«миллиардником» за историю новейшего отечественного кинопроката 

(«Холоп» стал 13-м). «Полицейский с Рублевки» стал и первой россий-

ской кинофраншизой, два фильма которой собрали более миллиарда ру-

блей в прокате. Кстати, уже анонсирована третья часть фильма «Поли-

цейский с Рублевки». Это будет... мюзикл.

Что еще послушать?

«Рождественский Вертеп Павла Карманова», Концертный зал 
«Зарядье», 10 января.
Уже ставший традиционным проект композитора-минималиста, 

пост-авангардиста и мультиинструменталиста привлекателен для 

любителей самой разной музыки. Вертеп показывают на Святки. 

Это уникальное мультимедийное и многожанровое представление, 

основанное на народной драме «Смерть царя Ирода» с участием 

ансамбля древнерусской духовной музыки «Сирин», первого Сим-

фонического оркестра без дирижера «Персимфанс», певца и этног-

рафа Сергея Старостина и других. 
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Какие книги разошлись многотысячными тиражами в 2019 году?
«В метре друг от друга», Рейчел Липпинкотт, Микки Дотри, Тобиас Иаконис - 

100 тысяч экземпляров

«Безмолвный пациент», Алекс Махаэлидес - 89 тысяч экземпляров

«Наполеонов обоз»: «Белые лошади», Дина Рубина - 88 тысяч экземпляров

«Нож», Ю Несбё - 69,5 тысячи экземпляров
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Объявление о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС 

ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по про-
ведению общественных обсуждений администрации города 
Сочи извещает о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) объекта государственной экологичес-
кой экспертизы «Реконструкция Горно-туристического цен-
тра ПАО «Газпром», 4-я очередь (внедрение единого ски-
пасса). Этап строительства 3. «Объединение ГКК «Альпика-
Сервис» с ГК «Горки Город», содержащего в том числе мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности и техническое задание на разработку 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности.

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, с. Эстосадок, северный склон хребта Аибга.

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
г. Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, д. 20, литера 
А. Телефон: 8 (812) 455-00-55, факс: 8 (812) 455-00-50.

Разработчик документации: ООО «СТК», 197022, г. Санкт-
Петербург, Аптекарская набережная, д. 20, литера А.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно в общественной при-
емной, расположенной по адресу: г. Сочи, с. Эстосадок,  
ГТЦ ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром 
социнвест» (пн.—чт. с 10.00 до 18.00, пт. с 10.00 до 16.45),  
телефон приемной: 8 (862) 226-29-00.

Вопросы, замечания и предложения общественности 
принимаются в письменной форме по указанному адресу в 
период с 13 января 2020 г. по 13 марта 2020 г.

Общественные слушания состоятся 12 февраля 2020 г. в 
10.00 в актовом зале администрации Адлерского района 
г.  Сочи (г. Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» информирует об инициировании процесса обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы федерального уровня — корректировка проект-
ной документации «Комплекс глубокой переработки нефти. 
Технологические объекты (КГПН)» на ОАО «Газпромнефть- 
ОНПЗ», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС). 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, 
д. 1).

Цель намечаемой деятельности: 

топлив, соответствующих требованиям Класса 5, сырья 
для производства масел 2 и 2+ групп.

-
нию спроса на средние дистилляты, бензины.

-
тационных затрат.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (РФ, 644040, 
г. Омск, пр. Губкина, д. 1).

Исполнитель проектной документации, включая ма-
териалы ОВОС:

пр-т Ленина, 48).
Орган, ответственный за проведение общественных 

обсуждений, -

Форма проведения общественных обсуждений: обще-

Форма предоставления замечаний: замечания и предло-
жения будут приниматься в письменном виде. 

Окончательный вариант материалов ОВОС намечаемой де-
ятельности, утвержденное техническое задание на проведение 
ОВОС, журнал регистрации обращений общественности и про-
ектная документация будут доступны для ознакомления обще-

информационного сообщения в средствах массовой инфор-
мации и размещены в помещении библиотеки АО «Газпро-
мнефть-ОНПЗ», расположенной по адресу: г. Омск, пр. Губ-
кина, д. 1/1. Время работы: понедельник, вторник, четверг с 
10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45, среда, суббота, воскре-

25.02.2020 г. в 15.00 по омскому времени.
Место проведения общественных слушаний — ул. Гага-

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц по объекту государственной эко-
логической экспертизы принимаются в письменной форме в 
месте ознакомления, а также могут быть направлены по элект-
ронной почте PO_SKGPN_ONPZ@omsk.gazprom-neft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Быстринскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с администрацией Ок-
тябрьского района ХМАО—Югры извещают о проведении 
общественных обсуждений по объектам государственной 
экологической экспертизы — проектной документации: 
«Шламовые амбары на кустах скважин Рогожниковского не-
фтяного месторождения и нефтяного месторождения им. 
Н.К. Байбакова Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры» (шифр 16015), содержащей материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) и техничес-
кое задание на проведение ОВОС, в части размещения отхо-
дов I — V класса опасности (размещение отходов бурения в 
шламовых амбарах) (далее – Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду при строительс-
тве скважин ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности:
Октябрьский район, Ханты-Мансийский автономный ок-

руг, Рогожниковское нефтяное месторождение, нефтяное 
месторождение им. Н.К.Байбакова;

Наименование и адрес заказчика: Нефтегазодобывающее 
управление «Быстринскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», юри-
дический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Фе-
дерация, 628415;

почтовый адрес — пр.Ленина, 75, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628415.

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2019 – март 
2020.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Администрация Октябрьского района.

Ответственные организаторы:
от администрации Октябрьского района — заведующий 

отделом по вопросам промышленности, экологии и сельского 
хозяйства администрации Октябрьского района Леонов Пётр 
Николаевич, тел. 8(34678) 2-00-60; eco@oktregion.ru 

от заказчика — заместитель главного инженера нефтегазо-
добывающего управления «Быстринскнефть» ПАО 
«Сургутнефтегаз» Афанасьев Михаил Викторович, тел. 8 
(3462) 40-19-21, ведущий инженер отдела охраны окружаю-
щей среды Самойлов Максим Викторович, 8(3462) 40-16-14, 
факс 8(3462) 40-02-22, Ngdubn-asu-ext@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных ор-
ганизаций (объединений) возможно по адресам:

— в срок до 10.02.2020, Администрация Октябрьского 
района, 628100, пгт. Октябрьский, Октябрьский район, 
ул. Калинина, д. 32, каб.№ 103, тел. 8 (34678) 2-00-60; в рабо-
чие дни с 09.00 до 17.00 местного времени;

— в срок до 11.03.2020, нефтегазодобывающее управление 
«Быстринскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», 628415, Тюмен-
ская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, пр. Ленина, д. 75, 
каб. № 503, тел. 8 (3462) 40-19-21, в рабочие дни с 09.00 до 
17.00 местного времени, факс 8 (3462) 40-02-22.

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интер-
нет на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по 
адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 11 фев-
раля 2020 года в 18 час. 15 мин. по адресу: актовый зал адми-
нистрации Октябрьского района, ул. Калинина, д. 39, пгт. Ок-
тябрьское, Октябрьский район, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра, Тюменская область.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

16:18:000000:1232 109075
16:18:000000:1268 4407352
16:18:000000:650 48129
16:18:060401:271 10215
16:18:060401:291 265349
16:18:060401:315 322
16:18:060401:316 296
16:18:060401:317 109
16:18:060401:318 109
16:18:060401:379 250059
16:18:060401:381 1245
16:18:060401:387 194131
16:18:060401:394 199407
16:18:060401:396 28160
16:18:060401:399 15153
16:18:060401:408 5618282
16:18:060401:409 160009
16:18:060401:410 169
16:18:060401:412 4480
16:18:140401:1689 6171
16:18:140401:1970 540000
16:18:140401:1991 127 687
16:18:140401:2193 90000
16:18:140401:2194 2160000
16:18:140401:2206 95014
16:18:140401:2241 54664
16:18:140401:2242 742563
16:18:140401:2252 91969
16:18:140401:2294 506761
16:18:140401:2295 1570518
16:18:140401:2296 212056
16:18:140401:2297 430013
16:18:140401:2362 38432
16:18:140401:2365 41550
16:18:140401:2366 1165
16:18:140401:2380 28000
16:18:140401:2422 331292
16:18:140401:2423 20262
16:18:140401:2426 126564
16:18:140401:2427 180567
16:18:140401:2439 1513
16:18:140401:2440 12052
16:18:140401:2441 152
16:18:140401:2442 15749
16:18:140401:2443 2446
16:18:140401:2444 11005
16:18:140401:2627 558
16:18:140401:2832 14524
16:18:140401:2847 1305
16:18:140401:2912 1814
16:18:140401:2938 466
16:18:140401:3009 2198
16:18:140401:3076 25125
16:18:140401:3085 496552
16:18:140401:3157 79757
16:18:140401:3160 3985
16:18:140401:3161 253091
16:18:140401:3162 19681
16:18:140401:3163 18847
16:18:140401:3180 4173
16:18:140401:3181 13940
16:18:140401:3182 5244
16:18:140401:3183 22882
16:18:140401:3184 178303
16:18:140401:3185 16865
16:18:140401:3186 2023
16:18:140401:3187 110017
16:18:140401:3189 103063
16:18:140401:3191 5568
16:18:140401:3198 3159
16:18:140401:3203 751463
16:18:140401:3204 2549
16:18:140401:3210 972652

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

16:18:140401:3371 106
16:18:140401:3372 21784
16:18:200201:175 2066
16:18:200201:176 721
16:18:200201:180 53
16:18:200201:181 143787
16:18:200201:194 6157
16:18:200201:200 1950
16:18:200201:202 3866
16:18:200201:203 760
16:18:200201:229 3851
16:18:200201:297 952
16:18:200201:493 20000
16:18:200201:504 181
16:18:200201:507 10000
16:18:200201:520 1251
16:18:200201:521 3474
16:18:200201:525 4831
16:18:200201:526 1227
16:18:200201:529 487
16:18:200201:530 638
16:18:200201:531 805
16:18:200201:535 100000
16:18:200201:544 9
16:18:200201:545 9
16:18:200201:546 9
16:18:200201:547 9
16:18:200201:548 9
16:18:200201:549 9
16:18:200201:550 9
16:18:200201:551 9
16:18:200201:552 9
16:18:200201:553 9
16:18:200201:554 9
16:18:200201:555 9
16:18:200201:556 9
16:18:200201:557 9
16:18:200201:558 9
16:18:200201:559 9
16:18:200201:564 9
16:18:200201:565 9
16:18:200201:566 9
16:18:200201:567 9
16:18:200201:568 9
16:18:200201:569 9
16:18:200201:570 9
16:18:200201:571 9
16:18:200201:615 1101
16:18:200201:662 33204
16:18:200201:663 14625
16:18:200201:697 1995
16:18:200201:698 4132
16:18:200201:724 459
16:18:200201:726 38842
16:18:200201:728 383
16:18:200201:729 2266
16:18:200201:730 3170
16:18:200201:732 3156
16:18:200201:773 111708
16:18:200201:775 606
16:18:200201:780 8902
16:18:200201:783 505
16:18:200201:784 722988
16:18:200201:792 41923
16:18:200201:835 398
16:18:200201:843 55
16:18:200201:844 179
16:18:200201:879 697
16:18:200201:881 422
16:18:200201:940 90000
16:18:200201:941 214182
16:18:200201:942 663

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в собственности  

Республики Татарстан, расположенных в границах ОЭЗ ППТ на 
территории Елабужского муниципального района  

Республики Татарстан и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга» На сайте: www.

alabuga.ru,  по телефону:  +7  (85557) 59018

Перечень земельных участков

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее —  
Об щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№11г,11д,11и,11к — за декабрь 2019 года на официальном сайте Обще-
ства по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в 
государственной собственности, расположенных в 

границах особой экономической зоны промышленно-
производственного типа (далее — ОЭЗ ППТ), созданной 

на территориях муниципальных образований 
Верхнесалдинский городской округ, Сысертский 

городской округ и «город Екатеринбург» Свердловской 
области и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование особой экономи-
ческой зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м.
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:132 35657
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98600
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55230
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52142
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 466445
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29037
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26836
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35394
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27706
10 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:219 686962
11 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» тер-

ритория МО Сысертский городской 
округ и «город Екатеринбург» 

66:25:0201019:42 35543

12 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» тер-
ритория МО Сысертский городской 
округ и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:44 31178

13 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» тер-
ритория МО Сысертский городской 
округ и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:46 53665

14 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» тер-
ритория МО Сысертский городской 
округ и «город Екатеринбург»

66:25:0106002:876 47422

15 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» тер-
ритория МО Сысертский городской 
округ и «город Екатеринбург»

66:25:0000000:8299 55647

* с возможностью раздела земельного участка
По всем вопросам: Управляющая компания ОАО «ОЭЗ «Титановая 
долина»
тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.2019 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом № 372 от 16.05.2000 г. 
Госкомэкологии РФ «Положение об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» ООО «Шахта № 12» извещает о начале вто-
рого этапа общественных обсуждений объекта экологической экс-
пертизы «Проект разработки запасов Киселевского каменноуголь-
ного месторождения. Отработка открытым способом запасов участ-
ков недр «Поле шахты № 12» и «Черкасовский 2» при углубке ниже-
лежащих горизонтов», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности.

Наименование намечаемой деятельности: доработка запасов 
угля на участках недр «Поле шахты № 12» и «Черкасовский 2».

Цель намечаемой деятельности: добыча угля.
Местоположение намечаемой деятельности: центральная часть 

Прокопьевско-Киселевского района Кузбасса, юго-восточная часть 
Киселевского каменноугольного месторождения.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Шахта № 12», 652705, 
Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Чумова, 2а.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — Администрация Киселевского городского округа Кемеров-
ской области совместно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с материалами объ-
екта государственной экологической экспертизы, включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности, и оставить свои предложения в журнале обращений 
с  13.01.2020 г. по 12.02.2020 г. в будние дни с 8.00 до 17.00 (перерыв 
с 12.00 до 13.00) по следующим адресам:

1. город Киселевск, ул. Ленина, д. 40, Центральная детская биб-
лиотека; 

2. город Киселевск, ул. 50 лет Октября, 5а, кинотеатр «Дружба».
Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-

гической экспертизы проектная документация «Проект разработки 
запасов Киселевского каменноугольного месторождения. Отработ-
ка открытым способом запасов участков недр «Поле шахты № 12» и 
«Черкасовский 2» при углубке нижележащих горизонтов», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности, состоятся 13.02.2020 г. в 10.00 по адресу: г. Киселевск, 
ул. Черных, 18а, ДК «Юбилейный».

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. Заказчик документации: ООО «Шахта № 12», 652705, Кеме-

ровская область, г. Киселевск, ул. Чумова, 2а, тел.: 8-909-513-07-71, 
Белик А.Б.

2. Исполнитель документации: «ООО «НТЦ-Геотехнология», 
624351, г. Качканар, ул. Первомайская, д. 20, оф. 3, тел.: 8 (351) 220-
22-00, Крылов Г.С.
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РЕНОВАЦИЯ  Для переселенцев строятся еще более 3 миллионов 
«квадратов» жилья 

17 тысяч новоселий
Любовь Проценко

Д
аже в новогодние канику-
лы переселение по про-
грамме реновации в сто-

лице не останавливалось. Участ-
никам программы было предло-
жено для переезда еще 16 мно-
гоквартирных домов.

Заммэра Москвы по градо-
строительной политике и строи-
тельству Марат Хуснуллин поде-
лился в Facebook: «Мы сделали 
большой шаг в реализации про-
граммы реновации — построили 
уже 49 домов. Еще 213 домов 
площадью более 3 млн кв. метров 

строятся и проектируются». 
Строители, по его словам, сейчас 
возводят новостройки во всех де-
сяти округах столицы для горо-
жан, чьи дома пойдут в ближай-
шее время под снос. Причем если 
до сих пор переселенцы получа-
ли жилье в многоэтажках, по-
строенных по другим городским 
программам, то начиная с конца 
2019 года для них строятся дома 
специально под программу рено-
вации. И Новый год многие уже 
встречали в новых квартирах. 

Как рассказал корреспон-
денту «РГ» руководитель депар-
тамента строительства Андрей 

Бочкарев, все дома для ренова-
ции возводятся по индивиду-
альным, а не типовым проек-
там. Для города такой подход 
оказался вынужденным — ведь 
по столичному закону кварти-
ры по программе реновации 
жителям власти обязаны предо-
ставить в их же районе. Боль-
ших пустующих площадей в 
плотной московской застройке 
нет. Вот и приходится использо-
вать под новые дома каждый 
свободный клочок, проектируя 
новостройку с учетом его осо-
бенностей. Тем не менее старто-
вые площадки под строительст-

во 6,7 миллиона квадратных ме-
тров жилья для этой программы 
уже подобраны, а это больше 
трети необходимых площадей. 

В будущем году в новые квар-
тиры переедут еще свыше 15 
тысяч горожан (с начала про-
граммы уже переселились 17 
тыс. москвичей). Напомню, за 
пятнадцать лет благодаря про-
грамме реновации новоселья 
должны справить около одного 
миллиона жителей столицы.   

Сергей Бабкин

М
осковский фести-
валь «Путешест-
вие в Рождество» 
будет продлен. 
Как заявил во вре-
м я  п о с е щ е н и я 
праздничной яр-
марки в Гольянове 
мэр Сергей Собя-

нин, основные площадки прора-
ботают не до 12 января, как пла-
нировалось, а до конца месяца.

Идущий с середины декабря 
традиционный фестиваль побил 
в этот раз все рекорды. Если в 
прошлую зиму «Путешествие в 
Рождество» посетили 18,6 млн 
гостей, то в нынешнем сезоне — 
уже более 21 миллиона. «А ведь 
многие желающие просто не 
успели прийти, — сказал Собя-
нин, — люди же уезжали на празд-

ники. Поэтому мы и продлили 
работу основных площадок».

«РГ» уже писала, что «Путе-
шествие» привлекло миллионы 
гостей в центр. На одну только 
Тверскую пришли более 6 мил-
лионов «путешественников». 
По нашим наблюдениям, самы-
ми популярными зонами на 
Тверской стали карусель и тю-
бинговая горка. Никогда не пу-
стовал и каток у памятника 
Юрию Долгорукому. Гастроно-
мический центр фестиваля — на 

Манежной площади. Конфеты и 
печенье со всего мира, традици-
онные для Нового года шпроты 
из Риги и Вильнюса. Есть и рус-
ские зимние сувениры: шерстя-
ные пледы, шарфы, скатерти, 
подушки и роскошный выбор 
наших декораций для дома.

Впрочем, праздник пришел и 
в самые дальние районы. В том 
же Гольянове у местных прудов 
многолюдно было все праздни-
ки. Зрители шли не только на за-
пах шашлыков и всесезонную 

ярмарку. Каждый день здесь — 
концерты и соответствующие 
случаю мастер-классы. Напри-
мер, москвичей учат делать 
украшения из глины и в технике 
декупажа. Гжельская роспись, 
рождественские свечи, прянич-
ные домики и многое другое на-
учат мастерить в Гольянове. 
Здесь же гостям показывают ле-
довые шоу, а в остальное время 
площадка работает как каток.

Площадку по своему вкусу 
каждый может найти на портале 
мэра mos.ru. Работа многих фе-
стивальных зон продлится до 31 
января.  

На катке в Гольянове можно не 
только поскользить на коньках, но 
и сразиться в хоккейном поединке. 

А К Ц Е Н Т

Если в прошлую зиму фестиваль 
посетили 18,6 млн гостей, то в нынешнем 
сезоне — уже более 21 миллиона 

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Подробнее о реновации в 
Москве читайте на сайте
rg.ru/sujet/5833 
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ФЕСТИВАЛЬ «Путешествие в Рождество» 
продлится до конца января

Ярмарка 
в Гольянове
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БАСКЕТБОЛ Болельщики 
проголосовали за игроков 
на гала-матч Единой лиги

В списке 
только звезды 

Сергей Сокольский

Болельщики определили расширенный список канди-
датов на участие в Матче всех звезд Единой лиги, кото-
рый состоится 16 февраля в Москве. 

Формат баскетбольного праздника останется преж-
ним: Команда «Звезд России» померится силами со 
«Звездами мира». В ходе голосования на платформе од-
ной из социальных сетей, являющейся официальным 
партнером Единой лиги, было отобрано 66 человек. Из 
девяти отечественных команд лиги в расширенный 
список по три самых популярных россиянина и ино-
странца. Из четырех нероссийских команд игроки от-
бирались только в сборную мира.

По словам генерального директора Единой лиги 
Илоны Корстин, в голосовании, проходившем с 5 дека-
бря до вчерашнего дня, приняло участие 200 человек. 
Среди кандидатов в сборную «Звезд России» больше 
всех голосов получил защитник «Химок» Алексей 
Швед — 3174. Это лучший показатель среди всех ба-
скетболистов. В числе лидеров среди россиян также 
Андрей Воронцевич (ЦСКА, 2299 голосов), Никита 
Курбанов (ЦСКА, 2198), Дмитрий Хвостов («Зенит», 
1817) и Никита Михайловский («Автодор», 1781).

Пятерка лидеров среди претендентов в команду 
«Звезд мира» выглядит следующим образом: Майк 
Джеймс (ЦСКА, 2453 голоса), Адас Юшкевичюс («Пар-
ма»,1622), Янис Тимма («Химки»,1408), Эррик Мак-
коллум (УНИКС, 1394) и Густаво Айон («Зенит», 
1247).

Окончательные составы команд по традиции будут 
сформированы по итогам голосования представителей 
ведущих средств массовой информации.   

ФУТБОЛ Один из лучших 
рефери УЕФА назначен 
главой российских судей

Кашшаи 
поможет

Илья Соболев

В новый, 2020 год отечественные арбитры входят с но-
вым руководителем. Вчера главой департамента судей-
ства Российского футбольного союза официально был 
объявлен венгр Виктор Кашшаи. Департамент инспек-
тирования, который с недавних пор выделен в отдель-
ную структуру, возглавил Сергей Фурса.

На своем посту Кашшаи заменил Александра Егоро-
ва, руководившего российскими рефери с мая 2018 
года. Решить главную проблему, а именно сократить ко-
личество судейских скандалов, Егорову так и не уда-
лось. В ноябре он признавался, что на исправление си-
туации РФС дал ему время до конца года. А 27 декабря 
47-летний функционер уже сложил свои полномочия по 
собственному желанию.

Что касается Кашшаи, его смело можно включить в 
число наиболее авторитетных рефери прошедшего де-
сятилетия. В 2011 году венгр вошел в историю, став в 35 
лет самым молодым судьей, работавшим на финале 
Лиги чемпионов. Тогда, напомним, «Барселона» обыг-
рала «Манчестер Юнайтед» — 3:1. А Кашшаи по итогам 
года был назван лучшим рефери мира. Турниры, кото-
рые обслуживал венгр, лучше всего говорят о его квали-
фикации: Евро-2012, ЧМ-2010. На Олимпийских иг-
рах-2008 в Пекине он судил финал мужского футболь-
ного турнира.

Впрочем, без скандалов карьера Кашшаи не обо-
шлась. На Евро-2012 он не засчитал чистый гол сборной 
Украины в ворота Англии. В 2013-м венгр не заметил 
ряд нарушений в полуфинальном матче Лиги чемпио-
нов между «Баварией» и «Барселоной», а в 2017-м его 
ошибки повлияли на результат четвертьфинала «Бава-
рия» — «Реал». 

Еще в декабре Кашшаи был действующим судьей, но 
под самый Новый год объявил о завершении карьеры. 
«Не хочу уходить из футбола, в последнее время изучал 
спортивный менеджмент», — говорил 44-летний венгр. 
Не исключено, что уже тогда он вел переговоры с РФС.

«Виктор Кашшаи является одним из наиболее уважа-
емых и известных судей в мире. Уверен, что он сможет 
донести до наших арбитров самые современные тенден-
ции и практики судейства», — объяснил назначение пре-
зидент Российского футбольного союза Александр Дю-
ков.

Сам Кашшаи полон не меньшего оптимизма. По 
словам венгра, перед ним стоит задача «создания но-
вой судейской системы». «Уверен, что благодаря сов-
местной работе мы сможем вывести судейство в Рос-
сии на принципиально новый уровень. В феврале по-
знакомлюсь со всеми российскими судьями во время 
учебно-тренировочного сбора, и мы приступим к ре-
ализации нашей стратегии», — отметил начинающий 
функционер.

Добавим, что практика назначения иностранцев на 
руководящие судейские посты в России не нова. С июня 
2011-го по декабрь 2013-го судейский корпус возглав-
лял итальянец Роберто Розетти. А испанец Хосе Мария 
Гарсия Аранда работал советником президента РФС в 
2011—2014 годах.  

ТЕННИС Даниил Медведев поругался с соперником и судьей, но вывел сборную России 
в четверку сильнейших команд на ATP Cup

В полуфинал с надрывом
Анна Козина

С
борная России пробилась 
в полуфинал ATP Cup — 
командного турнира, ко-

торый в нынешнем сезоне про-
водится впервые и проходит в 
трех австралийских городах: 
Перте, Сиднее и Брисбене.

На групповом этапе россия-
не играли в Перте. Там они одо-
лели итальянцев и норвежцев с 
сухим счетом 3:0, а американ-
цам отдали одно очко в парной 
встрече, которое не могло по-
влиять на исход поединка (2:1). 

В четвертьфинале наши парни — 
пятая ракетка мира Даниил 
Медведев и 17-й номер рейтин-
га Карен Хачанов, Теймураз Га-
башвили и Константин Кравчук 
— во главе с капитаном Маратом 
Сафиным вышли на аргентин-
цев.

Карен Хачанов принес сбор-
ной России первую победу в 
матче, который состоялся в 
Сиднее. Гидо Пелья был повер-
жен за 1 час 39 минут — 2:6, 6:7 
(4:7). Карен выиграл все четыре 
одиночки по ходу ATP Cup. Для 
него это отличный показатель 

на старте нового сезона. Ведь в 
прошлом году у него была всего 
одна победная серия из четырех 
матчей — в мае 2019-го на «Ро-
лан Гаррос».

— Я завелся во время матча, 
начал играть более агрессивно, 
причем все удары попадали в 
корт. А это важно, когда ты вы-
бираешь атакующий стиль, — 
рассказал Хачанов в интервью 
на корте.  

Но самое интересное нача-
лось во втором матче, где встре-
чались Даниил Медведев и Дие-
го Шварцман. Аргентинец зара-

нее настраивался на серьезное 
противостояние. «Медведев иг-
рает просто замечательно и все 
мячи кладет в корт», — описы-
вал он соперника накануне чет-
вертьфинала. Первую партию 
Медведев выиграл со счетом 
6:4. Казалось, ничто не помеша-
ет ему взять второй сет и выве-
сти сборную России в полуфи-
нал. Но в этот момент «про-
снулся» тот сумасшедший рус-
ский, который сначала возму-
тил, а потом влюбил в себя мил-
лионы фанатов тенниса на US 
Open. 

Победу в первой партии Мед-
ведев, сделавший брейк под 
ноль, отметил, потрясая указа-
тельным пальцем. Мол, я номер 
один. Такой жест, видимо, не 
понравился Шварцману. Его, 
как телезрители могут догады-
ваться, недружелюбная реак-
ция осталась за кадром повто-
ров. Но Даниил все видел и, про-
ходя мимо аргентинца, в поры-
ве гнева сопернику ответил. Ди-
его тоже не стал молчать. С 
вышки тут же соскочил главный 
судья Мохамед Лайани, кото-
рый «разнял» теннисистов, а 
потом попытался успокоить 

россиянина, который известен 
своим вспыльчивым характе-
ром. За эту перепалку Медведев 
получил предупреждение за не-
спортивное поведение. 

В следующий раз Даниил со-
рвался уже на арбитре. После 
того, как Шварцман отметился 
брейком и повел 4:3 во втором 
сете, Медведев пошел выяснять 
у судьи, почему у него преду-
преждение, а у Шварцмана нет, 
и два раза ударил ракеткой по 
вышке. На этот раз россиянина 
оштрафовали очком. Розыгрыш 
на подаче соперника начался со 
счета 15:0.

К счастью, Медведев смог 
совладать с нервами и все-таки 
завершил эту встречу в свою 
пользу (6:4, 4:6, 6:3) и вывел 
сборную России в полуфинал 
ATP Cup. После матча Шварц-
ман и Медведев пожали друг 
другу руки. А этот срыв Дании-
ла, судя по всему, связан с уста-
лостью.

— Это была самая сложная 
победа из четырех на турнире, — 
признался Медведев. — Я спал, 
наверное, часов пять за два дня. 
Началась сказываться акклима-
тизация. Но я доволен, что смог 

выиграть. Диего — сложный оп-
понент. В некоторых моментах я 
просто ничего не мог поделать: 
ты бьешь, а он возвращает. Но я 
продолжал бороться, и это при-
несло результат. 

За выход в финал сборная 
России поспорит с победителем 
матча между сербами и канад-
цами. Они выясняли отношения 
уже после подписания номера 
«РГ» в печать. В любом случае у 
Медведева и Хачанова будет 
день отдыха перед следующим 
поединком. 

Для Медведева, кстати, есть 
еще одна хорошая новость. В по-
недельник он вновь станет чет-
вертой ракеткой мира. Это зна-
чит, что на первом в году турни-
ре «Большого шлема» Australian 
Open, который стартует 20 ян-
варя, россиянин попадет в топ-4 
посева и не встретится с Рафаэ-
лем Надалем, Новаком Джоко-
вичем или Роджером Федере-
ром раньше полуфинала.  

ЭКСКЛЮЗИВ Защитник сборной России Федор Кудряшов оценил шансы 
нашей команды на чемпионате Европы-2020

Финны — не подарок
Артур Нанян 

Ф
едор Кудряшов — 
старожил россий-
ской сборной. При 
Станиславе Черче-
сове он постоянно 
вызывается в наци-
ональную команду 
и способен сыграть 
на нескольких по-

зициях. Причем делает это дос-
тойно, являясь одним из самых 
стабильных игроков сборной.

Минувшим летом Кудряшов 
достаточно неожиданно пере-
шел в стан дебютанта россий-
ской Премьер-лиги (РПЛ) 
«Сочи». В первой части сезона 
он пропустил лишь три матча из 
19 в РПЛ. Но в конце года Федор 
решил сменить обстановку.    

У 32-летнего защитника 
было несколько предложений, в 
том числе из Премьер-лиги. Но в 
итоге он вернулся в Турцию, где 
совсем недавно выступал за 
«Истанбул Башакшехир» и брал 

с ними серебряные медали чем-
пионата. Только теперь Федор 
будет играть за «Антальяспор». 
В интервью «РГ» Кудряшов рас-
сказал о причинах ухода из 
«Сочи», а также оценил шансы 
сборной России на предстоя-
щем чемпионате Европы.

Многие удивились вашему ре-
шению перейти в «Сочи». 
Оглядываясь назад, не счита-
ете, что совершили тогда 
ошибку?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Я не жалею об 
этом. Для меня это был не сов-
сем удачный опыт, но кое-какие 
выводы я для себя сделал.

Почему решили уйти?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Здесь совпали 
желания — как мои, так и клуба. 
Наверное, я не оправдал тех 
ожиданий, которые на меня воз-
лагались. У меня нет никаких 
обид или претензий к «Сочи». 
Могу только пожелать им вы-
браться из этой трудной ситуа-
ции. Думаю, команда останется 
в Премьер-лиге.

Мелькнула информация, что 
вами интересуются несколь-
ко российских клубов. Почему 
решили перейти в «Анта-
льяспор»?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Были определен-
ные обстоятельства, которые 
могли повлиять на мое решение 

остаться в России. Но я не хотел, 
чтобы получилось как в прош-
лом году, когда в последний день 
трансферного окна состоялся 
мой переход в «Башакшехир». 
Достойных предложений от 
клубов Премьер-лиги не посту-
пило, поэтому я переехал в Тур-
цию. Моя семья была не против. 
Они понимают, что мне 32, иг-
рать осталось не так много. Но, 
несмотря на возраст, я востре-
бован. Мной заинтересовались 
из Турции, и я рад туда вернуть-
ся.

Что скажете об уровне Пре-
мьер-лиги? Некоторые счи-
тают, что с каждым годом 
он падает.

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Наверное, так и 
есть. Раньше было много звезд, 
отсюда и уровень другой. Сей-
час игроки класса Халка и Вит-
селя с неохотой едут в Россию.

Еще много говорят про судей-
ство. Оно стало хуже?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Это больше при-
тянуто за уши. Всегда все будут 
недовольны судейством, крити-
ковать арбитров. Не считаю, 
что оно становится хуже. А во-
обще это не дело футболистов — 
говорить о рефери. Мы должны 
играть, а судейством пусть за-
нимаются компетентные люди.

Почему, на ваш взгляд, наши 
клубы провалились в еврокуб-
ках? Это случайность или?..

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Думаю, просто 
стечение обстоятельств. В пре-
дыдущих сезонах мы ведь удач-
но выступали, были определен-
ные успехи. Сейчас надо сде-
лать выводы и готовиться к сле-
дующему созыву. Обычно после 
таких провалов ситуация улуч-
шается. Будем надеяться на это.

Как оцените итоги отбороч-
ного цикла Евро-2020 для рос-
сийской сборной?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Раз мы решили 
задачу по выходу в финальную 
стадию — значит, итоги положи-
тельные.

На Евро-2020 Россия попала в 
одну группу с Бельгией, кото-
рой мы дважды проиграли в 
отборочном турнире. Есть 
понимание, как ее остано-
вить?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Это уже вопрос к 
тренерскому штабу. Матчи с 

Бельгией были разными. И они 
дали определенную пищу для 
размышлений. После второй 
встречи Станислав Саламович 
сказал нам, чтобы мы проана-
лизировали эти игры с бельгий-
цами и готовились к чемпиона-
ту Европы. Уверен, тренерский 
штаб правильно подготовит нас 
к грядущему турниру, а футбо-
листам остается только выпол-
нить тот план, который будет у 
Черчесова.

Одна из самых обсуждаемых 
тем — оскорбления фанатов в 
адрес Дзюбы. Эта ситуация 
как-то повлияла на Артема 
или сборную?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Это был единич-
ный инцидент. Уверен, на Арте-
ма вся эта шумиха никак не по-
влияет. Даже наоборот — она 
сделает его еще сильнее. Если 
посмотреть на его карьеру, та-
кие моменты Дзюбу еще больше 
закаляют.

Как вам новая процедура же-
ребьевки чемпионата Евро-
пы?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Лично для меня 
это не имело никакого значе-
ния. Я не следил за тем, как про-
ходила жеребьевка. Соперники 
нам попались непростые. А 
Бельгия и Дания — это вообще 
топ-сборные. У бельгийцев в со-
ставе сплошь звезды, а сканди-
навы известны своей неуступ-
чивостью. Плюс у них есть Кри-
стиан Эриксен.

Что скажете о финнах?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Честно, не следил 
за ними. Знаю, что они впервые 
вышли в финальную стадию 
чемпионата Европы. Это креп-
кая и хорошая команда, неслу-
чайно они попали на Евро. От 
таких сборных, как правило, 
можно ожидать сюрпризов. 
Хотя некоторые говорят, что 
финны — проходной соперник. 
Но это не так. На Евро слабаков 
не бывает, особенно для нашей 
сборной.

После жеребьевки показалось, 
что Станислав Черчесов был 
не очень доволен календарем. 
Нам действительно не повез-
ло с расписанием?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Смотрите: если 
бы чемпионат Европы проходил 
по старому формату, то он про-
шел бы в одной стране. И вряд 
ли это была бы Россия, учиты-
вая, что два года назад у нас был 
чемпионат мира. В таком случае 
у нас бы не было двух матчей на 
групповом этапе Евро-2020 в 
Санкт-Петербурге. А это огром-
ный плюс.

Есть задача минимум на 
Евро-2020?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Выход из группы. 
Думаю, это нам по силам. А во-
обще хотелось бы сыграть в по-
луфинале. Было бы очень круто, 
причем неважно с кем.  

Федор Кудряшов стал при Станиславе Черчесове одним из лидеров сборной России.

На старте сезона Даниил Медведев одержал четыре победы и снова станет четвертой ракеткой мира.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев страшен в гневе. 
Проиграв свою подачу, он сорвался 
на арбитре, дважды со всей злостью 
ударив ракеткой по судейской вышке

А К Ц Е Н Т

Федор Кудряшов: Задача минимум 
на чемпионате Европы — выход
из группы. А вообще было бы круто 
дойти до полуфинала. 
У нас для этого есть все шансы

Досье «РГ»

Федор Васильевич Кудряшов
Родился 5 апреля 1987 года.

Выступал за команды: «Спартак» (2005—2012), «Химки» (2008), «Томь» (2010), «Краснодар» (2011), «Те-

рек» (2012—2015), «Ростов» (2016—2017), «Рубин» (2017—2018), «Истанбул Башакшехир» (2019), «Сочи» 

(2019). Зимой 2020 года перешел в «Антальяспор» (Турция). 

В сборной России дебютировал в 2016 году. Участник чемпионата мира-2018. Провел за национальную 

команду 35 встреч, забил один мяч.

Заслуженный мастер спорта России (2018). Четырежды становился серебряным призером чемпионата 

России (2007, 2009, 2011/12, 2015/16), серебряный призер чемпионата Турции (2018/19). Четырежды 

попадал в список «33 лучших футболистов чемпионата России» (2015/16, 2016/17, 2017/18, 2018/19). 

В бытность судьей Виктор Кашшаи редко совершал ошибки. 
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Экс-первая ракетка мира, пяти-

кратная победительница турниров 

«Большого шлема» россиянка Ма-

рия Шарапова, которая сейчас за-

нимает 147-е место в рейтинге 

WTA, получила уайлд-кард в 

основную сетку Открытого чемпи-

оната Австралии. Не исключено, 

кстати, что на решение организа-

торов повлияло желание Шарапо-

вой помочь в тушении лесных по-

жаров, которые бушуют в стране. 

Россиянка пожертвовала 25 тысяч 

долларов и передала эстафету 

сербу Новаку Джоковичу. 
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ЧП Пожары в Австралии истребляют животных и грозят огромными убытками

Миллиарды в огне

Диана Ковалева 

Б
олее миллиарда жи-
вотных были уничто-
жены масштабными 
лесными пожарами в 
Австралии, которые 
бушуют с  октября 
прошлого года. При-
чем в это число не 
включены лягушки, 

насекомые и прочие беспозво-
ночные. Такие шокирующие 
цифры привели сотрудники 
университета Сиднея, которые 
провели соответствующее ис-
следование. При этом пресс-
служба вуза предупредила: для 
своих измерений ученые ис-
пользовали консервативные 
оценки, а потому число погиб-
ших животных может и превы-
шать обозначенное количество.

Вторит университетским ис-
следователям и представитель 
WWF Australia Стюарт Бланч, 
по словам которого миллиард — 
это лишь «скромная» оценка 
потерь австралийской фауны. 
По последним данным, в одном 
только штате Новый Южный 

Уэльс огонь уничтожил уже 800 
миллионов животных.

Многие представители ред-
ких видов, занесенных в Кра-
сную книгу, находятся под угро-
зой сокращения популяции и 
даже скорого вымирания. Осо-
бенно ученые волнуются за бу-
роголового траурного какаду, 
пятнистохвостую сумчатую ку-
ницу, длинноного потору и, ко-
нечно же, коал. Фотографии и 
видеозаписи с этими животны-
ми, которых пожарные и мест-
ные жители каждодневно выно-
сят из огня с обширными ожога-
ми и ранами, стали своеобраз-
ной «визитной карточкой» ав-
стралийских пожаров.

Эксперты в один голос твер-
дят: даже для самого сухого ма-
терика планеты такое положе-
ние дел далеко от нормы. Ав-
стралия горит ежегодно, это 
факт, но в прошлом году, кото-
рый, кстати, выдался в стране 
самым жарким за всю историю 
наблюдений, сезон пожаров на-
чался гораздо раньше обычно-
го. И если до этого горела просто 
трава и другие недревесные 

травяные растения, то сейчас 
огнем охвачены и влажные тро-
пические леса.

Смогом покрыты Сидней и 
Канберра, а жители из разных 

регионов страны выставляют в 
социальные сети фотографии 
красного, затянутого дымом 
неба, подписывая: «Так выгля-
дит апокалипсис». Плотный 
дым от горящей Австралии сна-
чала окрасил в коричневый от-
тенок ледники в соседней Новой 
Зеландии, а затем пересек Ти-
хий океан и достиг берегов Юж-
ной Америки.

Военные и спасатели эвакуи-
руют жителей из населенных 

пунктов в штатах Новый Юж-
ный Уэльс, Южная Австралия и 
Виктория, которые стоят на 
пути продвигающейся огнен-
ной стены.

«Мы проснулись утром и 
увидели черное небо на рассве-
те… Мы похватали вещи, кото-
рые приготовили прошлой но-
чью, и уехали в эвакуационный 
центр. Лагерь быстро заполни-
ли 4000 человек. С ними были 
собаки, курицы и даже коза. В 
машинах сидели кошки. Кто-то 
вел пони вдоль берега. Субботу 
мы провели готовясь, как нам 
сказали, если что, прыгнуть в 
океан. На пляже сотни людей на 

тракторах рыли траншеи, что-
бы спрыгнуть туда, если придет 
огонь», — рассказала газете The 
New York Times Элизабет Уол-
тон, жительница австралийско-
го городка Мистери Бэй в Новом 
Южном Уэльсе.

Своими воспоминаниями о 
непосредственной «встрече» с 
бушующими пожарами подели-
лась и Анна Фогарти из Мель-
бурна: «Это было как в фильме-
антиутопии: машины, выстро-
енные в очереди за топливом, 
пустые полки в магазинах, от-
ключения электричества и ни-
каких телекоммуникаций… Мы 
ехали 12 часов прямо сквозь гу-
стой дым в Канберру… Впервые 
за 30 лет мне пришлось купить 
ингалятор».

Многие люди, по их собст-
венным словам, готовились 
оставить свои жилища заранее, 
собирая рюкзаки со всем необ-
ходимым. Немало австралийцев 
находили «приют» на берегу 
моря, нередко наблюдая издале-
ка, как горят их дома. На сегод-
няшний момент пожары унич-
тожили уже 8,4 миллиона гекта-

ров леса, более трех тысяч жи-
лых домов и 4 тысяч админи-
стративных построек по всей 
стране, погибли 25 человек, 
включая трех пожарных. По 
данным 7News, горящим регио-
нам Австралии грозит гумани-
тарный кризис из-за истощаю-
щихся запасов топлива, продук-
тов и воды.

По мнению экспертов, при-
чиной катастрофы являются 
климатические изменения и па-
губная для природы деятель-
ность человека. Напомним, что 
на Австралию сегодня прихо-
дится 1,3 процента мировых вы-
бросов углекислого газа, а со-
г л а с н о  и с с л е д о в а н и ю 
NewClimate Institute, Climate 
Action Network и Germanwatch, 
экологическая политика ее пра-
вительства, активно защищаю-
щего интересы угледобываю-
щей промышленности, являет-
ся наихудшей в мире.

Кроме того, у австралийских 
пожаров не было бы столь мас-
штабных последствий, если бы 
власти вовремя поняли степень 
угрозы, считают специалисты. 

Ведь с первых недель общест-
венные организации и экспер-
ты в области климата требовали 
аудиенции у премьера Скотта 
Моррисона, чтобы предупре-
дить его о беспрецедентном ха-
рактере происходящего. Даже 
пожарные, едва столкнувшись с 
огнем, заявили, что не смогут 
помочь всем жителям страны, и 
посоветовали им готовиться 
встречать стихию самим.

Однако и премьер, и его ка-
бинет оставались глухи как к 
предупреждениям, так и к 
просьбам выделить средства 
на помощь пожарным-добро-
вольцам, усилий которых, не-
смотря на весь энтузиазм, не 
хватало. Ссылаясь на то, что 
пожары для Австралии — дело 
привычное, а волонтерских 
бригад для борьбы с ними всег-
да было достаточно, власти 
призывали взволнованных 
граждан не разводить панику и 
отказывались организовывать 
централизованный ответ на 
происходящее. Как неодно-
кратно заявлял премьер Мор-
рисон, правительства отдель-

ных штатов вполне себе могут 
справиться сами.

Окутавший Сидней смог за-
ставил его жителей выйти на ули-
цы, требуя хоть какой-то помощи 
и действий от руководства стра-
ны. Раздражение австралийцев 
вызвала и рождественская по-
ездка премьера на Гавайские 
острова, в то время как в стране 
продолжали бушевать пожары. 
Моррисону пришлось досрочно 
прервать отдых и извиниться.

В конечном итоге федераль-
ные власти все же решили выде-
лить 11 миллионов долларов на 
предоставление пожарным спе-
циальных самолетов для туше-
ния, обратились за помощью к 
военным и пообещали выделить 
1,4 миллиарда долларов на вос-
становление пострадавших на-
селенных пунктов. Однако уже 
сейчас, если верить подсчетам 
компании Moody’s Analytics, 
экономический ущерб от пожа-
ров в стране может превысить 3 
миллиарда долларов. 

Пожары уничтожили уже 8,4 млн 
гектаров леса и унесли жизни 
25 человек. 

А К Ц Е Н Т

Дым от пожаров достиг берегов Южной 
Америки, но правительство Австралии 
не торопится выделять ресурсы 
на их тушение

Москва 0...0, облачно

Санкт-Петербург 0...+1, облачно

Анадырь -20...-16, облачно

Архангельск -3...-1, снег

Астрахань -5...+1, осадки

Благовещенск  -20...-11, снег

Владивосток -12...-6, солнечно

Волгоград -4...-1, осадки

Воронеж -4...+1, облачно

Екатеринбург -8...-5, снег

Иркутск -16...-11, солнечно

Казань -6...-2, снег

Калининград +5...+9, дождь

Краснодар -2...+3, дождь

Магнитогорск -13...-11, солнечно

Мурманск +1...+1, снег

Нижний Новгород -1...+1, снег

Новосибирск -19...-16, солнечно

Омск -19...-15, облачно

Орел -5...-2, осадки

Оренбург -15...-11, снег

Пермь -7...-7, снег

Ростов-на-Дону -1...+1, облачно

Севастополь -2...+5, облачно

Симферополь -2...+5, облачно

Сочи +3...+8, дождь

Тамбов -7...-3, снег

Тюмень -13...-6, облачно

Уфа -10...-9, снег

Хабаровск -20...-12, облачно

Челябинск -10...-9, облачно

Чита -27...-17, солнечно

Элиста -5...+1, осадки

Южно-Сахалинск -18...-3, облачно

Якутск -29...-28, снег

Ярославль -2...0, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

ПЯТНИЦА
Погода будет 
пасмурной. Атмосфер-
ное давление — 748 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается облачный 
день. Возможен неболь-
шой снег. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогнози-
руют переменную 
облачность, снег.
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